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Д у р р а л ы
засЪданш 2-го Общаго 0обращя

УЛОЛНОМОЧЕННЫХЪ

Союза л ^ с о п р о м ы ш л е н н ы х ъ  т р у д о в ы х ъ  артелей

СЪВЕРНАГО КРАЯ

21 -  29 1юня 1918 года н. ст.,

оъ прило^еншмъ до^ладовъ и другихъ

матер1аловъ,

— —

ВОЛОГДА. 
Тяпограф1я Л. М. Вочевар'Ь

1918 г.



Перечень дш йщ ш ы хъ и» сборнкй патерШловъ
(Вместо оглавлешя).

■ Располежеже матер!аловъ въ порядкЪ:

ю 
по

ря
дк

у.

Н а и м е н о в а н 1 е .

Дней и f 
засбд. (

МЪсяцъ

ремени
Собран.
. . .  .

©' ’ яф

Журн. Соб. 
и др. матер.

1 страница

Докладов!» и 
сообшенШ, 
разсмотр^н- 

ныхъ 
Собрашемъ.

*
и число. SO . о; сборн. № страница

% поня. § « сборн.

1 Списокъ лицъ, прй- 
сутств. на Собранш . 2 7 -  29

Веч. и 
Утр. 1 -5 1 - 4

2 Программа вопросовъ 
предложенныхъ на раз- 
смотр'Ьше Собрашя . 2 7 - 2 9

Веч. и 
Утр. 1-5 5 — 6

iC
1 69

3 Ж урналъ Собрашя 27 Веч. 1 9 — 18 — .—
4 28 Утр. 2 1 8 -2 6 — —
5 28 Веч. 3 26— 45 — —
6 >> •>*! * 29 Утр. 4 45— 54 — —
7 9 5 55 ' . , 29 Веч. 5,54— 65 —
8 'Сообщеше прейсЬда- 

теля правлешя В. И. Ру
мянцева по 1 пункту 
программы, § a-о  фи- 
нансахъ Союза . . . 27 Веч. 1 9 1 69— 77

9 Сообщеше члена Пра
влешя И. А. Тихомирова 
по 1 пункту программы, 
§ б-о снабженш арте
лей предметами первой 
необходимости и тех
ническими приНадл. . 27 м 1 10 2 79— 80

10 Сообщеше члена Пра
влешя И. А. Тихомиро
ва по 1 пункту прог
раммы §§ в. г. е-о заго- 
товкахъ, АыавЬ и раз- 
д^лк-Ь л ’Ьсныхъ матер. 27 Ь ; 1 10 3 80— 87

It Сообщеше члена Пра
влешя К. В. Безсонова 
по 1 пункту программы, 
§д-о транепор. л^сныхъ

!
■



IV

Расположено матер!аловъ въ порядкЪ:

Дней и времени /К'урн. Соб. Докладовъ и

1 Н аи м ен ов ан 1 е .
васЪд. Собран. и др. матер. сообщенШ,

pascMOTptii-о.оа
ои

М'бсяцъ
И ЧИСЛИ,

Фя №
стран и да.

ныхъ
Собрашемъ.

& ■ аГ еборн. As странина
Я даня. о ^ сборм.

матер1аловъ и расценке
транспортировашя . . 27 S 5 1 10 4 8 8 -8 9

12 Сообщ. члена Прав- 
лешя С. С. Лукина по 
1 пун. прог , § ж-о рас
пил. лес. матер. . . . 27 1 ‘ 11 5190— 95

13 Сообщ. члена Прав- 
лешяК. В. Безсонова по 
1 п. прог., § з-о сбыте
л'Ьсныхъ матер1аловъ . 27 1 11 6 9 «— 98

14 Сообщ. председателя 
ПpaвлeнiяB. И. Румян
цева по 1 п. программы, 
§ и-о расчетахъ съ ар
телями ........................... 27 вечер. 1 12 7 98-103

15 Сообщ. зав-Ъдываю- 
щаго Инструкторской 
Коллепей В. Ц. О. С. X. 
по лесной секши Ю. А. 
Малисъ по 1 п. прог.,
§ к-объ инструктиров.

27
•

16
артелей . ................. ) 5 1 13 . 8110*-109

Сообщ. представите
ля Севернаго Союза 
JTfcconp. труд, артелей 
въ гор. Архангельске— 
И. II. Малютина-о поряд
ка организацш и д^я-
тельн. назван. Союза . 28 утрен 2 24 I 9jl0fl-115

17 Докладъ Председате
ля Правлешя В. И. Ру
мянцева по 2 п. прог., 
раздала А, §§ а-д, лит. 
1— 5-о плане деятель

■
«

ности Союза! , . .  . 28i „ 2 toо> 10115-122



V

Расположено матер1аловъ въ порядкЪ:

Л?'Д
8 

по 
по

ря
дк

у.

Н а и м ен о в а ш е .

Дней и времени 
. зас1;д. Собран.

М tcnni,; | 
f? чипло. £

1тля. . я й .

Журн. соб. 
и др. матер.

IJ  !
^ ;страница 
■ сборн. I

!

Докладовъ 
и собщешй, 
рм исмотр̂ н- 

пыхъ 
Собрмшемъ.

V ! стр* ' ; Сборн.

18 Докладъ • члена Прав
лешя С. С. Лукина по 
2 пункту программы, 
раздала Б., §§ а-е-о тех- 
нпческихъ ус. юв1яхъ за 
готовокъ .гЬсн. матер. 28 я 3 .49 1 1 122-126

19 Доклады председате
ля Правлешя В. И. Ру
мянцева по 2 пункту 
программы, раздала Б, 
§ ж -о cxeM'fe организа- 
ши техническаго пер
сонала^ Союза . . . 28 Веч. 3 41 12 127-12*

20 Докладъ члена Прав
лешя С. С. Лукина по 
2 пункту программы, 
раздала В-объ услов!- 
яхъ авансировали арте
лей подъ заготовленные 
лесные матер!'алы въ 
1918-19 операп. году 
(о расц-Ънкахъна трудъ) 28 3 41 13 128-133

21 Докладъ предоплате- 
ля Правлешя В. И. Ру
мянцева по 2 пункту 
программы, раздала Г.- 
объ организацюнныхъ 
расходахъ и содержа
н т  конторы Союза . 29 Утр. 4 45 14 133-139

22 Докладъ комиссии о 
порядк-fe выдачи арте- 

1 лямъ авансовъ . . . 2Н Веч. 5 5 5 1 о 139 142
23 Вопросы и постанов- 

лешя Собрашя въ си- 
стаматическомъ вид-t. i27 -2 9

Утр.
Веч 1-5 9 — 65 1-15 ;U3-158



Замеченный опечатки:

Напечатан* Ч а т а ‘г ь: Страница
Строчки 

Сверху. Сняау.

Помановичъ . . Романович* . . 2 — 14

расходы . . . . . . . расходы . . 5 — 9

благоприятное . . . благопр1ятномъ . 15 И) —

разр'кшеже . . . разр^шент . . . 1Г> ' 11 —

стр-Ьмлешями . . . стремлешями . . 17 18 —

стремилась. . . . . стремилась . . . 17 ‘20 —

стр-кмиться . . . . стремится . . 17 2П —

авансировонш . . авансировании . 18 — . 4

...попенщин'Ь». . . . попени’.инНЬ . ■ 19 1R ' —

цри........................ . при........................ 23 J3 —

звязи ................... . связи .................... ' 2н А —

„всл’1>дств1е крайней 
важности для ycn-fc- 
ховъ д-Ьла им"кть свои 
средства для трансиор- 
га-приступить прежде 
всего кт. постройка или 
прюбр’Ьтешю инымт> 
способом*. необходи
м ая количества су- 
довъ-въ . . . .  при
способлениями лля 
трашепорт* . . . . .производить npieM

18— 25



ку . . или ихь
объединешями“

„нроизводить пр1емку 
. . или ихъ объ

единении" . . . .

с и н ъ ...................

въ этсЛпь отношенш 

в этом ь отношенш 

цостройки 

нами . .

„ваг£дств1е край
ней важности .
. . необходи
м ая количества 
судовъ до 100—  
нт, зависимости 
отъ размера. .
. . приспособ-
лешями для тран
спорта . . . .

силенъ . . . .

въ этомъ отношенш

постройки 

вами . .

при 4-хь воздержав- 
щихся ...................

при З-хъ воздержав
шихся въ сл-Ьд. редак- 
дш:.. Союзу Союзовъ.

сейчесъ...................

сознанием ъ ................

единцу ....................

находиться................
/

на арантш ................

Кмитета...................

1 ю л я .......................

болвшой...................

4 х ьвоздержавших
ся въ сл’Ьд. редакцш: 

немедля присту
пить . . . или
Союзу Союзовъ.

при 8-хъ воздержав
шихся . . . .

сейчасъ . . 

со знашем-ь 

единицу . . 

народиться 

на гарантии 

Комитета . 

1юня . . . 

большей .

30 7— 1*> -
*

30 7— 15

29 18—25

31 1 —■

31 ■ — —

;)| 2:> И

36» — 14

39 ъ—л —

39

.
то —

39 9— 10

47 15 — ■

49 6

52 X

53 1 —-

57 20 __

61 - 18

67 — 1

69 — 13



STM ........................... э т о й ................... 70 — 8»
доиолнителейной . дополнительной . 72 — 2— 3

А р т е л ь ................... Артелей . . . . 72 — 1

е ше ........................... еще .................... 73 22 —

Волей д-fe Эта . . . Вологд-fe. Эта . . 49 — 15

Горовская . . . • 81 23 —

Исаково - Фатьяновская Исааково - Фатья- 
новская . . . . 81 20

указывалось, при . . указывалось, что 
при . . . . 93 —- 17

таъ или . . .  . такъ или . ■ . 96 — 1

очевидно, никакого . очевидно, нктъ ни
какого . . . . 107 11

притоединиться ; присоединиться . 114
Ф

— 16

то ц^на.................... то есть ц-Ьна . . 139 20 —

устанавливается, какъ 

за раздклку . . . .

устанавливается какъ 

за разделку . . . 141 4

(вопросы и- иостанов- 
лешя Обтаго Собра
шя ...........................

Вопросы и постано- 
влешя 2-го Ощаго 
Собрашя . . . . 143 2 -

10 И) 115 122 146 23 —

разработаныя . . . . разработанныя . . 149 15

И  — 11 122 — 126 >> — 13
12 — 12 127— 128 — 8

ввиду ....................... ВТ, виду . . . . . 151 17 —

Ц О Д Ъ ......................................... п о д ъ ................... — 1

13 - 13 128 — 133 ) ) __ 5
15 — 15 139-142 — 4
15 — 15 139 — 142 >* 1
13 -- 13 128— 133 152 11
14 — 14 133— 139 л 21 —-

по M-fcpt, какъ . . . по м-fcp-fe того, какъ 157 18 —

озботиться . . озаботиться • . . S) 27 —



с  п п е -о к ъ л и it-%
ирисутегюаавшихь на общвмъ еобранЫ членовъ сою» гёевпронывмюй- 
«ыхъ грудмыхъ артелей сЪвврнаго края 27—29 1юня 1918 г. нов. стиля.
• с.о Наименовашв должности N

О
Дни по-.

. я
• О ИМЕНА. ОТЧЕСТВА Н ФАМИЛШ организации иди учреждешя, f- еЪщвнИ
с отъ которыхъ является ей есбра«пя-

к УЧАСТНИКОВЪ СОБРАН!И. уполномочоннымт. ИДИ ’ 03ew МЬсяц'Ь.
‘■'Л ■ , ' 1 . делегатомъ. ’ СЗ Число.

} Викторъ Ивановичъ Ру- а
мянцевъ . . . Пред. Правд. Союза. о. 27 28 29

2 Константинъ Васильевичъ
Безсоновъ . . . Тов. Пред. Пр. Союза. — — —

3 СсргЬй СергЬевичъ Л у -
кинъ . . . . Члень „  г. — — — --

4 Иванъ АлексЬевичь Т и -
хомировь . . - >> 9» »* - - —.— “

5 ВикентШ Петровичъ Ап- |
р-кювъ i  . . . 5 9 - - . 9 5 М — —

6 Миханлъ Михайловича 1

Кировъ . • . Пред. Совета Союза. — .— —̂.
7 Иван ь Петровичъ Гусевъ. Член ь Совета Союза. — —• --

8 Алексей Петровичъ Сала- ■ - ' ■
пннъ . . . . ЪЧ •)? 91 — _

9 Николай Платоновичъ Ку:ч-
лш овъ • • • 9 9 . Г 9 9 5 — ~

10 Алексей Ишшовичъ Бара
нова . . .. . 99 99 _ 91 мам* __

11 Федоръ Ивановичъ Во-
рониовъ . . - , 9? ->9 9»'.

12 Ceprfefi Васильевичъ Гор
Чл. Рев. Ком. Союза*.чакова . . • — — _

13 Павелъ Васильевичъ Ку-
ликовъ . . 9? 99 9̂ 99 __ — -- - --

14 Константинъ Васильевичъ Предст: Союза Gfeeep.
Скородумовъ . . кооперативы. Союз- ---

Предст, Волос. Отд.
15 Павелъ Петровичъ К о - BcepocciftcK. Центр.

товъ . . . . Народн. Банка. . — 27i н. щ
16 Алексей Павловичъ Снят* Представители: '

ковъ . . . . 1-й Васильев, артели. — 2.7; ?8
. 4 »

29
17 Николай Стеяановичъ • " ■ ■ .

Романовъ . . . Гой же артели.
Г

Примъчмк; Черточки жь- я вся ^ а м х ь  граф и ка». ь'ЛИ fr m цвфри ово«иа,ча*>т* 
*гйм я—*« япН>Щ№я1И- ‘

яин nocftm raii. *



И М Е Н А ,  О Т Е Ч Е С Т В  A l l  Ф А М Ш 11И  

L  У Ч А С Т Н Н К О В Ъ  С О Б Р Л Ш П .  !

НаименованЬ* должности, 
организации или учреждения, 

отъ которых*» ньляется 
уполномоченным!» или 

делегатом'!».

18

19

2

21

2*>?1:

23

24|

2&
i

a e j j
t'

27st

28?

H
щ

Иванъ Федоровичъ Пар- 
шинъ . . . .

Алексей Николаевичъ Мо- 
крсшевъ . . .

АлексЬй Григорьевичъ 
Кузнеиовъ . . .

Иванъ Ефимовичъ Бори- 
совъ . . . .

Василш Никаноровичъ Го- 
лубцовъ . . .

Степанъ АлексЪевичъ Зи- 
новъ . . . .

Алексей Никифоровичъ 
Ломакин ъ  . . .

Александръ Федоровичъ 
Сергёевъ . . .

Михаилъ Ивановичъ Бли- 
новъ . . . .

Иванъ Христофоровичъ 
Требуховъ . . .

Александръ Ильичь Мик- 
ляевъ . . . .

Алексей Александровичъ 
Сидоренко . . .

Степанъ Помановичъ Бо- 
выки«ъ . . .

Андрей Стеиановичъ Озад- 
кинъ . . .  . .

Никандръ Ивач< вичъ l lo -  
л1евчтовъ . . .

АнатолШ Дммтр1евичъСо- 
рокинъ . . .•

Григорш Мпхайловичъ 
Борисенкивъ . ,

Александръ Платоновичъ 
Зторушинъ . . . '

Васил1й Евгешевичъ Яку- 
шсвт» , . . .

Представители: 
ХмЬлевской артели.

Нмбской „

Той  же „

Тигинскои

Вотчинской „

Сосновиикой t,

Марьинской „

Устьвотчинской,,

Петряевской „

Ухтомской „

Куэнечихинск. „

Якутинской „

Ивонинской „

Лоровской „

Глушанской „

2-й Васьяновс. „

Сокольников. „

Велпкодворск. „

Маныловской ,,

Д н н  п о -  

’6'Я5рянГ|*.
1<*еяпч»

Чясх<>.

27 28

I -

н. н. 

• 87;»вн-

2«

20

21)

29

29
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ИМЕНА, ОТЧКСТНА И ФАМИД1И 

УЧАСТНИКОВ  ̂ СОБРАНЫ.

Наименоваа1е должности 
организацш или учреж1 ешя, 

отъ которыхъ является 
уиолномочениымъ или 

делегатомъ.

по

м
о.

Дни по- 
сЪлценШ
ссбранш
Яйсяц1#
Чжоло.

37 Семенъ Акфиногеновичъ Председатели:
t- ' : '

38
Гапюшевъ . . . 

Михаилъ Павловичь Г1о~
Турово-Тюр. артели. — — -- гт

89
повъ . . . . 

Алексей Аполлоновичъ
Вакориховской — — -- —г

40
Старцсвъ . . . 

Федоръ Евгеньевичъ Пер-
Боровской 99 -- —

41
ВУШИНЪ . . .

Иванъ АлексЬевичъ Тру-
Устьтолшемск. М — __ “ г-.

42
халовъ . . . 

ИгнатШ Савватьевичъ Бог*
Дубровинской % * — — --- —

43
дановъ . . . 

АлексЬй Николаевичъ Ха-
Верхнераменск. 5» — — --- —

44
балевъ . . . 

Андрей Михайловичъ Си-
Ч'ой же /У» — —- -- —

45
ряковъ . . .  

Федоръ Федоровичъ Нр-
Засухонской —— --

■h

4f
шовъ . . . .  

Петръ Павловичъ Воро-
Т  оделовской ")!

1__

1

--- —«

47
пановъ . . . 

Иванъ Алекскевичъ Ве-
Вожбальской 

' |

9? — --- — *

48
рещагинъ . . . 

Н инолай Н и кол аевичъ А  у-
Тавтинской 9* ——j—_ -—* __1

49
динъ . . . .  

Николай Федоровичъ
Мизюгской * * —

1
т

50
Сивковъ . . . 

Иванъ Петровичъ Мата-
Ихалицкой М J ’ ' _г

51
шинъ . . . .  

Иванъ Васильевичъ Смир-
Сафоновской м . •• '™'

.
: ”г?

52
новъ . . • . 

Трофимъ Дмитр1евичъ
Некрасовской •/* . ...-

^ ,;

58
Бороздинъ . . . 

Константинъ Григорье-
КураКинской

“

54
вичъ Сизовъ . . 

Клавд1й Михайловичъ Па-
Пустораменск. >> .

' •

55
рамонопъ . . . 

Ефимъ Андреевичъ Луки-
Той  же 99

■ »

че«ъ . . .  . , Костюнинской Г
1
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ИМ К НА, ОТИЧКСТВА И ФАМИЛШ 

УЧАСТННКОВЪ СОВРАШЯ.

Ннименокшш' должности, 
организации или учреждгшн. 

от% которых-!, является 
уполномоченными/ или 

Д‘'Л1татом’(>
а*

,’UlH ПО- 
сЪщеиШ 
ci брашя.
MicnnT.;
Чисяо.

56 Федоръ Васильевичъ II 1лы-
ковъ . . . . Ереминск'.-Исак. H 28 29

57 Александръ Васильевичъ
Соболевъ . . . Хуторо-Камен. „ — Н. 28‘2 »

58 Федоръ Михайловичъ Са-
пегинъ . . . Мотылевской ,, — 27 28 29

у 54*55 57
59 Никандръ Степановичъ Успенской (новой)

1

03
Тугариновъ . . COB’fem. 8 27 28 29

Представ. Вологодск. ш

00 Александръ Александро- кред. Союза коопер. — — — —
вичъ Сиротинъ . . Секр. совета Союза

ы Алекс. Раф. Зепаловъ . трудов, артелей. - — —•
62 Павелъ Сетроничъ Милю- Пред. Арханг. С^вер.

тинъ . . . . С. труд. лЪс. артел. — — — —
63 Федоръ Феровнчъ Валлен- Пред. Во.югод. Отд.

бургеръ . . . Веер. Союза лесовод. — 27 2 8 2 »
64 Александръ Андреевичъ С луж ат. Пусгора.м.

Разноечиковъ . . артели. — —

05 Иванъ Степановичъ Скот- Секр. Правл., - Союм
ииковъ . . лФ,сопр. труд, артел. — — — —

66 Алексей Оаевичъ Герма-
. НОВЪ . . . .. Вухгал. „  ,, — — — —

67 Ефммь Аароновичъ Бер-
- линъ . . . . Зав. сб. л1зсн. матер. — — — —

Зав. Ин. К. В. Ц. О . С.
68 Ю л iii А итоновнчъ Малисъ X .п о л . кооиерац. — — —
69 С ергей Николаевичъ С а- М нструкторъ В. П. .

маринъ . . . О. С. X.noi'fec. кооп. ■— __ —
70 Семенъ Артемьевичъ К о 

роткие . . . . М — — — —

71 Стенанъ Варфолом-Ьевич ь
Зиминъ . . . — — —

72 И ванъ Ильичъ Ш веп овь . * >>
— — __ ■--7-

73 Николай Дмит[мевичъ Пан-
тетЬ евъ  . . . Техникъ Союза, — — --

1—то». Т5 15
}>с«т *3»|?0 72



Программа вопросовъ представлвнныхъ на разрЪшеме Общего Собран!* 
уполномочанныхъ пайщнковъ Союза лЪсопромЫшлеиныхъ трудовых?» ар* 

тедей СЪвернаго Края 27-го 1юня иоваго стиля 1918 года.

1. Сообщение Правлены о состоянш  дЬлъ Сою за и п р етя  
по сообщешимъ:

а) финансы Союза,
б )  шабжеше артелей предметами первой необходи

мости и принадлежностями* .
в ) заготовки л1эсныхъ матер1аловъ,
г )  сплавъ ,, „
д ) транспортъ ,, „
е) раздЬлка „  „
ж) распиловка „  „
з ) сбытъ ,, „  '
и ) расчетъ съ артелями,
к) инструктироваше артелей.

2. Плаиъ i  Ьятельности Союза .въ 191В-19 oriepaiiioHH. г. Г.

Л ■ ОС аил номжешн:

а) задачи Союза,
б ) раюнъ деятельности,
в ) организашя заготовокъ л!;снмхъ матвр1аловъ,
г ) сдача л^сныхъ матер1аловъ,

д ) денежные расчеты съ артелями:

1. Твердая ц1ша,
2. поденщица*
Н. накладные расходы*
4. содержаше Правлси5й артелей,
5. авансы,

Б. Технпчв-шя услбв'ш зашнононь".

а) установлеше ассортиментовъ заготовляемыхъ лкс- 
ныхъ матер1аловъ,

С) услов!е заготовки бревенъ, 
в) „  „  лровъ,
] )  „  „  шпалъ,
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д) условие заготовки балансовъ,
е) „  шахтовыхъ подпорокъ,
ж) схема организаши техническаго персонала Союза,

Ъ. Условия авансированin артелей noih заготовленные материалы »ъ 1918—
1919 операц. Ю()у (о расщьнтхь на mpyih).

' i 
. Оршнгиаи'юнные расходы и содщшите конторы Сошла.

3. Практические вопросы въ снязи съ деятельностью артелей:

А IIолучете артелями лпсорубочныхъ участьовъ и т. п.

4. Выборы кандидатовъ въ Члены Прав тешя.
5. Текуиш  д^ла.



общего codpaHin уполномаченныхъ Союза л к опр ом ы ш и е н- 
ныхъ трудовыкъ артелей СЪвернага края

27— 29 1юня 1918 г. а, от.



Журналы общаго еобран!й пайщиковъ союза / i t a m j t t -  
мышденныхъ трудовыхъ артелей сЪвернаго крае.

27 1юыя 1918 года нов. стиля.

Л* 1.
Вечернее эас*д«и1«.-

На собрание явилось Г>-4 человека съ правомъ р'Ьшлощаго 
н 1.5 чсловёкъ съ правомъ совЬщательнаго голоса (см. спясокъ 
участниковъ Собрашя въ особомъ ириложенш).

Председатель Правлешя В. И. Румяниевъ, приветствуя огъ 
имени Правлешя собравшихся, объявлястъ Co6paHie открытыми 
гь 5 часовъ вечера и предлагаетъ избрать през1ш умъ Собрашя.

Собраше— единогласно и открытымъ го юсовашемъ избра н,* 
въ през1шумъ: Предскдателемъ— Председателя Правлешя Вол о 
годскаго Кредитнаго Союза Кооперативов ь А. А. Сиротина.

Товарищами Председателя— И. Е. Борисова и А. Р. Зепалова.
Секретарями— К. М. Парамонова и И. Ф. Паршина.
Председатель собрания, вступивъ въ исполнеьпе своихъ обя

занностей, выражаетъ прив1>тств1е собравшимся отъ имени Кре- 
дитсоюза и предлагаетъ на утверждеше Собрашя разработанную 
Правлешемъ программу дня (см. таковую въ особомъ прило- 
женш).
. Членъ Ревизюнной Комиссш С. В. Горчаковъ просить 
включить въ программу воирось о перевыборахъ Ревизионной 
Комиссш, мотивируя свое иредложеше выходомъ изъ комиссии 
члена А. В. Андреева и невозможностью продолжать работу 
въ ней другихъ членовъ.

.. Съ предложенной поправкой С. В. Горчакова Собраше по
становило программу утвердить.

Председатель Собрашя предлагаетъ приступить къ обсуж - 
денто воиросовъ пэ повестке. •
. \ Председатель Правлешя де.даетъ Собранию сообщеше по 
Ьку пункту, § а  —  о .финансахъ Союза (докладъ см. въ осо
бомъ приложенш подъ '№ 1).



ПрелсЬдатель Собрашя предлагаете присутствующим!, за
давать докладчику вопроси по существу заслушаннаго доклада.

Вопросовъ не поступаетъ.
Сл-Ьдующимъ докладчикомъ высгупаеть Членъ Правлешя 

И. А. Тихомировъ, который лЪлаетъ сообщеше по § б пункта
1-го программы — о снабжеши артелей предметами первой не
обходимости и принадлежностями производства (докладъ см. въ 
особом ь пршюженш под* № 2). •

Па данному сообщегпю также вопросовъ не последовало.
Тотъ  же дскладчикъ д-£лаетъ сообщенie по пункту 1-му

§§ в, г, е, — о заготовкахь, сплаве и разделке лЪсныхъ мате-
piaлoвъ (coo6riieHie его по} дайИымъ вопросами см. въ особомъ
приложенш подъ № 3).

Предс едатель Собрашя проситъ дать свед еш я  о коли честве 
заготовленны хъ Союзомъ дровъ, бревенъ и балансовъ, а такж е 
о размерахъ бревенъ.

К. А. Тихомировъ сообшаетъ, что бревенъ заготозлено 
246 тысячъ штукт, изъ нихъ гонком1>ровъ 52.300 штукъ н 
балановъ 17.000 штукъ и дровъ 9.996 куб. саж., изъ коихъ 
до 2.000 пригодныхъ на целлюлозу. Толщина бревенъ въ сред- 
немъ определяется отъ 41/+ до 41/а вер]пковъ. . .

"  К . В. Безсоновъ разъясняетъ, что уатЬхъ дела объяс
няется Т-Ьмъ, что при энергичныхъ мЬрахъ уполномоченныхъ 
Союза и артельшиковъ, сплаву лЬсныхь матер1аловъ Союза 
содействовали сплавной Комитетъ на р^кЬ Кубине и местный 
крестьяне, которыя несравненно лучше относились къ работамъ 
Союза, нежели ран fee къ операшямъ частныхъ предпринимателей*

По з а сл у ш а н т  Собрашомъ сделанны хъ сообщенШ и разъ* 
яснешй приступлено к ъ  раземотренно" следую ш и хъ по програм
ме сообщешй.

Предоставляется слово Члену Нравленгя К . В. ВезсоНову, 
который выступаетъ съ сообщешемъ по § д, пункта 1-го ■— 6 
транспорте лёсныхъ матер1’аловъ и расценке транспортировали 
(сообщеше его по даннымъ вопросамъ см, въ особомъ прило-* 
женш подъ № 4).

П осле этого  слово предоставляется Члену С о в е т а  Сою за
А. И. Баранову, который говоритъ, что  заарендованные Ира- 
влешемъ пароходы, за исключешемъ «М а к а р а», не яйляются 
приспособленными для транспорта и предлагаетъ и хъ зам ен и ть 
более соответствую щ им и.

К. В. Безсоновъ, соглашаясь съ предыдущимъ ораторомъ, 
разъясняет v, что, не смотря на принятия Правлешсмъ меры, 
заарендовать более подходяийе пароходы не представилось воз
можным^ т-^мъ более, что со стороны Губерн&и й Водной

10 —
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•К'оллепи СоюяЪ нС ветрЬчаетъ надлежащей поддержки вт> pis- 
витш своихъ лесныхъ операшй. '

Председатель, предлагая прешя ito данному вопросу от
нести до обсуждения плана деятельности Союза, просить за
давать докладчику лишь только одни вопросы.

Предоставляется слово Члену Правлешя И. А. Тихомирову 
для разъяснения нЬкоторыхъ вопросовъ по расценке транспор
тировали. О нъ поясняетъ, что отсутств1е собственнаго транс
порта удорожаетъ в с'к л Ьсныя операцш Союза, какъ, напримеръ, 
стоимость, погрузки, выкладки мйтер1аловъ и выводки плотовь 
и кошелей. При отсутствш и оборудованш собственнаго тране* 
порта трудно расчитывать на правильный спдавъ и сохранность 
л'кныхъ матер1аловь. Онъ также соглашается, что аренда па- 
роходовъ и притомъ не всегда удачная, какъ въ текущемъ году 
(аренда парохода «Братья» и др.), далеко не можетъ заменить 
обслуживания сплава матер1аловъ собственнымъ транспортомъ, 
такъ какъ разнаго рода хлопоты по заарендованш пароходовь, 
наблюдете за ними и улаживаше недоразум'кнш- значительно 
усложняетъ дело.

' Председатель предлагаетъ задавать вопросы Правлешю по 
затронутымъ вопросамъ.

Вопросовъ не поступаетъ.
После этого слово предоставляется Члену Правлешя С. С. 

Лукину, который делаетъ сообщеше по § ж пункта Ьго  -о 
распиловке лесныхъ матер1аловъ— (coo6meHie его см. въ особом ь 
приложенш подъ № 5).

Председатель предлагаетъ задавать докладчику вопросы.
И. К. Борисовъ просить сделать разъяснеше о стоимости 

распиловокъ на заводахъ.
С. С. Лукинъ говоритъ, что расценка на распиловку бре

венъ на зав. Орашенбаумскаго Товарищества повышается На 
10 коп. за куб. фут. бревна, на другихъ же заводахъ, допол
нительно къ установленной Комиссар1атомъ Труда плате за 
распиловку въ 55 коп., сохраняется плата за строжку, шпун
товку и брусовку.

Следующимъ докладчикомъ по другому вопросу высту
паешь Членъ 'Правлешя К. В. Безсоновъ, который делаетъ 
сообщеше по §.з, пункта 1-го-^-о сбыте лесныхъ маТеркловъ 
(сообщеше его см. въ особомъ приложенш подъ № 6).

Председатель предлагаетъ членамъ собрашя задавать док
ладчику вопросы. .

А. И. Бараковъ высказывается за принята усилейныхъ 
г»еръ къ установлешю сношешй съ фирмами по сбыту лесныхъ
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штертодовъ и озиаь'хчлешю артелей со вс км и предстоящими 
операшями въ этомъ отношеши, .

Председатель Собрании просить выяснить, кашя сйЬд ^ лй 
Имеются у Прав летя  о состоянш рынка и возможностях^, сбита 
мзтер!аловъ.

К. В. Безсоновъ говоритъ, что Правлешемъ до сихъ поръ 
какихъ-либо решительныхъ м^ръ къ paaptiiieHito вопросовъ 
о сбыт к л Ьспыхь пиловочныхъ матер1аловъ не предпринималось, 
ибо само оно не было еще уверено въ успешности сплава 
MUTepia iOBbj сь насгоящаго же времени Правлешемъ уже на*од- 
нають приниматься въ этомь отношеши необходимый меры, а 
именно выясняются рынки сбыта. .
, И. 1г. Борисовъ предлагаетъ озаботиться упорядочешемъ 
операщй по распиловкё бревенъ въ связи съ сбытомъ теса.

С. С. Лукинъ сообщаетъ, что л1>ры въ этомь отношенш 
приняты, для чего уже лрюбретены склады и завязаны сноше
ния съ фирмами.

И. А. Тихомировъ со своей стороны добавляетъ, что Прая- 
лсшемъ все, что необходимо въ данномъ случае и въ рамкахъ, 
не выходяшихъ изъ основныхъ положешй деятельности Союза,• • ■ 
делается надлежащ! шъ образомъ.

Далее выступаетъ съ сообшешемь по £ и, пункта 1-го-— 
о расчетахъ съ артелями Председатель Правлешя В. 11. Румян- 
певъ (сообщеше его см. въ особомъ ириложенш подъ .7).

Председатель Собрашя предлагаетъ задавать докладчику 
вопросы.ч .

И. Н. Бврисовъ проситъ разтяснить, сущ^ствуетъ ли по* 
рядокъ применешя 40-npoiwinuaro аваненровашя артелей подъ 
лесные матер1алы и какъ онь осуществляется. .

В. И. Румяниевъ говоритъ, что такого порядка ни На 
Учредительномъ Собранш пайщиковъ Союза, ни въ Правлеиш 
не устанавливалось, и Правлеше посему руководствуется только 
теми .постановлешями объ лвансированш артелей, который были 
вынесены первымъ Общимъ Собрашемъ членовъ Союза, сог
ласно особыхъ иравилъ объ авансирована!. Оно выдало арте-с 
лямъ подъ лесные матер1алы до сплава до 75в/о ихъ заго* 
товительной стоимости по таксе, удержавъ корневую пену.

Н. II. Кузнецовт. проситъ разъяснешя о примепенш таксы 
на 12-ти аршинныя бревна, такъ какъ на Учредительномъ 
Собранш Союза была установлена такса лишь на бревна дли* 
ною въ 10 аршинъ.

В. И. Румянцева эаявляетъ, что для авансировали артелей 
подъ бревна, рлзмеръ длины котормхъ не предусмотренъ так-
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сой, применяется оплата ихъ по длине проп'рцюнально стай
ка,«ъ на 10-ти зршинныя бревна. ^

Далее предоставляется слово закидывающему инструктор
ской коллепей Ю. А. Малисъ, который д^лаетъ сообщеше но 
§ к, пункта 1-го программы-объ инструктированш . ар гелей- 
(сообщеше его см. въ особомъ приложенш подъ № S).

Председатель Собрашя предлагаетъ задавать докладчику 
вопросы.

Вопросовъ не постуиаетъ.
После этого Председатель объявляетъ объ открытш прети 

по всемъ сдЬлагшымъ сообщешямъ, при этомъ обрашаетъ 
вниманц на то, что все затронутые докладчиками вопросы, бу- 
дутъ обсуждаться по пунктамъ 2 и 8 программы, п предлагает!, 
воздерживаться отъ излишнихъ прети по заслушаннымъ сооб
щешямъ. .

Председатель Правлешя предлагаетъ по сдЪланьымъ сооб- 
тежямъ лиш ьтолько отмечать отрицательный стороны д еятель
ности Правлешя, а въ остальном-», поддерживает ь Председателя 
Собрашя. ..

А. И. Микляевъ и И. К. Борисовъ присоединяются къ пред- 
ложешямъ-А. А. Сиротина и В. И. Румянцева. .

Т. Д. Бороздинъ обращаем. внимаше Собрашя на wtvmwrs- 
мtmnocTi: jioiieHntiii ц и  говорить, что расчеты ихъ артели 
но оплате труда въ этомъ oTuouienin оказались нарушенными, 
Артельщики охотно принялись за д-1;ло и оно пошло успешно, 
но размеры и условш взноса пэпенноП платы на будущее время 
лишаютъ артель возможности производить въ желатедьныхъ 
размерахъ л Ьсныя заготовки.

Председатель Собрашя просит ь Т .Д . Бороздина сообщить св-Ь- 
дЬшя о количеств^ заготовденныхъ ихъ артелью въ текушемь 
операцюнномъ году лесныхъ матер1аловъ и о соотношеши за- 
гетовокъ съ минувшимъ годомъ.

Т . Д. Бороздинъ поясняетъ, что нынче заготовлено ими 
матер1аловъ меньше, но более высшаго качества.

А. И, Мокрод!евь обращаеть внимаше ('обрати на бед 
ность артельщиковъ и просить вырешить вопросъ о наиболее 
луЧшемъ авансированш артелей подъ лесные матер!алы.

А. И. Бараковъ говорить, что недоразумешя въ заготов- 
кахъ лесныхъ матер1аловъ артелями и плохiя услов1я авансиро
вали ихъ деньгами объясняются темъ, чТо артельщики не были 
ознакомлены детально съ иостановлетями Учредительнаго Со
брашя Союза. Что касается размеровь авансирования и тяжелой 
поиенной платы, то онъ предлагает!, выдавать артсльшикамъ рс4 
7Л°/0, ;не включая иь и-ихъ пошмшшиу.
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О. Н. Голубцовъ. Присоединяясь къ предыдущему оратору, 
заявляетъ. что артельщики не поняли условШ авансировали 
ихъ и предполагали, что подъ лесные матер1алы будутъ выда
вать имъ всЬ 75°,о безъ включешя въ нихъ попенной платы, 
всл'Ьдств!е чего, по его мн'Ьшю, и происходятъ неудовольстя.

Н. II. Кузнецовъ также обращаетъ внимаше на нец-Ьле- 
сообразность включешя въ 7qe/o попенной платы и проситъ 
Собраше постановить о доплате артелямъ причитающихся суммъ 
до 75% безъ включешя въ нихъ попенной платы. '

И. Н. Борисовъ проситъ возбудить ходатайство передъ го
сударственной властью объ отсрочке попенной платы и осво
божден! и отъ нея артелей въ настоящее время.

А. Н. Мокрод1евъ присоединяется къ И. Е. Борисову.
С. С. Лукинъ выступаетъ съ разъяснешями затронугаго 

предыдущими членами Собрашя вопроса и говоритъ, что есть 
пиркуляръ, который гласитъ, что м'Ьстныя власти не имеютъ 
право устанавливать каюя либо таксы на взимаше попенщины 
съ дртелей и предлагаетъ со своей стороны по данному вопросу 
нижеследующую резолюшю: ^Собранic уполномоченныхъ Союза 
.тЬсопромышленныхъ трудовыхъ артелей Севернаго Края дово
дить до св-Ьд'Ьшя Губернскаго Лесного Отдела Вологодской 
Губернской Земельной Кол леи и и Исполнительнаго Комитета 
Вологодскаго Губернскаго Совдепа, что заготовки IW17/iя гг. 
производились при расчетахъ прежней попенной платы и на 
основанш д-^йствующихъ во время заготовокъ правилъ. а по
сему попенщина, установленная въ мае Вологодскимъ Губерн- 
скимъ Исполнптельнымъ Комитетомъ, не можетъ быть принята 
въ расчеты артелей за лесь, заготовленный въ 1917/is гг. и 
расчетъ долженъ производиться по таксе, действовавшей въ 
перюдъ произведенн'ыхъ заготовокъ.

А. И. Микляевъ предлагаетъ закончить собраше въ виду 
усталости членовъ и сделать перерывъ до следующего дня.

Председатель Собрашя згявляетъ, что такъ какъ, по пред- 
положешямъ презшйума, засЪдаше на сегодня скоро кончится, то 
онъ считаетъ необходимымъ закончить обсуждеше начатаго 
вопроса теперь же, не откладывая его до завтра. ...

CoopaHie съ этимь соглашается.
М, М. Кировъ ставить вопросы можетъ ли нопснная плата 

входить вообще въ расценку труда, установленную Учреди
тельными Собрашемъ Союза.

Председатель правлешя В. И. Румяниевъ делаетъ разъясне- 
ше по всЬмъ высказаннымъ соображешямъ членовъ Собрашя и 
говоритъ, что иоложеше артелей вырисовывается тяжелое, нО
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pci ораторы исходятъ и з ь  современнаго п р одовол ьа веннаго и 
финансоваго кризиса артелей,

О н ъ  дал-fee говор и ть, что устансвлеш е попенной платы 
обусловливается государственными соображяшями. Государство 

■само находится въ  критическомъ ф инансовом ъ положенш , на
логовая система разрушена, хозяйство разстроено, а поэтому 
разсчитывать на удовлетвореш е ходатайства о б ъ  отм'Ьн-fe попен
ной платы съ  артелей едва ли возмож но.

Х о тя  он ъ  и является сторонмикомъ возбуж деш я этого  
вопроса, но выраж аетъ сомнЬше въ  благопр!ятное его раз* 
pimeHie. -

Выясняя на съ-Ьзд-Ь л есн ы хъ  комиссаровъ в ъ  Москв1> во- 
просъ о м ^стны хъ корневы хъ ц ^н ахъ , о н ъ  обращался к ъ  руково
дителю Л есн о го  Департамента граж данину Ф ал ееву  съ  просьбой
о разъясненш создавш агося положешя и объ  указанш , какъ 
поступать союзу въ  этомъ случай. О д н ако , вм есто определен - 
наго о тв ет а  граж . Ф ал -Ьевъ сказалъ приблизительно следую щ ее: 
Р'Ьшеше этого  вопроса зависит ь отъ  центральной государствен
ной власти, но и распоряжешямъ м Ьстны хъ л Ьсныхъ отдЬловъ 
также надлеж итъ подчиняться.

Но вопросу о вы плат^ 757.. стоимости заготовленн ы хъ ма- 
тер1аловъ, не считая попепшины. о н ъ  говор и ть, что въ  этомъ 
случай, если будетъ  принято p'feuienie о нрим'Ьненш этой м%ры 
въ полож ителыюмъ смысл^, не останется никакой гарантш  на 
дальн1зйшш безубыточный сбы ть Союзомъ матер1аловъ. стои
мость коихъ будетъ доведена въ  таком ъ случай до весьма боль- 
шихъ разм1,ровъ, подрываюш ихъ, какъ  авторитетъ Сою за, так ъ  
и возмож ности скораго ебыта л feca.

О н ъ  предлагаетъ не удорож ать стоимости заго то во к ъ  путемъ 
выдачи артелямъ* полностью 7 5 % , но рекомендуетъ установи ть 
■ъ облегчеше ф инансоваго положешя артелей бол fee пр1емлемыя 
для нихъ нормы авансировашя при вы работкЬ новаго плана 
д’Ьятельности Союза, доказывая, что предложенныя членами 
Собрашя м^ры не спасутъ положешя артелей, а повредить липгь 
Союзу.

П редседатель собрашя, заявляя о поступленш  к ъ  нему 
н^скольки хь записокь по тому же вопросу, отм ^чаетъ , что, 
очевидно, наибольший интересъ Собрашя привлекъ вопросъ о 
расчетахъ съ  артелями.

О н ъ  предлагаетъ ecfe сообщешя Правления принять- к ъ  
св"Ьд1>шю и, резюмируя все сказанное, предлагаетъ разреш ить 
три сл+Дуюипя положения, затронуты » членами Собрания:

1) о выплат-!  артелямъ 7 5 9/о беаъ вкдючеш я в ъ  нихъ п е
ненной платы.
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2) можетъ ли иопенная плата входить въ расценку труда, 
"  едителмшмъ Собрашемъ • Союза;— предложите

3) резолюцию С. С. Лукина, изложенную выше;
Первымъ вопросомъ выдвигается на pfemeHie Собрашя ггред- 

ложеше М. М. Кирова, которому и предоставляется слоко въ 
■защиту своего мн'Ьшя.

Онъ доказываетъ, что попенная плата ни въ когмъ сл V‘ia fe 
не должна входить чт, расценку труда арте лей а должна •вклю
чаться оисрашонные расходы по аптеяямъ за счетъ 1.,оюзл.

В. М. Румяниевъ указываетъ, что предложеьпе М. М. Кирова 
затрагпваетъ глубоко интересный вопросъ. Мотивы, приводимые 
нмъ въ пользу своего предложешя, противорГчатъ тому пони
манию артелями своей природы, которое среди нихъ существо
вало въ моментъ организаши и до самаго поел I; дни го времени. 
При организаши .Союза, копа  еще не была распубликована 
высокая корневая стоимость на л Ьсъ, артели не только не под
нимали вопроса объ отказе отъ уплаты ея или переложент 
выплаты на союзь, но считали, чго внесете ея лежитъ на ихъ 
обязанности. Жжоторыя изъ артелей къ тому времени даже 
уже уплатили попеншину. Такое положеше считалось вполне 
естественным*, ибо, уплачивая попеншину, артели считали вда- 
(Тлышш и распорядителями прюбретенныхъ у государства 

.гЬсныхъ Marcpia.aoBb себя, а не Союзь. Толка ap'kimi органи
заторов!., Союза на итоть вопросъ вполне совпадала съ мне* 
шемъ артелей. И вотъ только теперь, когда корневая цНна 
noBF.ii.ueHa, поднимается артелями вопросъ о невключеню ее вь 
«распёнку груда» и возложенш обязанности по выплате ея на 
Сенозъ за его счетъ. ’ Нели согласиться съ этимъ положетем ь, 
то необходимо будетъ пойти далее и изменить существо тру
довой лесопромышленной артели. Освобождая артель отъ обя^ 
занностн вып латы попеншины или корневой цены, передавая 
ату обязанность Союзу, гарантируя артели неприкосновенность 
«п о л н о т у  установленной расценки на трудъ,- мы превращаема 
ее въ профессиональную трудовую арганизащю и лншаемъ ее 
<*блика трудового ироизводпгельнаго тЬсопромышленнйго ко
оператива (артели). Въ такомъ случай артел г, уже не Оудетъ 
являться распорядителемъ лЬсныхъ матер1аловъ, она уже н е б у -  
деть отвечать за неудачи при сбыте ихъ. какъ не Получить и 
ис+х-ъ тЬхъ выгодъ, который окажутся при продаже. Мбжно 
лн согласиться съ этимъ? Такъ бы вы смотрели на дело? — 
обращается ораторъ къ уполномоченные? Ншюмгамя, что 
артели считали вначале своею обязанности» платить попеншину, 
«>ряторъ дЬлаетъ нм подъ, что, видимо, и свою природу.
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понимали не такъ, какъ это вытекаетъ изъ предложения М. М. 
Кирова. Далее, говоритъ онъ, когда мы обсуждали на Учреди
тельном ь Собраши Союза планъ работъ, то одинаково пони
мали, что въ интересы артелей входить не только заработная 
плата, но и усп^хъ производства, достижение н^которыхъ пре- 
имуществъ при совмёстномъ черезъ Союзъ сбы т! лесныхъ 
матер1аловъ. Да и самыя ставки заработка выработаны были 
для примера и въ счетъ ихъ. Финансировались артели лишь 
авансомъ въ счетъ рыночной стоимости заготовленныхъ ,мате- 
р1аловъ. Все это определенно говоритъ, что трудовая лесопро
мышленная артель понималась, какъ производительный коопе- 
ративъ, понималась и вами--на м^стахь, и нами - здесь въ 
союзномъ центре.— Такое понимание существа лесныхъ артелей 
соответствуешь и другимъ видамъ производительныхъ коопе- 
ративовъ, напримЬръ, маслодельнымъ артелямъ и т. п. Предло^ 
жеше М. М. Кирова и др , изменяя природу лесныхъ артелей, 
превращая ихъ въ профессюнальныя трудовыя арганизаши, 
вполне совпадаешь съ теми стремлениями, которыя проводились 
советской властью въ отношенш арт. со дня ихъ возникновешя. 
Эта последняя все время стремилась и стремиться къ соподчи
нению ихъ своимъ заготовительнымъ органамъ, къ лишенно 
ихъ самостоятельности и преврашенш въ просто рабочШ аппа
рату получаюшш заработную плату, не несущш никакихъ 
обязанностей и неимеющш никакихъ правь на лесные матср!алы. 
Гхлн вы, уполномоченные, смотрите на свои артели также, гово
рить ораторъ, то согласитесь съ предложенгемъ М. М. Кирова, 
въ противномъ случае вы должны его отвергнуть. Согласившись, 
вы теряете свое кооперативное лицо, отвергнувъ— вы остаетесь 
въ рядахъ коопераши? Въ заключеше онъ отъ имени П р т е га я  
предлагаетъ отвергнуть предложеше тов. Кирова и признать, 
что попеншина 1а ппошлыя заготовки гт/тачинае г̂я аптелйми 
за свой счетъ^

Председатель Собрашя, оглашаешь записку Ю. А. Малисъ, 
который просить данный вопросъ обсудить бол Ье основательно 
и не прекращать прения. Предложеше свое онъ мотивируетъ 
важностью вопроса и могучими произойти отрицательными 
результатами отъ поспешности его решешя.

Собрате большинствомъ голосовъ постановило претя по 
данному вопросу, безотносительно ко времени его обсуждешя, 
продолжать.

Председатель Собрашя зачитываеТъ поступивншя, 
слкдуюгшя письменный предложешя. подлежащая 
по данному вопросу;
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1) М. М. Кирова: «попенная плата не должна входить въ 
расценку труда, а должна относиться ?а счетъ операцюнныхъ 
расходовъ артелей въ лшгЬ Союза, подтвердивъ первое поста- 
новлеше Собрашя объ удержанш съ артелей 25°/о заработной 
платы до окончательныхъ расчетовъ съ ними:»

2) А. И. Баракова и И. Е. Борисова: «выдавать всЬмъ
артелямъ авансы въ размере 75о/о стоимости заготовленныхъ 
ими лесныхъ матер1аловъ, не считая попенной платы» и

3) С. С. Лукина— изложенную ран-fee резолioniio.
А. И. Микляевъ предлагаетъ обсуждеше этихъ вопросовъ 

перенести на следу ющш день.
ПредсЬдателемъ ставится вопросъ о перерыве заседашядо 

следующаго дня, что и принимается Собрашемъ.
Следующее заседаше назначается на 28 сего ш ля съ

10 часовъ утра по новому времени вь помещенш Союза.

28 Тюня 1918 года нов. ст.

№ 2 .

Утреннее ЗасЬдан1е.

На заседаше явилось 55 человккъ съ пра»омъ решающаго 
и 15 человекъ съ правомъ совещательна™ голоса (см. списокъ 
участниковъ Собрашя въ особомъ приложенш).

Заседаше объявляется открытымъ въ ltM/a час. утра.
Но проверке списка явившихся зачитывается журналъ 

предыдущаго заседашя и утверждается.
Председатель Собрашя наномпнаетъ о содгржанш вопро

совъ, оставленныхъ безъ разрешешя на предыдущемъ зас-Ьданш 
и изложенныхъ въ особыхъ резолющяхъ— М. М.. Кировымъ,
А. И. Бараковымъ и С. С. Лукинымъ, и сообщаешь, что въ 
дополнеше къ этимъ резолюшякъ вносится по тЬмъ же воп- 
росамъ особая резолюшя Правлешя.

Слово предоставляется В. И. Румянцеву, который говоритъ, 
что, учитывая прежнее тяжелое цоложеше артелей съ одной 
стороны и интересы Союза и Государства съ другой, Нравле- 
Hie накануне въ особомъ вечернемъ заседанш своемъ после 
Обшаго Собрашя подвергло вновь всестороннему предва
рительному сбсужденпо сделанный предложения объ  осно- 
вашяхъ уплаты попенщины и дальнЬйшемъ авансирован»!. 
Для этого оно, согласовавъ внесенныя по данному, вопросу 
предложешя, решило со своей стороны предложить внима- 
шю собрашя свою резолюцией— о дальнейшемъ авансированы



артелей подъ заготовки прошлаго года. Эта резолющя погло- 
щаетъ сделанный предложен!я во вчерашнемъ заседанш- и гла
сить следующее: «считаясь съ тяжелымъ положешемъ артелей, 
Собраше признаетъ необходимымъ й возможнымъ изменить 
правила объ авансировали и довести размерь авансовъ арте
лямъ подъ заготовленный матер1алъ сезона 1917-1918 года до
1 ООо/о таксы, утвержденной Учредительнымъ Собрашемъ Союза. 
При выдаче авансовъ изъ этого расчета Правлеше Союза должно 
удерживать съ артелей всю сумму корневой стоимости лесныхъ 
матер1аловъ, согласно стлвокъ, республикованныхъ Губернской 
Земельной Коллеп'ей 11 мая с./г. въ № 95 «Известш ». По 
установленш окончательной суммы корневой цены, причитаю
щейся съ заготовокъ артелей прошлаго сезона, Правлеше Со
юза, при внесенш дснегъ, должно принять во внимаше уже 
произведенные некоторыми артелями платежи попенщины и 
настоять передъ Губернской Земельной Коллепей на зачете 
ихъ въ Общую сумму корневой цены и оставить ее въ кассе 
Союза до выяснешя вопроса о нопеншинЬ».

Исходя въ то же время, что заготовки артелей производи
лись въ прошломъ сезоне на основанш прежнихъ правилъ о 
попентцине, что размерь и порядокъ взнмашя ея съ артелей 
Зыли предусмотрены циркуляромъ Лесного Департамента отъ 
fi ноября 1918 г., за № 52, собрате полагаетъ, что распоря- 
жеше Губернской Земельной Коллепи объ обложенш артель- 
ныхъ заготовокъ 1917/is гг., согласно новыхъ ставокъ корневой 
и£ны, опубликованныхъ уже после окбнчашя самыхъ за 'ото - 
вокъ, неправильно съ формальной стороны и несправедливо по 
существу. Поэтому Ссбраше поручаетъ Правлению обратиться 
въ Центральный KoMiiccapiarb Земледелия и Высшш Советь 
Народнаго хозяйства съ ходатайством!-, объ отмене распорй- 
жешя Вологодской Губернской Земельной Коллепи о прим^не 
niii къ прошлымъ заготовкамъ артелей новыхъ корневых; ценъ 
и съ просьбой о темъ, чтобы расчетъ попенщины быль лроиз- 
веденъ согласно правилъ и таксъ, существовавшихъ въ мо- 
ментъ заготовокъ •

Председатель ■ Собрашя говорить, чго резолющя Правлешя 
является .действительно поглощающей все ироч1я и для иллю- 
страцш приводить примеры расчеТовъ с.ъ артелями по старой 
и проектируемой пормамъ авансировашя.

И. А. Тихомйровъ говоритъ, что при старыхъ % -хъ став- 
кахъ Союзу прппиось бы выдать артелямъ около 325 тысячъ 
рублей, а при новыхъ придется уплатить около 358 тысячъ 
рублей и, такимъ образомъ, оказать поддержку артелямъ въ 
общей сумм Ь до ИЗ тысячъ.
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В. И. Румяниевъ дополняетъ, что, хотя изменяемый пред- 
положешемъ Правлешя порядокъ авансировашя артелей и мо
жетъ отразиться в ь неблагопр1ятно.чъ смысле на отношеши къ 
Союзу со стороны кредитующихъ его учрежденш, но, темь не 
менее, въ интересахъ поддержки артелей въ этотъ трудный 
моментъ и въ ц’Ьляхъ устранешя вредны къ для д1>ла трешй 
между артелями и Союзомъ передъ новыми заготовками, 
Правлеше иризнаетъ возможнымъ внести на рЬшеше Собрашя 
новыя основашя авансировашя артелей подъ заготовленные ими 
въ прошломъ сезоне матер1алы. Въ виду этого Правлеше вы- 
ражаетъ уверенность, что инищаторы даннаго вопроса снимутъ 
веб свои резолюцш— въ цЬляхъ согласовашя высказанныхъ 
мненГй по существу настоящаго вопроса —и присоединятся къ 
резолюцш Правлешя. '

Председатель Собрашя предлагаетъ решить вопросъ: нужно 
ли открывать претя по резолющямъ или н^тъ. .

И. Е. Борисовъ высказывается за открьте прешй.
Собраше р^шаетъ данный вопросъ въ положительномъ 

смысле.
Т . Д. Бороздинъ настаиваетъ на необходимости защиты 

лесной кооперацш ^езъ укдонешя отъ принятыхъ Учредитель
н ы е  Собрашемъ Союза принцишальныхъ положешй въ дкя- 
тетьности послёдняго; онъ говоритъ, что, учитынан нужпу 
артелей, необходимо иметь въ виду и интересы Союза и Го
сударства и поддерживаетъ точку зрешя Правлешя.

И. Е. Борисовъ высказывается противъ предложешя Прав
лешя и поддерживаетъ техъ  ораторов ь, которыя внесли пред
ложешя о выдаче артелямъ до 75о/о стоимости лесныхъ ма- 
тер1аловъ, безъ включешя въ эту сумму попенщпны

Председатель Собрашя говоритъ, что въ мысляхь И. Е. 
Борисова есть ошибочныя соображешя. Доказывая въ противовес* 
ему выгодность проведешя принятыхъ ранее Союзомъ прин- 
циповъ, на которыхъ основывается Правлеше, онъ приводить 
примеры, подтверждающие рискованность принятая противопо- 
ложныхъ предложенш. Затемъ онъ вносить резолюшю сл£- 
дующаго характера: попенная плата при авансирован!» артелей 
должна учитываться въ целяхъ удержашя ее при выдаче аван- 
совъ, при этомъ размерь авансовъ можетъ быть доведенъ и 
до 100о/о.

А. Н. Хабалевъ, останавливаясь на сообщешяхъ В. И. Ру
мянцева— о финансах* Союза, отмечаетъ, что государственная 
власть не выполнила сдЬланныхъ обЬщанш о всемериомъ со- 
действш лесной кооперапш. Питая надежду на извлечете иэъ 
нся выгод* для государства4 власть обложила л fccwyto к ш » '
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ращю тяжелы мъ налогомъ, что, конечно, не можетъ не отра
зиться на организации Мы же сами должны съ особой осто
рожностью подходить къ авансирована артелей. Правлеше, 
предлагая свою резолюцно, идетъ навстречу артелямъ, дабы 
вывести ихъ изъ критическаго положешя, но надо учитывать, 
что съ одной стороны мы дЬлаемъ себе черезь это выгоды^ 
а съ другой стороны наносимъ ущербъ Союзу, ибо не вре
менный меры, удовлетворякшпя артели въ данный моментъ на
длежать преследовать, а постоянный, развиваюпия п укрепля- 
юндя на общую пользу дела Союза и лесной кооперащи,

И. А. Верещагинъ проситъ. въ вопросе о попенщине при
нять во внимаше интересы артелей и предлагаетъ возбудить 
ходатайство объ. отмене попенной платы, ссылаясь на ненор
мальное положеше въ этомъ случае своей и соседнихъ 
артелей.

Т. Д. Бороздинъ присоединяется къ предложен^ И. А. Вере
щагина.

А. И. Микляевъ говоритъ, что мы попусту толкаемся на* 
месте, такъ какъ предложеше Правлешя вполне удачно лик- 
видируетъ вчерашше споры, при этомъ онъ, проводя парал
лели мбжду предложешемъ М. М. Кирова и другихъ— съ одной сто* 
роны и Правлешя— съ другой, поддержаваетъ предложеше по- 
следняго и отмечаетъ при этомъ полную пр1емлемость и вы* 
годность такого предложешя для целей Союза. Въ заключеше 
онъ предлагаетъ прекратить прешя.

Председатель ставитъ на решеше Собрашя предложеше
А. И. Микляева о прекращенш прешй, которое и принимается.

Председатель Собрашя, резюмируя все сказанное, форму- 
лнруетъ сдЬлаиныя преаложешя следующими образомъ:

1) Артелямъ должны выдаваться авансы подъ заготовлен
ные матер1алы до 75 проц. безъ включешя въ нихъ попенщины.

2) Размеръ выдачи. авансовъ надлежитъ довести до 100°/» 
съ включешемъ въ эту сумму попенной платы.

При этомъ председатель проситъ поставить на Голосова- 
Hie резолюшю Правлешя, которая обнимаетъ собою все поло
жешя разрешаемаго вопроса.

Резолющя Правлешя ставится на голосоваше по частямъ и 
въ целомъ.

Первая часть резолюши— о повышенш размеровъ авансовъ 
до 100о/о —принимается большинствомъ голосовь противъ 5.

Вторая часть— объ удержаши попенщины изъ ЮГ) проц. 
таксы — Собрашемъ принимается большинством ь голосовъ 
противъ 2.
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Т ретья часть съ лрелложешемъ возбудить ходатайство о 
примЬненш таксы къ старымъ заготовкам!» въ прсжнцхъ раз- 
м'Ьрахъ принимается Собрашемъ единогласно.

Резолющя въ целомъ принимается большинством!, голо- 
совъ при одномъ противъ и шести воздержавшихся.

Предоставляется слово для дополнительнаго предложены
В. И. Румянцеву, который, обращаясь къ Собранш, говорить: 
въ виду того, что съ центральной властью придется дести 
большую тяжбу по вопросу о попенщинЬ, онъ предлагалъ бы 
просить представителей артелей доставить въ Правлеше все не
обходимые для этого документы: лесорубочные билеты и пр., 
а также подробныя свЬд1;шя объ услов1яхъ получешя артеля
ми л^орубочныхъ участковъ въ истекающСмъ операцюнномъ 
сезоне— въ ц'Ьляхъ правильнаго обосновашя проектируемаго хо 
датайства. '

Председатель собрашя со своей стороны предлагаетъ про
сить артели доставить свЬдешя также о фактахъ отдачи. л-fe- 
сорубочныхъ участковъ на разныхъ услошяхъ: съ одной- сто
роны отд1зльнымъ лицамъ, а съ другой артелямъ, иервымъ на 
льготныхъ началахъ, а вторымъ на более тяжелыхъ.

После этого В. И. Румяниевъ проситъ обратить внимаше 
на тяжбу Правлешя съ властью по делу о распиловке леса. 
Вмешательство власти выражается въ отдачЬ распоряжешя о 
распределены подлежа щихъ распиловке бревенъ между тремя 
заводами по невыгоднымъ для Союза расценкамъ. Онъ гово
ритъ, что такое распоряжеше повышаетъ расходы Союза на 
400 тысячъ рублей и вообще нарушаетъ интересы. Союза. Такъ 
какъ Союзъ организашя не политическая, которая ставила бы 
своей целью борьбу съ властью, а исключительно экономиче
ская, то поэтому она вынуждена была подчиниться сделанному 
распоряжешю. Въ то же самое время пренебрегать резуль
татами своихъ операшй Союзъ не можетъ и не долженъ. По
этому онъ проситъ Собраше высказаться определенно о томъ, 
правильно ли поступаете Правлеше, настаивая передъ Государ
ственной властью о принятш перерасходовъ въ указанномъ 
отношеши на счетъ Государства. Въ случае соглаая съ пози- 
щей Правлешя онь предлагаетъ принять следующую резолю цт:

«Осведомившись изъ сообгцешя Правлешя о распределенш 
артельныхъ лесныхъ - матер!аловъ Союза распоряжешемъ орга-* 
новъ губернской правительственной власти между тремя лесо
пильными заводами и считая, что это распоряжеше принято 
лишь въ интересахъ обезпечешя работой безработныхъ рабо- 
чихъ этих ь заводовъ й безъ учета интересовъ производства, 
Co6paHie находитъ, что это распоряжеше влечетъ за собою
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ч'§м> на 400 тысячъ рублей. Полагая, чго это удорожаше про
изводства можетъ привести къ значительнымъ убыткамъ для' 
Союза, какъ самостоятельнаго хозяйственнаго npeдпpiятiя, Со- 
брйше пор^чаетъ' Правленш ходатайствовать передъ органами 
местной губернской и высшей правительственной власти о томъ, 
чтобы государство приняло на себя указанную выше сумму 
перерасхода и дало Союзу въ этомъ отношенш определенный 
гарантш“ .

Председатель Собрашя предлагаетъ установить: нужно ли 
подвергать обсуждешю предложенную резолюшю или она пред
ставляется достаточно ясной.

Данная резолющя принимается безъ прешй при 3 воздер
жавшихся.

Председатель собрашя— въ целяхъ полноты освещешя за- 
тронутыхъ вопросовъ — проситъ представлять друпя предложешя.

А. Н. Хабалевъ проситъ решить вопросъ о томъ, на чей 
счетъ должны быть отнесены убытки Союза, понесенныя имъ 
по вине пароходовъ и ихъ служащихъ при транспортировали 
лесныхъ матер]'аловъ и выражаетъ пожелаше, чтобы Правлеше 
самолично не принимало этихъ убытковъ за счетъ Союза.

И. А. Тихомировъ поясняетъ, что перерасходы, вызванные 
по вин Ь пароходовъ и его служащихъ, отнюдь не предполагается 
относить на счетъ Союза, они должны быть отнесены на счетъ 
У правлешя Нашональнаго Флота.

К. В. Скородумовъ обращаетъ внимаше на то, что для 
yenfcxa предъявляем ыхъ исковъ въ ̂ томъ отношенш необходимо 
иметь- надлежаипе, доказывающие виновность пароходовъ и его 
служащихъ, документы съ местъ.

Председатель Собрашя говоритъ, что само собой разумеется, 
для взыскашя- убытковъ въ этомъ случае съ Нашональнаго 
Флота, необходимо будетъ озаботиться составлешемъ всехъ 
необходимыхь документовъ, что Правлеше и должно преду
смотреть.

А. Н. Хабалевъ предлагаетъ, если не поздно, произвести 
след.ств1е по поводу случаевъ нарушешя интересовъ Союза по 
вине командъ парохода или Управлешя Нашональнаго Флота, 
если были таковые. ■

И. А. Тихомировъ поясняетъ, что по некоторымъ случаямъ 
у Правления уже имеются документальный' даннгля, кои могутъ 
Служить подкрепляющими матер1алами къ позбуждаемымъ хода- 
тайствамъ о взысканш убытковъ, но вообще все необходимое 
для успеха претензш будетъ сделано Прав лешемъ йъ томъ 
виде, какъ это требуется по существу дела.
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Председатель Собрашя, формулируя высказанныя сообра- 
жешя, предлагаетъ на голосоваше следующую резолюшю: «отм е
чая, что все понесенные убытки Союзомъ при транспортирован^ 
лесныхъ матер1аловъ по вине пароходовъ Нашональнаго Флота 
и его служащихъ отнюдь не должны ложиться на Союзъ, 
Собраше поручаешь Правленш принять все меры къ взыскашю 
этихъ убытковъ, обосновавъ свои требовашя соответствующими 
въ этом ! случае документальными доказательствами».

Собрашемъ предложенная резолюц. принимается единогласно. 
Слово предоставляется представителю Севернаго Союза 

трудовыхъ лёсопромышленныхъ артелей въ г. Архангельске 
П . П. Милютину, который, приветствуя собразшихся отъ имени 
своего Союза, делаетъ сообщеше о порядке организзши и 
деяте 'тьности Архангельскаго Союза (сообщеше его см. въ особомъ 
прил;. ■<енш подъ Л» 9),

Ь. И. Румянцевъ задаешь вопросъ представителю Архангель
скаго Союза объ отношенш власти къ Союзу и объ услов1яхъ 
выплаты артелямъ или Союзомъ попенной платы.

П. П. Милютинъ на это отвечаетъ и говоритъ, что отно- 
шеше къ ихъ Союзу существующей власти въ лице Земельнаго 
Лесного Отдела и Земельной Управы въ Архангельске самое 
благопр!ятное; что же касается попенной платы, то, въ виду 
ея невысокихъ размеровъ и льготныхь условШ выплаты, 
она никакихъ осложнении для Союза не создаетъ.

К. В. Скородумовь проситъ представителя Архангельскаго 
Союза сообщить, выполнены ли сделанныя при организацш 
Союза обещашя представителя центральной власти граж. Нехо- 
рошаго о достаточныхъ размЬрахъ финансировашя Союза йзъ 
источниковъ государственной кассы. '

П. П. Милютинъ говоритъ, что одно то, что имъ уже 
сказано о взаимоотношешяхъ Союза съ властью, говоритъ за 
то, что и въ кредитовали Союза со стороны государства не 
ощущается недостатка. К ъ  настоящему времени открытый госу
дарственной властью Союзу кредитъ достигаетъ приблизительно 
5 миллюновъ рублей. Далёе П. П. Милютинъ добавляетъ, что 
*йхъ Союзомъ въ целяхъ успешности сплава, начались и уже 
налажены переговоры съ англичанами, съ которыми установлены 
определенныя взаимоотношешя по сбыту въ Англш  значитель
на™ количества лесныхъ матер1аловъ. "

Председатель Собрашя, обращаясь къ представителю Воло- 
годскаго и Архангельскаго Союзовъ, проситъ выяснить суще
ствующая между ними взаимоотношешя объ информацш другъ 
друга, а также о совместныхъ меропр1ят1яхъ по сбыту мате- 
р!аловъ.
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II. II. Милютинъ, отвечая на волросъ Председателя, гово
рить, что работа дн  ̂хъ родныхъ братьбвъ должна лронзводиг&сй 
вполн!; согласованно, но пока налаживаше гЪсныхь общений 
между ними заставляет!. желать лучшаго. Что касается совм-fe- 
стнаго сбыта л feca, го, по его мнЬнш* необходимо въ этомъ 
случай начать спешальные переговоры о npieMidk Архангель- 
скимъ Союзомъ матер1аловъ Вологодскаго для продажи на 
заграничные рынки, когда къ осуществление такового предста
вится возможность, на комиссюнныхъ и друГихъ началахъ'.

В. И. Румяниевъ просит ь разъяснить, имеется ли у Архан
гельска го Союза уверенность въ дальнкйшнхъ успЬхахь пере- 
говоровъ сь англичанами и возможностях!, осуществлешя сбыта 
лЬсныхъ матер1аловъ въ текущемъ сезонЪ.

Г1. II» Милютинъ говоритъ, что въ виду создавшагося 
политическаго положешя, никакого опред^леннаго ответа по 
этому вопросу дать невозможно, но, т Ьмъ не мен Ье, надлежитъ 
еще разъ отмЬтить, что переговоры съ англичанами ведутся 
успешно и что на вновь прюбр'Ьтенномъ въ собственность 
Союза завод-fe распиловка матер1аловъ будетъ производиться, 
согласно указанш англшской фирмы, наиболее желательнаго 
вида приготовленнаго для продажи матер1ала.

A. Н. Мокрод1евъ проситъ сообщить, .почему на настоя- 
щемъ собран1п н^т ь представителя Вологодской! власти, которому 
важно было бы присутствовать на собранш и слышать объ 
отношенш власти къ Союзу л'Ьсныхъ артелей въ Архангельске.

B. И. Румяниевъ говоритъ, что приглашеше Вологодской
Губернской Земельной Коллепи на собраше было послано свое
временно и почему не явился представитель власти на собраше-- 
сказать трудно, но. надо отметить, что отн ?шеше ея къ Союзу 
нельзя признать нормальнымъ и что командировашю предста
вителя коллепи на собраше, вероятно, помешало, кромё того, 
происходящее засЬдаше у Ьздныхъ лесныхъ комиссаровъ и 
сггешалистовъ. '

II. II. Милютинъ вновь добавляетъ, что во всЬхъ своихъ 
операшяхъ Архангельск^ Союзъ встр^чадъ со. стороны Земель- 
наго Лесного Отдела и Земельной Управы въ Архангельске 
иное отношеше, нежели происходить здёсь, а именно всяческое 
содМсгае и полную финансовую поддержку.

А. Н. Хабалевъ, въ интересах!, информировашя артелей 
необходимыми свкл^шями по вопросамъ лесной- кооперацш, 
предлагаетъ упорядочить дело снабжешя артелей соответствую
щей литературой.

Председатель Собрашя проситъ А. Н. Хабалева возбудить 
данный вопросъ въ текущихъ делахъ.
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Т. Д. Бороздинъ проситъ слово для приветствуя Архангель
скаго Союза въ лице ei'o представителя II. II. Милютина отъ 
имени представителей Куракинской артели и произноситъ его 
въ стихотворной форме собственнаго сочинешя.

П. П. Милютинъ отвечаешь на это приветстше благодар
ностью отъ имени Союза.

Далее приступлено къ заслушанйо доклада по пункту
2, раздЬла А, §§а-д., лит. 1 -  5— о плане деятельности Союза.

Докладчикомъ по этому вопросу выступаетъ председатель 
Правлешя В. И. Румянцевъ (докладъ его см. въ особомъ при- 
ложенш подъ .№ 10).

Вносится предложеше о перерыве заседашя до вечера.
Предложеше это Собрашемъ принимается.
Председатель Собрашя объявляешь заседаше закрытымъ въ

2 часа дня до 5 часовъ пополудни.

28 1юня 1918 года н. ст.

№ 3.

Вечернее з1ьсЪдан:е.

На заседаше явились т Ь же представители, что и па утрен
нее заседаше.

Заседаше Председателемъ Собраны А. А. Сиротинымъ 
объявляется открытымъ въ 5 часовъ пополудни.

Слово предоставляется для внеочередного заявлешя А. И. 
Баракову, который, отмЬчая неравномерность вексельныхъ рас
четовъ съ артелями, проситъ установить въ этомъ случае надле- 
жапцй порядокЪ. .

Председатель Собрашя делаетъ общее предложение обь 
обсуждении' вопроса о расчетахъ по вексельнымъ бланкамъ и 
получеЬш денегъ съ фабрики Печаткино— въ текущихъ делахъ. 

ч Предложение это Собрашемъ принимается.
Приступлено къ разсмотрешю плана -деятельности Союза.
М. И. Блиновъ предлагаетъ заслушанный планъ, безъ 

разсмотрешя его на настоящемъ собранш, передать на места 
для предварительнаго ознакомлешя и обсуждешя его Общими 
Собрашями артелей.

Председатель отмечаешь, что М. И. Блиновъ сделалъ 
предложеше, изменяющее самый порядокъ программы дня, а 
поэтому онъ ставитъ это предложеше на обсуждеше Собрания.

Председатель Правлешя говоритъ, что' еше передъ собра
шемъ этотъ вопрОсъ поднимался И. Е. Борисовымъ, въ виду
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чего Правлеше но этому поводу им’Ьло сужденк.' и нашло та
кое предложение не премлемымъ.. . ....

' Что ‘могутъ дать, на самомъ дгклгЬ, артели и ихъ рядовые 
члены для разработки организашонныхъ -вопросовъ всего Сою
за, будучи заняты чисто своими, местными нуждами. Немала 
есть примеров ь, когда на м^стахь выносятся по важнымь, 
пред ста ил я к» ци мъ широкое значение, вопроса,чъ весьма необрс- 
нованныя и не приемлемый для организации реш етя.

Винить за это мЬстныхъ людей не приходится, ибо рядо- 
вымъ членамъ Союза вне ихъ коллепальныхъ собрашй чрез
вычайно трудно подниматься до более высшихъ, ч-Ьмъ мЬстныя, 
обшественно-государственныхъ точекъ зрения.

На Учредительномъ Собранш Союза обсуждались даже 
бол-fee важные вопросы, а на настоящем-ь Собрашй, не мение 
правомочному делать почему то этого нельзя.

Было бы понятно, если, бы была выделена комисая изъ 
состава Собрашя для предварительнаго ознакомлешя. съ тЬми 
или иными вопросами и освёщешя ихъ въ бол-fee детальной 
форм-fe. Но надо сказать, что по всЬмъ вопросамъ обшаго ха
рактера этого не требуется; что касается техническихъ условЫ 
деятельности Союза и артелей, то вопросъ о передач-fe ихъ 
Особой Комиссш со стороны Правлешя не встр Ьчаетъ никакихъ 
возражений.

На основании сказаннаго В. И. Румяппевъоть имени Правления 
решительно возражаешь иротивъ предложения М. И. Блинова.

А.. И. Бараковъ поддерживаешь М. И. Блинова и говоритъ, 
что, безъ разр'Ьшешя многихъ вопросовъ самими артелями на 
м^стахъ, рисковано принимать на себя ответственность за 
последсгая проведешя ихъ въ жизнь.
. И. А. Тихомировъ спрашиваетъ М. И. Блинова и А. И. 
Баракова:— въ силахъ ли на м^стахъ артельщики разобраться 
въ 12 тезисахъ доклада весьма важнаго организашоннаго ха
рактера?

По сиешальнымъ вопросамъ (техншч. услошя) вполне воз
можна и допустима комисаоншая работа, по общимъ же во
просамъ необходимо договориться здесь на Общем ь Собранш 
всЬхъ членовъ Союза.

А. Н. Хабалевъ присоединяется къ мненда Правления «и 
также доказываетъ, что на м Ьстахъ на общихъ собрашяхъ и 
трудно и медленно осуществлять то, что подъ силу Собрашю 
обшегубернскаго масштаба.

А . И. Бараковъ, соглашаясь съ этимъ, говоритъ, что здесь 
можно было бы решить вопросы неотложные* остальные же 
передать на ме<?та.



Председатель собранш не возражаете противъ йредлбжешя 
приближенш непосредственной разработки вопросовъ къ а рте- 

лямъ, но доказыраетъ, что передача вопросовъ крупнаго, не 
местнаго значений артелямъ, вне ихъ звязи въ обшей работе, 
совершенно не целесообразна, ибо внесенный на местахъ поло
жения будутъ являться обязательными для Защиты ихъ отдель
ными уполномоченными, вследсгае чего окончательно свяжутъ 
последнихъ и создадутъ обстановку, невозможную для про
дуктивной работы въ Союзе. Въ этомъ случае, по его мненйо. 
абсолютно не нужны будут ь объединенныя собрашя уполйо- 
моченныхъ и тогда рЬшешя отдельныхъ артелей лучше посылать 
Прямо Правлешю Союза, которое, суммировавъ все данныя по 
нийъ, сделаетъ для себя пзъ всего этого те  или иные выводы, 
которые, конечно, далеко не будутъ стоить той цены, каковая 
достигается на общихъ собрашяхъ Союза. Онъ предлагаетъ все 
постановлешя общаго характера обсуждать теперь же, а спор
ный техническаго характера передать на обсуждеше особо из
бранной комиссш.

Предложеше М. И. Блинова Председатель Собрашя ставить 
на голосоваше, которое большинствомъ 25 голосовъ противъ
12, при 0 воздержавшихся, отклоняется.

А. И. М икляевъ высказывается по мбтивамъ голосования, 
какъ воздержавшиеся.

Председатель предлагаетъ желаюпшмъ высказываться по 
обшему плану деятельности Союза.

Слово предоставляется К. В. Скородумову, который инте
ресуется вопросомъ о заготовкахъ артелями лесныхъ м атталовъ  
въ пунктахъ, находящихся въ непосредственномъ веденш лесн ого  
Ведомства.

За отсутств1емъ представителя этого ведомства и точныхъ 
данныхъ по этому поводу у Правлешя, вопросъ, затронутый 
ораторомъ, снимается съ очереди.

Другихъ желающихъ выступить по общему плану деятель
ности Союза не записывается.

Председатель Собрашя СтавиТъ Весь планъ на разрешен1е 
Собрашя по тезисамъ.

Голосуется первый тезисъ, который большинствомъ прини* 
мается въ следующей редакши: «признать необходимымъ расши
риТь деятельность Союза въ районахъ бассейновъ Сухоны и Куби- 
ны и по|притокамъ Костромы и Унжи, вытекаюшихъ изъГрязовец., 
Тотемск. и Никольск. у., а, главнымъ образомъ, въ районахъ, 
ТяТотеющихъ къ Северн, жел. дор., въ виду государственной 
важности заготовокъ въ нихъ».

Но второму тезису: „обратить главное внимание на заго
товку древеснаго топлива, какъ въ районахъ жел. дор., такъ



и по бассейнамъ р^къ; одновременно заготовлять также и 
матер1алы, спросъ на которые имеется или предвидится въ 
въ близкомъ будущемъ, или заготовка которыхъ вызывается 
необходимостью предоставить заработки безработному населению 
нашего края, а, именно: на шпалы, переводные, брусья, балансу, 
шахтовыя подпорки и бревна“ ~-А. Н. Хабалевъ задаетъ вопросъ: 
предполагается ли Нравлешемъ строить лесные дворы въ райо- 
нахъ .деятельности Союза?

В. И. Румянцевъ указываетъ, что на собрание такихъ пред- 
положеиш Правлешемъ не вносится, и что прюбр^теше собствен- 
ныхъ лЬсныхъ дворовъ проектируется пока только условно.
. Поел Ь этого второй тезисъ доклада ставится на голосоваше 

и принимается единогласно. .
Но третьему и четвертому тезисамъ также возражений не 

поступаешь и они единогласно принимаются Собрашемъ въ 
следующихь редакшяхъ: „принять энергичныя мЬры къ орга
низации артелей въ жел. дор. районахъ и по среднему течей iso 
Кубины и Сухоны;“  „вследсЫ е крайней важности для yaTfc- 
ховъ дела иметь свои средства для транспорта, приступить 
прежде всего къ постройке или ирюбр-£тешю инымъ способомъ 
необходимаго количества судовъ— въ зависимости отъ-размера 
заготовокъ и предполагаема™ транспорта; обезпечить союзь 
однимъ пли двумя пароходами, которые въ будущую навигацно 
находились бы въ полномъ распоряженш Союза» съ погрузоч
ными и прочими приспособлешями для транспорта.

Далее Председателемъ оглашается тезисъ 5-й: ..озаботить
ся прюбретешемъ тЬмъ или инымъ путемъ въ полное распо- 
рнжеше Союза лесопильныхъ заводовъ, на которыхъ могли бы 
быть распилен1»г бревна заготовки наступающего операшоннаго 
года, таКъ какъ распиловка ихъ на арендованныхъ заводахъ 
наносить ущербъ какъ делу, такъ и интересамъ коопераши 
вообще"

По этому тезису . А. Н. Хабалевъ обращаетъ внимание на 
необходимость при са<аруженш лесопильныхъ заводовъ считаться 
съ услов1ями расиолвжешя аотелей и местами отвода лЬсору- 
бочныхъ участковъ.

Председатель Собран!я говоритъ, что, само собой разу
меется, что Правлеше не можетъ не считаться при осуществ- 
ленш всякнхъ мероприятий съ местными характерными особен
ностями тЬхъ или иныхъ yc.ioaift новой деятельности союза.

-Тезисъ пятый, какъ не встретнвшШ по существу никак ихъ 
возражений, ставится на голосоващ’е и принимается единогласно 
при дву .41. воздержавшихся.
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По шестому тезису такж ё никакихъ возражеш й не п о сту 
паете и онъ принимается Собрашемъ единогласно в ъ  слЬдую- 
щей редакши: „осущ ествлять для усп еха дела фактический к о н т
роль надъ правильностью заго то во к ъ , устанавливать количест
во и сортименты, подлежащая к ъ  за го т о в к е  каж дой артелыо, 
и утверж дать места р уб о к ъ “

Выдвигается седьмой тезисъ, который гл аси ть: „произво
дить пр1емку о тъ  артелей матср1аловъ на ж елезнодорож ны хъ 
п унктахъ въ  районахъ, тяготЬ ю ш и хъ к ъ  жел'Ьзн. дорогамъ, и 
на берегахъ рФкъ и сплавныхъ рЪчекъ въ  прир'Ьчныхъ бассей- 
нахъ; самый же сгтлавъ- и транспортъ производить средствами 
Союза. При этомъ признать ж елательнымъ, чтобы тамъ, г д е  
это окаж ется возможнымъ но мЬстнымъ уелов1ямъ, сплавъ j го 
мелкимъ р'Ьчкамъ производился самими артелями или ихъ объ- 
единешями“

Въ порядкЪ обсу-ждешя этого тезиса слово предоставляется 
А. И. Баракову. Э то тъ  ораторъ н аходи те, что  преаположеше 
Правлешя о постройке не mchI.c 50 барж ъ слиш комъ велико 
и полагаетъ ограничиться на первое время 20 баржами.

Председатель .Собрашя проситъ разъяснить, что понимает
ся подъ. баржами: барки дровянки или баржи въ  общеприня
том !. смыслё (бол ьш ого  размера).

Председатель Правлешя говорить, что Правлеше предпо
лагаете строить и те  и друпе, но больше всего пока нуждается 
въ дровянкахъ. Вообще же говоря, онъ указываете, что одни
ми соображеш’ями эконом in руководиться не приходится. Сей- 
часъ уже въ распоряженш Правления имеется 29-ть баржъ и, 
между темъ, нЬтъ уверенности въ своевременной доставь; k по 
назначение всехъ заготовленныхъ д1атср!аловъ.

Въ будущемъ году, вместе съ 10,000 куб. саж. дррвъ, 
заготовленныхъ нынче, предполагается заготовить 20.000 куб. 
саж., для транспортирования которыхъ, следовательно, лотре- 
буется минимумъ 50 судовъ. Максимальная цифра— 100— Прав
лешемъ ставится на тотъ случай, если въ предстоящемъ сезоне 
будете заготовлено более, чемъ 20,000 куб. саж. Северный 
Союзъ лесорубочныхъ артелей въ Архангельске не постеснялся 
прюбрести больщой заводь, заарендовать другой и оборудовать 
себя въ достаточномъ количестве транспортомъ, затративь па 
это болыш'е финансы. И онъ. поступилъ вполне целесообразно:

А. И. Бараковъ говоритъ, что существующая 29 баржъ 
слишкомъ плохи, Гтрюбр стать нужно только хоропия. Онъ не 
противъ оборудован!я Союза транспортомъ вообще, но предо
стерегаете лишь отъ нспроизводительныхъ" рясходовъ. Гнаться, 
онъ говорить, за Архангельским^-, Союзомъ не приходится, такь
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какъ С ою зъ наш ъ еще не настолько синъ и окр^пъ,. какъ то тъ .
К. В. Безсоновъ разъясняетъ, что въ настоящее время все 

<гкныя операцш, которыми вЬдали и распоряжались ран'Ье част
ные лесопромышленники, переходятъ въ Союзъ. У  л -feconpo- 
мышленниковъ работало около -Я 00 барокъ. Можно ли после 
этого говорить объ экономш на транспорте, особенно когда 
впереди для Союза предстоитъ коллосальная работа.

И. Б. Борисовъ предлагаетъ вынести постановлеше о npi- 
обретенш 100 барокъ а не баржъ.

А. Н. Хабалевъ рекомендуешь рЬшить данный вопросъ въ 
положительномъ смысле. По е о мнешю, оборудование Союза 
собственнымъ транспортомъ крайне важно. Нго интересуетъ 
воттрось, какъ будутъ строиться барки. 1:сть лица, который 
строили баржи для частныхъ ищъ, и есть артели, услугами 
которыхъ можно было бы пользоваться.союзу, (судостроительный 
артели).

П редседатель Собраш я говоритъ, что вопросъ о постройке 
собственнаго транспорта безспорный, его н уж но отнести к ъ  
числу самыхъ важ н ы хъ, и разреш ить такъ , чтобы цифры, опре- 
деляюипя количество предполагаемыхъ к ъ  постройке барж ъ 
были наиболее гибкими (о т ъ — до), дабы. Правление могло сво
бодно безъ затруднения оперировать въ  этомъ отношенш- въ  
этомъ отношении въ  интересахъ 'Сою за.

Вопросъ о тигг1; судовъ, по его мнению, нужно передать 
на разрешеше Правления. Каюя судна потребуются -  больиия 
или малыя, на продолжительное время или на короткое— Прав- 
ленио все это лучше известно.

А. Г. К узн ец о въ  сообщаешь, что въ  и хъ м естности  кре
стьяне веками занимаются судострои гельством ъ, a iк. этому онъ 
предлагаетъ использовать п х ь  тр удъ, а не. отдавать заказы на 
баржи отдельны м ъ лицамъ.

A. II. Мокрод1евъ также указываешь на возможность отдачи 
цоетройки барокъ артелямъ и знакомишь Собраше съ некото
рыми техническими услов1ями этой работы. По его св!дешямъ 
стоимость постройки одной барки можетъ обойтись отъ 3 до 
4 тысячъ рублей.

B. И. Румянцев'ь дополняешь соображешя Правлешя и гово
ритъ, что постройка баржъ предполагается отдавать не частяымъ 
ирешришшателямъ, а населению въ районахъ артелей, входящихъ 
въ Союзъ. Больше того, Правлеше намерено соорганизовать 
для этого особыя судостроительный артели. Что касается условш 
постройки, то онъ полагаешь передать это Правлешю, ибо ему 
тучше знать, какъ практически решить этотъ воиросъ,
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A. И. Кузнсцовъ говоритъ, что ч-ймъ вновь создавать судо
строительный артели, лучше реорганизовать или приспособить 
для этого некоторый существующая лесопромышленный артели.

Председатель Собрашя ставитъ на голосоваше принцигпаль- 
ный вопросъ о необходимости прюбретешя для Союза баржъ и 
другихъ судовъ, каковой Собрашемъ и принимается единогласно.

Далее выдвигается вопросъ о количестве судовъ.
Вносятся три предложешя:
1) со стороны Правлеш я-о постройке 100 судовъ.
2) А. И. Баранова . . — ,, „  25 „
В) Председателя Собрашя и А. Н. Хабалева о постройке 

судовъ въ потребномъ количестве.
Въ виду внесешя третьяго предложешя Правлеше свое 

заявлеше не иоддерживаетъ.
Въ результате голосоважя второго и третьяго предложешя 

Собраше постанов. 1яеть уполномочить Правлеше прюбрЬсти для 
Союза потребное количество судовъ.

Ставится на разрешешс Собрашя тезисъ восьмой: „изсле- 
довать вопросъ о расчистке сплавныхъ рЬчекъ. действуя въ 
этомъ вопросе въ контракте съ земельными отделами; принять 
меры къ обезпечеш’ю союза удобными местами на берегахь 
рекъ для складки сплавляемых ь матер!аловъ; обезпечггь Союзъ 
достаточнымъ запасомъ снастей и прочихъ приспособлен!!! для 
сплава“

По данному тезису И. Н. Борисовъ проситъ разъяснить: 
каюе заводы— старые или новые и въ какихъ местахъ будутъ 
приобретаться для Союза, при этомъ высказывается за постройку 
собственнаго завода въ гор. Вологде.

B. И. Румянцевъ поясняетъ, что по этому поводу Правле- 
шемъ не вносится никакихъ конкретныхъ преддожешй по чисто 
тактическимъ cooбpaжeнiямъ, но оно уже имеетъ въ виду 
некоторые заводы для ихъ сооружешй.

Председатель Архангельскаго Союза II. И. Милютинъ разъ
ясняешь И. Н. Борисову, что постройка и оборудоваше новаго 
завода представляешь изъ себя по современнымъ услоы'нмъ актъ 
очень трудный и длительный, что уже и показалъ опыть 
Архангельскаго Союза.

И. Н. Борисовъ соглашается съ съ В. И. Румянцевымъ и 
И. И. Милютинымъ и лишь вносишь личное пожелаше о  по
стройке собственнаго лесопильш го завода въ г. Вологде.

М. М. Кировъ говоритъ, что на Собрашй абсолютно Не
возможно установить мёста для постройки заводовъ, ибо для 
этого нужно произвести рядъ предварительныхъ изысканш и 
выработать на осношшш ихь необходимый соображения.



A. H. Хабалевъ предлагаетъ решить лишь принцйшальный 
вопросъ о ирюбр^теши собственнаго завода, а установлеше 
места постройки въ эгомъ случай поручить Правлэнда, съ 
т'Ьмъ, чтобы о принятыхъ мёрахъ было доложено следующему 
Собранно уполнолюченныхъ.

Председатель Собрашя ставитъ на голосоваше оба предло
жешя— Праваешя и А. Н. Хабалева (последнее, какъ допол
няющее первое), который Собрашемъ принимаются единогласно.

Следующимъ ставится на рйщеше Собрашя тезисъ 9-й 
доклада, который гласитг: «Выдачу авансовъ производить по 
количеству заготовленныхъ матеркловъ, размеры же авансовъ 
устанавливать съ такимъ расчетомъ, чтобы сумма всЬхъ выдай- 
ныхъ авансовъ, всехъ накладныхъ и организацюнныхъ расходовъ 
Союза и корневой • стоимости была отнюдь не вы-ше, а несколько 
ниже рыночной стоимости заготовленныхъ матер1аловъ въ пун
ктахъ сдачи». '

Председатель Собрашя, въ пояснеше тезиса, говоритъ, что 
всякая работа оценивается спросомъ, а потому принципъ тезиса 
совершенно правиленъ и что интересы производства имъ впол
не соблюдены.

A. II. Мокрод5евъ проситъ данный вопросъ отложить до 
осени, такъ какъ, по его мненпо, весьма трудно теперь уста
навливать как1я либо цЬны на рабоч1я руки.

Председатель Собрашя разгясняетъ, что предложеннымъ 
тезисомъ цены  на работы не устанавливаю тся, но определяется 
лиАь порядокъ авансировашя артелей.

К. В. Безсоновъ также поясняетъ, что этимъ пунктомъ 
предлагается то же, что делается въ прочихъ кооперативныхъ 
организашяхъ. Ироектируе^ымъ способомъ обезпечивается полная 
оплата труда и отвергать его— значить итти противъ себя. Съ 
«твердыми ставками» легко можно повредить делу. Возможно, 
что въ какой либо годъ и не будутъ -выданы излишки, но 
зато въ последующие годы они вполне возместятся.

B. И. Румянцсвъ видитъ въ данныхъ суждешяхъ н1зкото- 
рыхъ членовъ Собрашя какую то боязнь за правильность условш 
авансировашя. Сейчасъ нужно установить лишь обиця начала 
авансировашя, исходя изъ которыхъ, и будемъ обсуждать 
следующи’Г цифровой докладъ. О  принципе можно сказать 
следующее: на Учредительномъ Собранш Союза онъ для насъ 
не былъ ясень; учреждешя, съ которыми мы входили въ сопри- 
косновеше, постоянно указывали на неправильность нашихъ 
расчетовъ. Общихъ положенш въ этомъ случае у насъ не было 
и мы не могли надлежащимъ образомъ опровергнуть исходивцйя
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со стороны зам+>чанш. Теперь и для себя и для другихъ нам ь 
необходимо договориться о принцип^. Установлеше его не 
пом'Ьшаетъ изменять цифры расц^нокъ, поскольку эти изм£- 
нешя будутъ вызываться необходимостью и не будутъ проти
воречить принцишальнымъ положешямъ.

Предстатель собрашя, резюмируя все сказанное по тезису 
9-му, ставитъ е о на голосоваше, который и принимается С о 
брашемъ единогласно при одномъ воздержавшемся.

Дал'Ье оглашается тезисъ 10-й, который гласить: 
«Корневая стоимость должна оплачиваться Союзомъ за 

счетъ артелей, но не изъ авансовъ; расходы же по прокладке 
протяжниковъ, постройке ичбушекъ и т. п., равно содержаше 
правленш артелей, должны оплачиваться самими артелями». ' 

Председатель предлагаетъ желающимъ высказаться по су
ществу настоящаго тезиса. •

А. И. Бараковъ отрицаетъ целесообразность тезиса и вы
сказывается за то, чтобы суммы содержания правленш артелей 
не включались въ суммы авансовъ, выдаваемыхъ постЬднимъ, 
а относились всецело за счетъ Союза, ибо предоставлеше ар
телямъ права оплаты своихъ правленш и служащихъ лишаетъ 
возможности разечитывать на справедливую опенку труда тЬхъ 
и другихъ.

А. И. Микляевь поддерживаетъ А. И. Баранова и, ссылаясь 
на собственныя наб подешя, констатирустъ факты плохого 
управлешя д Ьлами артелей, кои, по его мн^шю, происходятъ по 
причинамъ неудовлетворительной оплаты труда непосредстАн- 
ныхъ работников^ въ нихъ.

А. Д. Сорокинъ высказывается за ю  же самое, а также 
за отнесете расходовъ по прокладке протяжниковъ и проч. 
на средства Союза. .

Председатель собрашя беретъ слово и говоритъ: Товарищи, 
соблазнительный способъ оплаты труда на м-Ьстахъ предлагается 
ораторами. Верно, что плохо оплачивается трудъ служащихъ 
въ отд-Ьльныхъ кооперативахъ. Мног1е работаютъ за мизерные 
оклады или изъ-за любви къ делу, или въ силу своихъ хо- 
зяйственныхъ возможностей. Но, товарищи, подумайте, хороши 
ли, npic-млемы ли Ваши предложешя? Нели правлешя артелей 
будутъ содержаться Союзомъ, то какъ на нихъ будутъ смо
треть артельщики, они будутъ говорить: «Вы не наши инте
ресы соблюдаете, не намъ служите, а Союзу, такъ какъ полу
чаете себе отъ него содержаше». .

А  какъ въ такомъ случа-fe разематривать Союзъ,- это б у 
детъ не союзъ артелей, и не частное предпр1ят1’е, и не акшо- 
Церное товарищество. Нужно, конечно, искать выхода, но иного



пути, кроме- предложенного Правлешемъ, н^тъ. Правда, артели 
не располагають большими источниками, но эго объясняется 
отсутсгаемъ достаточно развитых ь операщй. Будетъ д^ло рас
ширяться и совершенствоваться,— а къ этому нужно усиленно 
стремиться, — будутъ и средства.

Что касается расходовъ по прокладке и проч., то они, темъ 
более— по практическимъ соображешямъ, должны относиться 
на см'Ьтныя предположен1я артелей, такъ какъ, въ противномъ 
сл̂ ча-Ь, найдутся артели, которыя, не нуждаясь въ средствахъ 
на данный предметъ, будутъ все время сетовать, что друг1я 
артели пользуются въ этомъ случай общеартельными средствами.

И. Е. Борисовъ поддерживаетъ Правлеше и председателя 
Собрашя, говоря, что неудобно намъ просить жалованье у Со
юза, по сл^дуетъ лишь выразить пожелаше, чтобы артели оп
лачивали трудъ своихъ правлещй и служащихъ въ соответствш 
съ жизненными потреби стями. •

К. В. Скородумовъ присоединяется къ А. хА. Сиротину и 
указываетъ, что черезъ годъ отъ проектаруемаго членами Сот 
брашя способа оплаты должностныхъ лииъ въ артеляхъ, пост- 
лЪдшя сами откажутся, ибо такой способъ неизбежно долженъ 
повлечь за собой назначенie работниковъ артелей Союзомъ, а 
не выборъ ихъ на местахъ.

А. И. Микляевъ, соглашаясь съ сделанными рлзъяснешями, 
однако, проситъ оказать со стороны Союза какое либо вл1яше 
на артели въ отношеши улучшешя оплаты труда счетоводовъ, 
какъ однихъ изъ главныхъ артельныхъ нервовъ.

Представитель Архангельскаго Союза П. 1L Милютинъ со- 
общаетъ о пЪрядке, иринятомъ въ этомъ случае въ ихъ Сою- 
3t, сообщая, что артели сами оплачиваютъ своихъ работни
ковъ и, что Союзъ помогаетъ имъ но счетоводству черезъ 
спешально командпруемыхъ къ нимъ 5 — 6 инструкторовъ. ■

А. И. Бараковъ поддерживаетъ свое иредложеше и • заяв
ляешь, что для того, чтобы артели были заинтересованы дела
ми Сойза, нужно вынести постановлеше объ отчисленш не~ 
сколькихъ % 0/0 на содержаше служащихъ артелей изъ средствъ 
Союза, иричемъ выборъ и приглашеше последнихъ предоста
вить самимъ артелямъ.

А. Д. Сорокинъ снова поддерживаетъ мнешя свое и А. И. 
Баракова объ отнесенш расходовъ по прокладке и проч. на 
средства Союза.

К. В. Безсоновъ обращается къ Собранш со следующими 
словами: Товарищи, вы помните, вёроятно, когда мы
строили схему нашихъ работь на ■ Учредительномъ Собранш 
Союза, и определенно говорили, что за дЬломъ заготовокъ



эь —

должны следить сами артели. Если принять предложеше А. И. 
Баранова, то, значить, снова, но другими путями подойти къ 
бюрократизму. По мн'Ьшю А. И. Баранова, очевидно, не надо 
собранш, не надо устава, не надо кооперацш. Но, ведь, тутъ 
конецъ всему нашему дк/iy. Кооператоръ не можстъ со
гласиться съ такимъ положешемх. Истинные кооператоры преж
де всего преслЪдуютъ идею и отступать оть  нея изъ— за ма- 
тер1альныхъ расчетовъ они не могутъ. Ясно, что на первое 
кремя наше дело, какъ и всякое хозяйство, принести какихъ 
либо большихъ выгодъ не можетъ, но ou t будутъ достигну
ты, вознаградивъ тружениковъ при энергичномъ, дружномъ- 
товарищескомъ усилш.

Поступаетъ предложеше о прекращены записей ораторовъ, 
каковое ставится на голосоваше и принимается болыиинствомъ 
23 голосовъ противъ 11.

А. И. Микляевъ говоритъ, что или мы Правлешя не по
нимаем!., или оно насъ не понимаетъ. На rfe средства, каюя 
выплачиваются на мФстахъ служащимъ, . существовать нельзя. 
О нъ  настаиваетъ на отчисленш пзъ средств ь Союза н^сколь- 
кихъ 0/о0/° на содержаше работниковъ каждой артели, какъ 
состава Правлешя, тачъ и конторы.
В. И. Румянцевъ пользуется предоставленнымъ ему, какъ пос
леднему по очереди, словом ь и заявляет ь:— точка зрЬшя Прав
лешя выяснена, но нужно ее дополнить: мы представляем!, со
бой новый типъ кооператива; его природа многимъ неясна, иъ 
томъ числе и темъ, отъ кого зависитъ наша судьба: Руково
дители Народнаго Банка все время указывали мне, что мы яв
ляемся профессюнальнымъ союзомъ рабочихъ лесного дела. 
Вследств1е всего этого инамъ невполнеясно-можемъ ли мы поль
зоваться финансовой поддержкою Банка? Эти недоразумешя про- 
исходятъ отъ своеобразш Hauien ор"а.низаши. Предлагаемое нами 
постановлеше сильно увеличить эти особенности. Мы не бу- 
демъ кооперативомъ. Нигде въ другихъ кооперативахъ такого 
порядка нетъ,— ссылаюсь хотя бы на молочныя артели. Благо
даря тому кооперашя и выжила, что она была самодея
тельна.

Лично отъ своего имени скажу: я пошелъ сюда потому, 
что считалъ, что мы закладываема новыя формы коопераши, 
въ соответствш съ принципами, жизненность которыхъ дока
зана 50-ю годами существовашя коопераши. Нели будетъ прну 
нято ваше предложеше, я не могу оставаться во главЬ ’ Союза.

Председатель собрашя, объявляя, что списокъ ораторовъ 
исчерпанъ, ставитъ предложенный тезисъ на голосоваше по 
частямъ;
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1-я часть: «корневая стоимость должна оплачиваться €ок> 
зомъ за счетъ артелей, но не изъ авансовъ»— Собрашемъ при
нимается единогласно.

2-я часть: «Расходы по прокладке протяжниковъ, построй
ка избушекъ и т.. п. должны оплачиваться самими артелями»—  
принимается большинствомъ 25 голосовъ противъ G при 10 
воздержавшихся

По 3-ей части— «содержаше правленш артелей должно так
же оплачиваться самими артелями» —въ результате голосования 
выясняется: за—20, противъ— 20 и воздержавшихся— 1.

Председатель собрашя, въ виду чрезвычайной важности 
поетЬдняго вопроса и неопределенности голосовашя, предла
гаетъ по 3-ей части тезиса открыть прешя.

Собрашемъ предложение это принимается. ВсЬдъ за этимъ 
вносится предложеше объ объявлены 15-минутнаго перерыва 
для иредварительныхъ суждешй по данному вопросу.

После перерыва заседаше возобновляется подъ предс! да- 
тельствомъ товарища председателя А. Р. Зепалова.

Слово предоставляется С. С. Лукину, который пытается 
устранить недоразумение. Если авансы являются оплатой за 
трудъ лесорубовъ, то, конечно, всЬ друпе расходы должны 
быть исключены изь авансовъ. .

Но авансы подъ материалы иредставляютъ изъ себя ьгЬчто 
другое. Артель иолучаетъ плату съ куба. Эти деньги идутъ 
въ кассу артели и не только на оплату труда въ лесу, но и 
на оргл-шзащонные расходы, и на содержаше Правлешя. Доста
точно ли велики эти авансы для всехъ этихъ расходовъ, вотъ 
объ этомъ надо подумать и съ данной точки зрешя подхо
дить къ вопросу.

Ю. А. Малисъ отмечаетъ важныя особенн сти тезиса и 
говоритъ, что Собраше къ вопросамъ, разработаннымъ специа
листами, относилось весьма осторожно и предлагало ихъ пе
редать на места, на обсуждеше артелей, такъ какъ это яко бы 
избавить Союзъ отъ нецелесообразного направлешя работы и, 
въ силу этого, не будетъ вызывать впоследствш, при осущест
влены тезисовъ какихъ либо неудобствъ и осложнешй. Поэто
му онъ предлагаетъ и къ данному вопросу подходить возмож
но осторожнее. Вопросъ объ оплате правленш— гораздо более 
важный, нежели думаютъ. Своимъ решсшемъ, идуищмъ ‘въ 
разрЬзъ предложение Правлешя, члены Собрашя вычеркиваютъ 
себя изъ числа кооперативовъ. § 45 устава артелей говоритъ: 
«Членамъ Правлешя назначается вознаграж'деше но определенно 
Общаго Собрашя (артели)». Если вы примете ваше постановлеше, 
выдолжны выйти изъ семьи кооперативовъ, и тогда ни одинъ
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кооперативный банкъ не дастъ вамь денегъ. Ж изнь тяжела,— 
это верно, но надо вспомнить какъ вообще создавались ко
оперативы. Не доверяя кооператорамъ, вы легко можете впасть 
въ. непоправимую ошибку.

А. И. Бараковъ снова поддерж иваетъ свое иредложеш е.
Ю . А. Малисъ говоритъ, что результаты неудавш агося го- 

лосовашя объясняю тся, очевидно. шЬмъ, что мнопе не уяснили 
себе задачъ коопераши.

А. И. Бараковъ заявляетъ, что большинство присутствую- 
пшхъ здесь получили, ведь, небольшое образоваше, а потому 
неудивительно, что слабо уясняютъ себе то, что говорятъ имъ 
красноречивые ораторы,

Ю . А. М алисъ вноситъ предложеше о прочтенш предло
ж енной резолюши в ъ  целомъ.

Т о в . С ер геевъ  говори тъ, что резолюшя достаточно ясна, 
и высказывается за приняло предлож ен!» А. И. Баранова и др.

А. И. М икляевъ делаетъ  следую щ ее заявлеше: я теперь
понялъ, что мы въ  кор н е убиваемъ кооперащю, но я просто 
делалъ предложеше, чтобы  при авансированы артелей были 
приняты во внимаше расходы на Правлеше.

A. Н. Мокрод1евъ высказывается за то, что лучше не наз
начать себе содержаше, такъ какъ на мЬстахъ будутъ гово
рить намъ, что мы поежде всего подумали о себе, но онъ ре
комендуешь выдачу некоторыхъ проаентовъ къ жалованно работ- 
никовъ артелей, въ целяхъ приближешя его къ лучшимъ окладам !,, 
производить, хотя бы и за счетъ артелей, но черезъ Союзъ.

B. И. Румяниевъ заявляетъ, что внесенное предложеше 
столь же нещмемлемо, какъ  и первое, ибо оно въ  прикровен- 
ной ф орм е представляетъ изъ себя то же, что  и первое, про
ти въ  котораго мы такъ  возражаемъ.

И. Е. Борисовъ указываешь, что нарекашя въ артеляхъ 
были уже и по поводу 75%, установленныхъ Советомъ, а по
тому поддерживаетъ Правлеше и его предложеше.

А. В. Соболевъ также поддерживаетъ точку зрЬшя Прав
лешя и доказываетъ, что, если Собраше ириметъ обратное, то 
на местахъ уполномоченныхъ будутъ преследовать постоян
ными упреками, что, дескать, они сами себе назначаютъ жа
лованье.

К . Г. С и зовъ  говоритъ, что, откуда бы мы ни получали 
средства на содержаше правлешй въ  артеляхъ, мы . будемъ по
лучать ихъ не иначе, какъ ошъ самихъ ж е артелей. По его 
мненпо, лучш е было бы тезисъ Правлешя, въ  отнош еш и опла
ты труда служ ащ ихъ артелей, принять целикомъ.

Вносится предложеше б прекращены п р ети .
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Пунктъ 3-й тезиса 10-го ставится на голосоваше и при
нимается Собрашемъ болышшстномъ 31 голоса противъ 2 
при 3 воздержавшихся.

Оглашается тезисъ 11-й, который безъ возражеиш ста
вится на голосоваше Собрашя и принимается единогласно при 
4-хъ воздержавшихся.

B c i 11 тезисовъ, вм^стЬ взятые, Председателемъ Собрашя 
ставятся на окончательное рЬшечпе Собрашя и принимаются 
послЬднимъ открытымъ голосовашемъ единогласно при 3 воз
державшихся въ сл^д. редакши: немедля приступить къ изу
чение FonpocoBi, собираипо л Подготовке матер!аловъ дчя ско- 
р'Ьйшаго осуществления—прямыхъ задачъ Союза, заключающих
ся въ томъ, чтобы заготовленные Союзомъ матер1алы, подле- 
жанпе дальнейшей обработке, подвергались бы таковой на за
водахъ и фабрикахъ механической и химической обработке 
дерева, принадлежашихъ Союзу или Союзу Союзовъ

ДалЬе предоставляется слово члену Правлешя С. С. Л у 
кину, который выетупаетъ съ докладомъ но 2-му пункту про
граммы раздела Б, § а - е ,  лит. 1 — 5— о техническихъ услошяхъ 
заготовокъ лесныхъматер!аловъ(докладъего см.въ особомъ при
ложены подъ № 1 1 ).

Председатель собрашя заяв чисть, что зачитанныя техни
чески условтя представляютъ изъ себя элементарныя истины, а 
поэтому онъ предлагаетъ ограничиться въ порядке обсуждешя 
даннаго доклада лишь одними вопросами.

Тов. СергЬевъ интересуется вопросомъ, почему Прав леш’емъ 
проектируется укладка бревенъ вершинами въ одну сторону, 
тогда какъ целесообразнее это было бы делать въ две 
стороны. '

А. В. Соболевъ интересуется вопросомъ, почему Правлс- 
шемъ предлагается изменить размеръ заготовляемыхъ полен- 
ницъ дровъ, принимая ихъ вместо прежнихъ размЬровъ 
12X12X1 В, что является наиболее щ-немлемымъ, въ новыхъ 
размерахъ 12X12X14* .

С. С. Лукинъ даетъ отвЬты на заданные вопросы и гово
ритъ что проектируемая укладка бревенъ въ одну сторону вы
зывается удобствами для ведешя счета ихъ, и что предлагае
мый размёръ дровъ 12 X 1 2 X 1 4  является определенной мерой 
для установлешя соответствующихъ расценокъ. .

Председатель собрашя со своей стороны дЬлаетъ по это
му поводу разъяснешя, говоря, что вообще приходится повы
шать высоту саженъ дровъ, такъ какъ при посдедовательныхъ. 
перекладкахъ оне неизбежно усыхаютъ.
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А. И. Домакинъ, возражая на данный предложешя Прав
лешя, говоритъ, что прежде мы работали на капиталистовъ и 
для нихъ лишняя четверть сажени при эксплоатацш нашего 
труда представляла выгоду. Теперь мы работа емъ для Союза, 
т. е. для себя, а поэтому зачЬмъ же намъ пользоваться npie- 
мами капиталистовъ.

A. В. Соболевъ и М. И. Блиновъ признаютъ предложен
ную меру дровъ совершенно непр!емлемой,. заяв
ляя, что указанная опушка сажени въ ихъ практике никогда 
не встречалась.

И. К. Борисовъ протестуешь противъ указания на исполь- 
зоваше Союзомъ способовъ частныхъ предпринимателей, гово
ря, что выгоды, прюбретенпыя Союзомъ, пойд-утъ въ ког-Ш> 
концовъ не кому иному, какъ самимъ же артелямъ. При этомъ 
онъ подтверждаетъ примерами, что усушка* действительно 
бываешь, какъ обычное явлеше. Следовательно, соблюдая уве- 
личеше опушки дровъ на вершка, мы гарантируемъ себе 
убыль доходности заготовки этихъ матер1аловъ.

К. Г. Сизовъ, поддерживая И. R  Борисова, также ссылает
ся на примеры, подтверждающее справедливость его словъ.

Председатель ставить на голосоваше вопросъ объ укладке 
брёвенъ или въ ' одну или двЬ стороны. .

Собрашемъ принимается предложеше Правлешя.
ДалЬе имъ ставится на голосоваше размерь дровъ въ 

крыжняке 12X 12X 1 что СобранГемъ отвергается.
Вследъ за этимъ имъ ставится на голосоваше предло

жеше объ установленш размера дровъ 12X 12X 14 , которое 
также Собрашемъ не принимается.

Председатель Собрашя предлагаетъ по вопросу уста- 
новлешя порядка размера опуажи дровъ разграничить районы 
деятельности Союза на железнодорожный и прирЬчный, такъ 
какъ въ прижелезнодорожномъ районе мера эта можетъ быть 
понижена.

B. И. Румянцевъ говоритъ, что въ данномъ вопросе про
является какое то своекорыспе уполномоченныхъ, но этимъ 
ничего не выиграть. Наблюдается, что какъ будто бы артель
щики защищаютъ себя отъ Союза, но, ведь, чего не будешь 
у Союза, того не будетъ и у артелей. Эконолпя эта совершен
но не благоразумна, ибо, если . получится недостатокъ дровъ, 
то выиграютъ артели, заготовляюшдя дрова, но проиграютъ 
артели, заготовляюния пиловочный матер1алъ.

Претя по данному вопросу продолжаются.
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А. В. С оболевъ предлагаетъ принять разм-fepi» др овъ  12 
1 2 X 1 ^  но въ  то  же время предлагаетъ повысить самую расцен
ку труда.

И. Е. Борисовъ проситъ реш ить данный вопросъ возм ож но 
обдуманнее и предлагаетъ согласиться съ  предлож еш екъ Прав
лен in.

Председатель Собрашя гокоритъ, что расчитывать на поль
зу отъ малой опуш ки поленницъ соверш енно не приходится, 
отъ большой опуш ки артели нисколько не ;пострадаю гь, так ъ  
какъ въ . этомъ случае б удетъ  больш е дровъ и при окон чатель- 
номъ расчете артели только выиграю тъ.

И. Е . . Борисояъ дополняетъ къ  сказанному patffee, 
что, если устан ови ть малую м еру, то  н уж н о- будетъ  
очень тщательно- производить вы кладку дровъ, что является 
иногда затруднительны м и

Председатель Собраш’я указы ваетъ, что n-pieMKa дровъ прои
сходить не сразу после выкладки, а поэтому, естественно, рас
читывая на усуш ку, Правлеше при- сдаче дровъ, конечно, б у 
детъ стараться руководствоваться малой опуш кой. В ъ  против- 
номъ случае, если бы при сдаче Союзомъ оказалась нехватка 
дровъ, то это грозило бы убытками.

Данный вопросъ о размЪрахъ дровъ, какъ не давшш при 
псрво.мъ голссовлнш определеныыхъ результатовъ, вновь ста
вится на баллотировку и принимается большинствомъ голосовъ 
противъ 4 въ форме, предложенной Правлешемъ— 1 2X 1 2 X 1 4 .

П осле этого председателемъ Собрашя ставятся на голосо* 
ваше техническая услов1я въ  целом ъ, которыя принимаются 
Собрашемъ единогласно (см. ихъ въ  особомъ прилож ены к ъ  
докладу № 1 1 ) .

М. И. Блиновъ заявляет ь, что 2 раза вопросъ не го л о су - 
ютъ и высказывается за его переголосоваше.

Председатель Собрашя разъясняетъ, что ни это была воля 
Собрашя

Далее заслуш ивается докладъ председателя Правлешя В. 
й. Румянцева по 2 -м у  пункту программы, раздела Б , § ж —о 
схемё организаши техническаго персонала Союза (докл ад ъ  его 
см. въ особомъ приложены подъ .N? 12).

Председатель Собрашя предлагаетъ задавать докладчику 
вопросы. •

Таковы хъ не поступаетъ.
Въ виду ясности доклада, предложенная для све д е ш я  С о

брашя председателемъ Правлешя схема принимаетсяединогласно.
После этого заслуш ивается1 докладъ члена Правлешя С. С. 

Лукина по пункту 2-м у программы, раздела Б — о б ъ  условгёхъ



; вансировашя артелей подъ заготовленные лесные материли »ъ  
1918— 1.9 операщоннсмъ году (о расценкахъ па трудъ).

Въ дополнеше къ докладу, С. С. Лукинъ указывает ь, что 
къ •расц'Ьнкамъ приходится подходить не какъ къ расценке 
труда въ нрямомъ смысле этого слова, а, какъ къ выдавае- 
мымъ авансамъ подъ заготовленные .матср1алы, куда входягъ 
все операшонные расходы.

ДМ ая зат^мъ обшдя разъяснешя и приводя рядъ приме
ров!*,. онъ. говоритъ, чго Правлеше при составлен!» указанныхъ 
расценокъ, имело въ виду рыночную стоимость дровъ, выра
жающуюся теперь въ 1Ш) — 170 руб. за куб. саж., а также нак
ладные расходы — на пенье 15 руб., разныхъ— 20 р.., на бревна 
— 1 р. 50 к. по себе стоимости франко заводъ и около 40 р. 
на возника и лошадь.

Председатель Собрашя со своей стороны поясняетъ. что 
зачитанныя .расценки не предлагаются какъ законъ, но пред
ставляются на утвсрждеше Собрашя—въ пЬляхъ руководства 
ими, какъ правилами, при лесныхъ операшяхъ. ^атЬмъ онъ 
предлагаетъ для- разсмотр^шя доклада избрать особую комисспо.

А. И. Бараковъ поддерживаетъ предложение председате. ш.
Вносится предложеше о разсмотренш проектируемых!» ценъ 

въ Общемъ Собранш.
Предложеше эго ставится на голосоваше и отклоняется 

большинствомъ голосовъ противъ одного.
Далее ставится на решеше Собранш иредложеше предсе

дателя объ избраши негромоздкой комиссии въ составе: пред
ставителей 3-хъ районовъ: ж.-д., Кубенскаго, Сухонскаго, чле
новъ Совета, членовъ Правлешя и спешалистовъ.

A. Н. Мокрод!евъ предлагаетъ комисспо избрать изъ (> чс- 
ловекъ, въ каковую ввести 4 человекъ отъ Общаго Собрашя,
1— о тъ  Правлешя и 1 спсшалиста.

B. И. Румяшевъ со свогп стороны предлагаетъ избрать 
комиссш изъ 10 человекъ и ввести въ нее. Н— отъ Правлешя,
2— отъ Совета, Я— отъ районовъ и 2 спешалистовъ, заведы- 
вающихъ сбытомъ— Е. А. Берлина и техника Союза, заведы- 
вающаго сплавомъ Н. Д. Пантелеева.

И. Е. Борисовъ высказывается за уменыпеше предложен-' 
наго председателемъ Правлешя состава комиссш до 0, съ вклю- 
чешемъ въ нее только одного члена Правлешя.

А. И. Бараковъ поддерживаетъ предложен!е В. И. Румян
цева, говоря, что было бы  большой ошибкой, если бы МЫ стес
нили работу въ комиссш нашего главнаго руководящего ор
гана— Правлешя.
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В. И. Румянцевъ отм-Ьчаетъ тенденцию И. Н. Борисова ог
раничить въ кодшссш число членовъ Правлешя и говоритъ, что 
всякш разумный хозяинъстроитъ свои планы на точныхъ данныхъ, 
извлекаемыхъ изъ д'Ьла и опыта своихъ служащихъ. Если Прав
лению не будетъ дано соотвЬтствующаго м fee та въ комиссш, то 
это можетъ послужить только во вредъ дЬлу. Правление лич
но ничЬмъ не заинтересовано, оно лишь 'только защищаетъ 
интересы Союза, которому служитъ.

'И. Е. Борисовъ говоритъ, что онъ не высказывался про- 
тпвъ работъ Правлешя въ комиссш и не противъ включения 
въ нее большого количества изъ его состава. Онъ полагалъ, 
что Правлешемъ данный вопросъ уже обсужденъ. '

Председатель собрашя говоритъ, что отстаивать тотъ или 
иной составъ комиссш не стоитъ, но сл-Ьдуетъ избрать комис- 
ciю такую, которая целесообразнее решила бы вопросъ о рас
ценка хъ.

А. Н. Мокро;йевъ предлагаетъ составъ комиссш изъ 6.
Голосуются два предложешя: А. Н. Мокрод1ева и В. И. Ру

мянцева. Первое отклоняется большинством ь голосовъ противъ 
8, второе принимается почти единогласно.

Кандидатами въ компссно нам!,чаются: отъ Кубенскаго 
paioHa П. В. Куликовъ, И. Ф. Паршинъ и А. Д. Сорокинъ; 
( тъ Сухопскаго p aio na: П. II. Кузнецова, А. П. Саланикъ и 
А. В. Соболевъ; оть жел'Ьзподорожнаго paiona:' К. Г /  С изовъ.
А. П. Саланинъ свою кандидатуру снимаетъ.

Пять кандидатовъ, исключая А. П. Саланина и К. Г. Сизова, 
который вводится отъ района, какъ единственный присутству- 
Ю1щй на co6paHin представитель единогласно, баллотируются за- 
крытымъ голосоваьпемъ—на запискахъ.

Въ результате голосовашя намечаются въ члены Комиссш: 
о;гь Кубенскаго района—П. В. Куликовъ, получивипй 15 го 
лосовъ, И, Ф. Паршинъ— 11, А. Д. Сорокинъ— 5, и Д. Г. Куз- 
нецозъ— 1; отъ Сухонскаго района —  А. В. Соболевъ— 10 и
II. П. Кузнецовъ— 12.

Таким ь образомъ, въ комисаю избираются, по большин
ству полученныхъ голосовъ: отъ Кубенскаго района П. В. К у 
ликовъ, отъ С' хонскаго —!!. Г1. Кузнецовъ, отъ железнодо- 
рожнаго района вводится въ комиссно, какъ сказано выше, 
К. Г. Сизовъ; отъ Правления, но его предложенпо: С . С. Л у- 
кннъ, И. А. Тихомировъ и В. [J. Апреловъ; отъ С о вета , -по 
его предложению: М. М. Кировъ и А. И. Бараковъ; спещ алисть 
Е. А. Берлинъ и техникъ И. Д. Пантелеевъ. •

Заседаше комиссш назначается на 9 час. утра по новому 
врем, въ помещенш Союза.
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Вносится предложеше о закрытш на сегодняшшй день за - 
сЪдашя Собрашя.

В. И. Румянцевъ проситъ до закрьтя Собрашя разрешить 
нисколько мелкихъ вопросовъ.

Председатель предлагаетъ сначала назначить время открыли 
Общаго Собрат'я ыа завтра, называя 11 час. утра. Предложе
ше председателя принимается единогласно.

Слово предоставляется В. И. Румянцеву, который говоритъ, 
что Правлеше имЬетъ два предложешя:

1) По п. 10 общаго плана Союза; для ясности вопроса на 
м^стахъ Правлеше проситъ принять въ дополнеше къ указан
ному пункту следующее: ,.При выдаче авансовъ, согласно при- 
нятаго с/ч. иостаиовлешя, Правлеше должно отчислить съ каж
дой артели 1°/о со всей суммы полученнаго аванса па предметъ 
пополнешя паевыхъ взносовъ артелей въ Союзъ. Одновремен
но, съ техъ  артелей, которые еще не ирюбрЬли акшйМосков- 
скаго Народнаго Банка, необходимо удержать стоимость двухъ 
акцш, подлежащихъ къ прюбретешю каждой артелыо“

Предложеше это ставится на голосоваше и Собрашемъ 
принимается единогласно.

2) Но докладу объ уел :в1яхъ авансир вашя. артелей и о 
расчетахъ съ ними; въ виду того,- что, по исполненш вынесен - 
наго постановлен!я расчеты по авансированию будутъ закопче
ны, то вопросъ о пополнеши пасвыхъ взносовъ неизбежно 
отлагается на неопределенное время, между тЬмъ, какъ цифра 
:обственнаго капитала въ нашемъ балансе играетъ большую 
роль. Кредитуюгщя учрежден!я укачываютъ на неподвижность 
цифры нашихъ паевыхъ взносовъ. Позт< му для выполнешя 
постановлешя Учредительного Собрашя Союза о. пополненш 
паевыхъ взносовъ къ августу, Прав теше предлагаетъ удержать 
этъ имеющихъ быть выданными авансовъ (ок. 300.000 рублей) 
1%  вь паевой капиталь (всего 8 — 10 тыс.). Изъ авансовъ же 
Правлешя предлагаетъ удержать соотъетствуюшдя суммы на 
прюбретеше акщй Народнаго Банка для артелей, кои ихъ еше 
не прюбретали. На основанш этого, онъ предлагаетъ принять 
следующую резолюшю:

„Для всехъ своихъ расходовъ артели на каждый опера- 
щонный годъ должны составлять расходныя сметы, на иокры- 
Tie которыхъ устанавливать определенный размерь начислен й 
на единицу заготовляемаго мате^шлу (куб. саж. или бревно), 
сумму которыхъ и удерживать изъ 'получаемыхъ отъ Союза и 
выдаваемыхъ артелыцикамъ авансовъ“ ,
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Дал fee В<. И. Румянцевъ предла1 асТь заслушать его докладъ 
о пропзведспныхъ и предстоящихъ расходахъ Союза, а такж е о 
прибавкахъ служащимъ жалованья.

А. И. Бараковъ проситъ сд елать распоряжеше о полученш 
Правлешемъ необходимой суммы денегъ для выдачи авансовъ 
уполномочен! 1ымъ завтра же.

Вносится' предложеше, поддержаннное Собрашемъ, о за
крыта! сегодняшняго засЬдашя, въ виду поздняго времени.

Председатель собрашя объявляеть заседаше закрытыми» до
11 час. утра следующего’ дня.

20 йоня 1U1S г. н. ст. 
№ 4.

Утреннее засЬдате.
На засЬдаше явилось 57 человЬкъ съ правомъ р-Ьшающаго 

и 15 челов'Ькъ съ правомъ сов1>пштельнаго голоса (см. егшеокъ 
участниковъ собрашя въ особомъ приложенш). ’

По проверке списка явившихся Председатель Собрашя объ- 
являетъ засЬданю открытымъ въ 1 lV i  часовъ утра.

Приступлено къ заслушанио доклада по повестиfc В. И. 
Румянцева — организационные расходы и содержаше конторы 
Союза;4

(Докладъ см. въ особомъ приложена! подъ № 14).
Въ заключеше доклада В. И. Румянцевъ делаетъ следу- 

юипя предложешя:
1) утвердить сделанныя Правлешемъ перерасходы по смЬ- 

Tfe, принятой Учредительнымъ Собрашемъ Союза;
2 ) разрешить Правлешю произвести къ окладамъ служа- 

щихъ соответствующая прибавки на дороговизну, согласовавъ 
эту меру съ принятымъ уже рЬшешемъ о прибавкахъ служа
щимъ Вологодскимъ Центральнымъ Обществомъ Сельскаго Х о
зяйства и Союзомъ СЪверныхъ Кооперативныхъ Союзовъ;

3 ) предоставить Правлешю право сделать увеличеше ок- 
ладовъ инструкторскому персоналу, въ соответствии съ поста* 
новлешемъ Вол, J 1ентр. Общ. Сельск. Хозяйства, въ той 
части расходовъ, которая относится на средства Союза;

4 1 увеличить ставки суточныхъ при служебныхъ поезд- 
кахъ въ столичные и губернсюе города до 25 рублей;

5) утвердить произведенные перерасходы по служебнымъ 
поЬздкамъ Председателя Правлешя въ Петроградъ и Москву;

6) предоставить Правленш  право производить расходы по



союзу д о .см й тн аге  О бщ аго Собранш по действительной по
требности.

П редседатель Собрашя, останавливаясь па сообш еш яхъ 
П редседателя Правлешя, говор и тъ , что  исчисленные расходы и 
произведенные въ  связи съ  ними перерасходы съ момента У ч - 
редительн. Собрашя Союза до настоящ аго времени вы званы , оче
видно, необходимостью  организацю нно-хозяйств'еннаго характера, 
но, такъ  какъ  они не являются законченными и не заклю чены, 
за о тсу т сга е м ъ  возм ож ности, въ  ф орм е отчета, то  утвердить 
ихъ даннымъ Собрашемъ не ощ ущ ается надобности, а сл ед ует ь 
принять лишь к ъ  сведенй о.

Т . Д . Б ороздинъ заявляетъ, что расходы по сплаву въ  
К убенском ъ раю не, насколько ему и звестн о , произведены слиш 
комъ несоразмерно съ -д ей стви тел ьн о й  потребностью . О тм ечая 
безпорядочное яко-бы . отнош еш е к ъ  сплаву въ указанном ь 
раю не служ ащ ихъ и рабочихъ по сплаву, он ъ  говори тъ, что 
перерасходы, произведенные въ  этомъ раю не, вызваны не иначе, 
какъ указанными имъ причинами. '

Председатель Собрашя обращаешь внимаше Собрашя на то- 
что веяюе перерасходы въ  острые моменты деятельности, сою з
ной организаши неизбеж ны .

М. И. Бли новъ заявляетъ, что , прежде чем ъ утверж дать 
перерасходы, нуж но произвести обревизоваш е таковы хъ  и у ста 
новить правильность или неправильность ихъ, а такж е о б су
дить, насколько они со о тветству ю тъ  дей стви тельны м ъ потреб- 
ностям ъ. Оспаривая тезисы Правлешя, он ъ  предлагаетъ о тъ  
принято! и хъ уклониться.

П редседатель Собрашя оглашаешь поступивш ую  к ъ  нему 
записку уполномоченнаго 1-й  Васьяновской артели А. II, С нят- 
кова, которая гласитъ следую щ ее: „м н е и звестн о , что сл уж а- 
Luie находящиеся на сплаве р е к ъ  К уби ны  и С ухоны , въ силу 
необходимости, долж ны  работать не 8 час., а 10. Я бы с о в е -  
товалъ увеличить имъ оклады содержаш я. И звестн о , ч.то не
которые служаийе получаю тъ 250 и 300 руб., тогд а  какъ 
рабочее 450 руб. и более“ .

А. И. М икляевъ го во р и ть, что перерасходы м огутъ  о б ъ 
ясняться многими причинами и что въ  нихъ, несом ненно, были 
повинны и сами уполномоченные. Что касается утверж деш я 
произведенныхъ расходовъ по настоящ ее время, то  он ъ  пред
лагаетъ отлож ить это до следую щ аго Собрашя,- к ъ  которому 
м огутъ  бы ть точно выяснены результаты операшй Союза въ  
текущ емъ году . О тносительно же ш тата служ ащ ихъ и приба- 
во к ъ  имъ на дорогови зну, а такж е увеличешя суточн ы хъ  при



командировкахъ онъ приводить рядъ доказательотвъ въ пользу 
ариняпя въ этомъ случай положительныхъ решети. ' -

В. И. Румянцевъ разъясняетъ, что -въ предложенш Прав
лешя говорится лиы1ь о формальныхъ перерасходахъ, а не о 
фактических'!., при чемъ онънапоминастъ, что какой либо сметы 
на работы но сплаву л tea на Учреаительномъ Собрашй Союза 
не было установлено. Перерасходы по найму и . coдepжaнiю 
служащихъ сделаны въ соответствш съ иостановлегаемъ того 
же Учредительна го Собрашя, которое, гласитъ: „разрешать 
Правлешю по лгЬр-fe надобности и развтпя одеращй Союза уве
личивать иггатъ служащихъ съ назначешемъ имъ по своему 
усмотр^нио содержашя.“  •

Что касается расходовъ по сплаву, то можно , ихъ и оспа
ривать, но св-ЬдЪшя о нихъ нельзя считать окончательными, въ 
силу чего Правлеше и не представляетъ сейчесъ о произведен- 
ныхъ расходахъ какого-либо отчета, который, по составлен»! 
его надлежащимъ образомъ, подлежит ь обревизовйыю-и пред- 
ставлешю предстоящему отчетному Собранно.-

Изложенный сообщешя о расходахъ доложены для озна
комлен) я Собрашя и для введешя его въ курсъ произведенныхъ 
затратъ. .. . -

Относительно же отмеченныхъ и неведомыхъ Правлешю 
злоупотребешй со стороны служащихъ на сплаве надлежитъ 
сказать, что делать эти непроверенный сообщешя слЬдуетъ 
бол'Ье осмотрительно, но Правлеше очень проситъ пашциковъ 
о вс-^хъ действительныхъ злоупотреблешяхъ доводитьдо свЬ- 
д'Ьшя Правленш немедленно, дабы оно могло передавать ихъ 
для проверки Ревизюнной Комиссии и принять со своей сто
роны rfe или иныя м1>ры къ пресЬченпо злоупотреблешй. ■ 

Въ заключеше онъ заявляетъ, что Лравлеше не настаиваетъ 
на угвержденш произведенныхъ перерасхоаовъ, ибо съ фор
мальной ‘ стороны данное Собраше можетъ этого и не делать, 
а отложить таковое до отчетнаго Собрашя. .

ПредсЬдятель Собрашя говоритъ, что здесь не можетъ 
быть и речи объ утвержденш заслушанныхъсообщен!й и пред
лагаетъ ихъ принять лишь къ свЬден 1ю. '

Далее онъ' говоритъ, что никакая смета не можетъ пре
дусмотреть всехъ, дёйствительныхъ расходовъ вообще всякой 
новой организации и тЬмъ бол^е въ такое переходное время, 
какое* переживается теперь. -

Правлеше, делая перерасходы, конечно, помнить, что за 
всЬ нарушешя интересовъ Союза оно должно отвечать и что 
Собраше никогда не лишено возможности проверить его дей- 
сгая. Но такъ какъ Правление приходится вести больгшя деда,



то, поэтому .останавливаться передъ крайне необходимыми, хо
тя и не предусмотренными сметою расходами оно иногда не 
въ состоянш, особенно когда этого настойчиво требуютъ об
стоятельства дела. Что касается окладовъ для служащихъ, то 
онъ приводить рядъ прим Ьровъ, -рисуюшихъ трудность суще- 
ствовашя на установленные оклады при Союзе и, по t-го мне
ние, если не будетъ сделано прибавокъ, то Правюше можетъ 
остаться безъ служащихъ. О  суточныхъ онъ пол ага лъ бы ос
тавить BCHKie споры, ибо поЬздки производятся по особым! 
командировкамъ и въ важных ь случаяхъ, при томъ лицами па
и бо^Ье ответственными и опытными. Безъ достаточныхъ 
средствъ никто изъ таких*» служащихъ въ командировку не 
поедешь, а, выгадавши на суточныхъ 5000 руб., можно прине
сти ущерба делу на 50.000 рублей.

Въ заключеше онъ говоритъ, что Собраше поступило бы 
вцолне правильно, если бы согласилось принять следующая 
соображещя:

1) заслушанный докладъ Правлешя о произведенныхъ ра- 
сходахъ принять къ сведению;
. 2 ) разрешить Правлешю производить расходы на после
дующее время впредь до отчетнаго Собрашя по мЬръ действи- 
тельныхъ потребностей;

• 3) согласовать оклады служащихъ Союза, какъ въ отно-
шенш основныхъ окладовъ, такъ и прибавокъ на дороговизну» 
со ставками въ этомъ случае только что принятыми Вологод- 
скимъ Обществомъ Сельскаго хозяйства и Союзсмъ Северныхъ 
кооперативныхъ Союзов»; .

4) предоставить Правлешю право доассигновать Вологод
скому Обществу Сельскаго Хозяйства добавочныя суммы на со
держаше инструкторскаго персонала въ необходимыхъ разме- 
рахъ изъ разечета новыхъ ста-вокъ на дороговизну;

5) увеличивать размерь суточныхъ для выдачи при слу
жебных ь командировкахъ въ одни столичные города дэ 25 р. 
и предложить Правлешю согласовать ихъ на'будущее время со 
ставками другихъ кооперативныхъ союзовъ,

6) утвердить произведенные ранее перерасходы по поезд- 
камъ въ столичные города Председателя Правлешя и

7) увеличить оклады Правлешю до техъ или иныхъ раз- 
меровъ, въ связи съ повышешемъ окладовъ служащимъ.

Представитель. Архангельскаго Союза П. 1J. Милютинъ зна
комить Собраше съ оплатой труда служащихъ въ ихъ Союзе 
и сообщаетъ, что до 1-го апреля въ ихъ Союзе существовали 
сл&дующде оклады: членамъ Правлешя по 600 рублей въ ме
сишь, секретарю правлешя— 600 рублей, заведывающимъ бассей
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нами no 700 рублей и т.д., съ 1-го же апркы ставки окладовъ 
установлены значительно повышенные, а именно: составу Прав
лешя' по 800 рублей, секретарю—8()0 руб., завЬдывающимъ тех
ническими операшямй— спещалистамъ по 1500 руб., бухгалтеру 
650 рублей, пом. бухгалтера— 550 руб., зав'Ьдывающимъ бассей
нами 430 руб., машинистке 300 руб. и машинистке сознашемъ 
англшскаго языка 400 рублей, суточные въ пред1;лахъ губернш 
приняты въ 20 рублей и вне ея 30 рублей.

Сопоставляя са'Ьланныя сообщешя со ставками Вологод- 
скаго Союза, П. II. Милютинъ отм Ьчаеть, что ихъ оклады зна
чительно превышають ставки Вологодскаго Союза.

Председатель Собрашя, считая нед'Ьлесообразнымъ по во 
просу о перерасходахъ избирать на данномъ Собранш какую 
либо особую комисспо для обревизовашя ихъ, предлагаетъ ра
боту эту поручить годовой Ревизюнной Комиссш, а въ насто
ящее время ограничиться принят1емъ сообщенш Правлешя о 
расхоДахъ "Къ сведвнио. По вопросу объ окладахъ оуж ащ имъ 
онъ обращаетъ внимаше Собрашя на ставки, опубликованныя 
въ этомъ случай Центральной властью и говоритъ, что, оче
видно, и кооперативнымъ организашямъ придется ихъ придер
живаться.

Установивши безспорность первыхъ трехъ, а также пятаго 
и шестого цредложенш по разсмотрЬнному докладу, Председа
тель Собрашя ставить ихъ на голосоваше, въ результате ко
торыхъ Собрашемъ:

. Первое предложеше принимается единогласно;
второе предложеше приним. больш. голос, при 1 противъ 

и 2 воздержавшихся;
третье предложеше приним. больш. голос, при 1 противъ 

и 6 воздержавшихся;
пятое предложеше приним. единогласно;
шестое „  „  ,,
По вопросу 4-му объ ассигнован»! Обществу Сельскаго 

Хозяйства на инструкторскш персоналъ— Председатели Собрашя 
ставить на разрешеше следующее предложеше: ассигновать
Обществу неэбходимыя суммы на содержаше инструкторскаго 
персонала въ соответствш съ принягымъ имъ ставками на до
роговизну въ части, относящейся на средства Союза.

A. И. Бараковъ проситъ разъяснить: на сколько инсгрук- 
торовъ требуется ассигновать суммы.

B. И> Румянцевъ дклаетъ разъяснеше и пворитъ ;что все
го инструкторовъ при Союзе установлено ьъ настоящее вреуя 
йъ количестве 10 человекъ и что дополнительны я средства на
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содержаше ихъ испрашиваются лишь въ иЬляхъ согласована 
со ставками, принятыми В. Ц. О. С. X. для другихъ служащихъ.

А. И. Бараковъ предлагаетъ установить штатъ инструкто
ровъ въ 10 челов^къ.

A. В. Соболевъ вноситъ предложеше объ ассигновали н* 
данный нредметъ потребныхъ суммъ. не ограничивая штата 
инструкторовъ какимъ либо определеннымъ количествомъ, такъ 
какъ въ процесс^ замещения этпхъ должностей могутъ быть 
вызваны разными обстоятельствами тЬ или иныя изм’Ьнсчня.

Однимъ изъ уполномоченныхъ вносится предложеше объ 
установлеши штага инструкторовъ въ количеств!; 5 челов.1;къ.

B. И. г’умяниевъ возражает ь* противъ послЬдняго предло
жешя и заявляетъ, что данный штатъ устанавливается въ со
ответствш съ принятымъ уже Собрашемъ уполномоченныхъ 
иланомъ деятельности Союза и вызывается необходимостью 
укрепления и развив я .гЬсныхъ онерашй Союза, какъ въ суще- 
ствующихъ прижелезнодорожныхъ и приречныхъ районах», 
такъ и въ намечаемыхь къ расширешю деятельности Союза 
новыхъ районахъ.

М. И. Блиновъ соглашается на увеличеше штата инструк
торовъ до 10, но предлагаетъ принять, въ силу :>того, мЬры 
къ уменыпешю штата другихъ служащихъ.

Председателемъ Собрашя оглашается записка Н. II. Кузне
цова следующего содержашя: „желательно, чтобы служапи’е 
Союза были членами какихъ либо ближайшихъ артелей, или 
соорганизовались бы въ особый Союзъ и вступили въ число 
пайщиковъ нашего Союза‘‘ .

Председатель собрашя разъясняетъ, что служапце въ про- 
фессюналы-юмъ Союзё состоятъ, но войти въ число пайщи
ковъ Союза лесоартелей они не могутъ по уставу.

Н. П. Кузнецовъ мотивируетъ свое предложеше тЬмъ, 
что привлечете служащихъ въ Союзъ было бы очень полезно 
для общаго дела, такъ какъ служапце стали бы более энер
гично защищать Союзъ и дорожить его успехами, а также 
могли бы выбираться въ Правлешя.

Председатель Собрашя отмечаетъ, что это стремлеше чле
на Собрашя им1-етъ xopomiH стороны, но говоритъ, что на 
практике оно не осуществимо.

Председатель Собрашя вноситъ следующее принцишальное 
предложеше: „доассигновать В. Ц. О. С. X. на содержаше ин
структоровъ по лесной коопераши необходимую сумму въ со
ответствш сь потребнымъ числомъ инструкторовъ и ткми 
изменениями штатовъ, которыя произведены Обшестяомъ.
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Предложеше :>то ставится на голосоваше и принимается 
Собрашемъ единогласно.

Что касается количества инструкторовъ, то на разр-ешеже 
Собрания выдвигаются три предложешя: 5, 10 и потребное ко
личество. '

,1ицо, внесшее цифру о, оть предложешя своего отказы
вается. Цифру 10 поддерживаетъ А. И Бараковъ. Предложеше 
о . предоставлении Правлешю права установлешя штата ин
структоров ь въ потребном.ъ количеств!; поддерживаетъ Пред
седатель Собрашя.

Путемъ открытаго голосовашя Собрашемъ большинствомъ 
голосовъ противъ 4 принимается предложеше Председателя.

Дал-fee ПредсЬдателе'мъ ставится на р^ш еш е Собрашя воп
росъ объ увеличены  вознаграж деш я Правлешю.

И. К. Борисовъ вызсказывается за увеличеше окладовъ 
Правлешю.

А. И. Микляевъ предлагаетъ произвести для Правлешя <>/п-ую 
прибавку на дороговизну. .

П. II. Милютинъ предлагаетъ принять размеры окладовъ 
Архаш ельскаго Союза, т. е. по 800 руб. въ м-есяцъ каждому 
члену Правлешя.

Предскдате.ть Собрашя говоритъ, что Правлеше нельзя 
сравнивать со служащими, ибо имъ пришлось бы въ каждомъ 
случай пересмотра прибавокъ на дороговизну ходатайствовать 
въ то же время и о «амихъ себе. Онъ высказывается за усга- 
новлеше твердой оплаты труда Правлешя и соглашается со стай
ками, предложенными II. II. Милютинымъ.

А. И. Микляевъ предложеше свое снимаетъ.

Для- св-ед-ешя Собрашя оглашаются нормы процентных!, 
прибавокъ на дороговизну до оклада 750 рублей.

Председатель Собрашя предлагаетъ на запискахъ выр ешить 
вопросъ о принятш или непринятш проекгируемыхъ окладовъ 
Правлешю по 800 руб. въ м-есяцъ.

По подсчет-e записокъ определилось: за принято— 30 голо
совъ, противъ— 8, воздержавшихся и неопределенно высказав
шихся— 6, въ силу чего Собраше постановляет ь оклады Прав
лешю установить по ЬОО рублей въ мЪсяцъ.

Далее предоставляется слово представителю Организация- 
наго Комитета Всеросшскаго Общества Кооперативного Земле ‘ 
д ^ я  С. С. Маслову.



Нредс’Ъдательствоваше А. А. Сиротинымъ передается това
рищу Председателя Собрашя А. Р. Зепалову.

С. С. Масловъ говоритъ: въ Россш назреваешь новым вид ь 
кооперацш— кооперитивное землед1зл1е, нарождаются земледЬль- 
чесюя артели въ цЬляхъ совмЪстпаго ведешя сельскаго хозяй
ства. Есть два вида кооперативнаго землед'кшя. Первый это 
тотъ, который объединяетъ сельскихъ хозяевъ въ кооператив
ную едпицу для ведешя на общественныхъ началахъ всего 
земледел1я, за исключешемъ домашняго хозяйства. Этотъ видъ 
широкаго распространешя въ Россш не получилъ, да и не мо
жетъ получить, такъ какъ представляетъ изъ себя нечто слож
ное и трудное. Второй— это объединеше въ кооперативныя 
единицы отд'Ьльныхъ отраслей сельскаго хозяйства, какъ, на- 
прим^ръ, ведете на совмкстныхъ началахъ огородничества, 
что уже осуществляется въ Архангельской, Ярославской и др. 
губершяхъ или совместная обработка, т. е. общими силами, 
средствами и орудиями, только однихъ полей и т. п.

Артели второго вида существовали въ P o c c i h  около 1 2 5  л., 
они были р1;дки и возникали безъ всякой помощи, вполне са
мостоятельно. Но какъ ярюе, случайно вспыхнувиие огоньки, 
быстро потухаютъ, такъ и артели эти, создававиияся безъ вся
кой связи между собою, безъ надлежащей поддержки, скоро 
прекращали свое существоваше.

Теперь въ Россш картина въ этомъ отношенш совершенно 
изменилась, въ настоящее время земледельческихъ атрелей въ 
-Россш насчитывается 100, причемъ все они создались на более 
прочныхъ началахъ. Но не нужно закрывать глаза предъ опа
сностью и для артелей. Есть люди, которые съ одной стороны 
сомневаются вь целесообразность и жизненность ихъ, а съ 
другой склонны по меньшей мере не давать имъ возможности 
къ развитто. Впрочемъ, препятств1я, насмешки и т.п. испыты
вали все npo4ie виды коопераши. Но наряду съ сомневающи
мися есть горяч1е головы, съ зоркими глазами, которыя верятъ 
въ кооперащю и неустрашимо содействуютъ его развитно, со- 
сдавая все новые и новые виды кооперативнаго строительства.

Если это движете считать полезнымъ, а оно полезно, то 
крестьянское хозяйство можно поднимать въ данныхъ усло- 
в1яхъ,. да и въ последующее время— именно этимъ рычагомъ. 
Нужно содействовать этому виду коопераши; нужно, чтобы 
былъ образованъ центръ земледельческихъ артелей въ Россш, 
при посредстве котораго развивался бы интересъ къ земледель
ческой коопераши и изыскивались бы способы со дЬйств1я росту и 
совершенствовашю артелей.



Если черезъ два месяца Москва будетъ въ русскихъ ру- 
кахъ, а въ этомъ приходится очень и очень сомневаться, такъ 
какъ она легко можетъ попасть въ немецюя руки, то тамъ 
суждено находиться важному по своему значенда ипосл’&дствЬ 
ямъ и огромному по задачамъ Обществу содейсгая организа
ши землед-Ъльческихъ артелей. Теперь Организашонный Коми- 
тетъ по созданпо этого Общества разсылаетъ по Россш своихъ 
людей и черезъ нихъ ведетъ пропаганду идей кооперативнаго 
землед1шя и привлекаетъ въ Общество членовъ въ лице ко- 
оперативныхъ союзовъ. Въ составь Общества уже вошло ни
сколько Союзовъ: Сибирсюй Союзъ Союзовъ (Закупсбытъ), 
Союзъ Сибирскихъ маслодфльныхъ артелей, Союзъ Северныхъ 
Кооперативныхъ Союзовъ, Центральное Тов-во льноводовъ, 
Всероссшскш Центральный Союзъ потребит. обШествъ, Архан- 
гельскш Кредитный Союзъ, Костромское Центральное Общес
тво Сельскаго Хозяйства и Архангельск^ Кооперативный Со
юзъ.

Организашонный Комитетъ Общества состоитъ изъ б лицъ, 
которому поручено вести все организашонный работы нэ 
создачто Общества и содействовать возникновешю и объеди
ню артелей. Персонально составь этого комитета составля
ется изъ следуюшихъ липъ: А. А. Николаева, В. А. Кильчев- 
скаго, II. А. Мартюшина, Я. Т . Дедусенко, Д. И. Деларова и
С. С. Маслова.

Въ заключеше своего соо^щешя С. С. Масловъ предлагаетъ 
Собранш высказаться вт, положительномъ смысл Ь по- следую- 
шимъ положешямъ: 1) учитывая деятельный интереса широ- 
кихъ крестьянскг'хъ слоевъ Россш къ обьединешю вь коопе
ративныхъ формахъ производительнаго сел. хоз. труда и по- 
явлеше въ стране ясно обозначеннаго кооперативно-зсмледель- 
ческаго двнжешя, признать своей обязанностью, на ряду съ 
другими существующими кооперативными Союзами, энергичное 
содействие новому киду коопераши, могущему иметь крупное 
народохозяйственее значеше; 2) содейсгае существующихъ 
кооперативныхъ союзовъ новому виду коопераши должно вы
разиться, какъ въ форме непосредстяенной пом лтш зследе^ь- 
ческимъ артелямъ (пропаганда кооперативнаго землехкпя, *ш~ 
структироваше и т. д.), такъ въ особенности въ форме обра- 
зовашя союзами новыхъ кооперативныхъ центровъ, берущихся 
за спс шальное обслуживашс нуждъ новаго вида коопёрацш; 
:{) въ ряду организашй по обслуживашю нуждъ кооператив
наго земледЬл1я отметит!, особенно необходимымъ Всерос
сийское Общество Кооперативнаго Земледел1я, состоящее 
изъ кооперативныхъ организашй и опирающееся на ихъ помощь.
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4 ) признать необходимымъ учаспе Союза какъ во Всероссш- 
скомъ О-вЬ Кооперативнаго Зимледел1я, такъ и 1зъ организа- 
шонномъ Комитет-fe по созданго послелняго; 5) признать не
обходимымъ сделать отчислеше изъ средствъ Союза единовре- 
меннаго взноса въ распоряжеше Организац. Комитета на его* 
организацюнно-подготовительную работу по создашю В. О. К. 3.;
6 ) выдать уполномоч1я А. А. Николаеву, В. А; Кильчевскому, 
П. А. Мартюшину, Д. И. Деларову, Я. Т . Дедусенко и С. С. 
Маслову вести организашонно подготовительную работу по 
создашю Всеросстйскаго Общества Кооперативнаго ЗемледЬл!я. 
Для ближайшей связи съ организацюнн. комитетомъ, для уча- 
спя въ Учредительномъ Собранш Общества и для заботъ о 
развитш кооперативнаго земледел1я въ районе Союза избрать 
своего особаго представителя. Денежное noco6ie С. С. Масловъ 
испрашиваешь у Собрашя уполномоченныхъ О  юза въ 7000 руб.

Въ виду ясности изложенныхъ вопросовъ, за исключе- 
шемъ размера иособ1я Обществу, председательствуют!шъ А. Р. 
Зепаловымъ вносится предложеше о постановке ихъ на рЬшс- 
iiie Собрашй безъ прешй.

Данное предложеше Собраш емъ принимается единогласно.
В с е  вопросы, вм е сте  взятые, нредседательствую щ им ъ ста

вятся на голосоваш е и принимаются Собраш емъ такж е едино
гласно.

Вопросы о размере денеж наго пособп и объ избраниt въ  О р - 
ганизаш онный К ом итетъ О бщ ества представителя Союза о т 
кладываются до заседаш я, им кющаго бы ть noc.rfe перерыва.

Нредседательствоваше принимаешь на себя А. А. Сиротимъ, 
который выдвигаешь вопросы объ избранш кандпдатовъ въ чле
ны Правлешя и о доизбрана! члсновъ Ревизюнной Комиссш п 
кандидатовъ къ нпмъ, но, в-ь виду выраженныхъ желанш угол- 
номоченныхъ о иерерывЬ заселашя для обеда, объявляет!, за
седаше закрытымъ въ 3 часа дня до о часовъ'вечера.

21) 1юня 1918 год а  и. ст.

№ Г».

Вечернее засЬдан’е.

На заседаш е явились т I; же представители, что и на утреннее’
Заседаш е Председателемъ А. А. Сиротинымь объявляется 

открытымъ въ  6 часовъ пополудни.
Слово предоставляется В. И. Румянцеву, который заявляешь 

для свед еш я  членовъ Собрашй, что до перерыва предположено



было выдавать авансы уполномоченнымъ подъ заготовленные 
артелями матер1алы немедленно, но, по нЬкогорымъ соображе- 
шямъ и въ виду того, что Собраше продолжается, деньги будутъ 
выданы нисколько позже или на другой день.

Приступлено къ обсуждешю докладовъ Комиссш по разсмо- 
трЬшю вопроса о порядке выдачи артелямъ авансовъ подъ 
заготовки сезона 1918— 1!)1U г.г. Съ докладомъ выстунаетъ 
члень Комиссш И. А. Тихомировъ (докладъ см. въ особомъ 
ириложенш подъ № 15).

Председатель предлагаетъ высказаться по обшимъ сообра- 
жешямъ KOMiiccin. Желающихъ говорить не оказывается.

ПредсЬдатель ставить на голосоваше предложешя Комиссш 
по частямъ.

Въ прешяхъ по пунктамъ принимаютъ учаспе И. В. Смир
нову И. Н. Борисовъ, М. М. Кпровь, К. В. Безсоновъ, А. II. 
Снятковъ, А. Д. Сорокинъ, А. А. Сиротииъ, М. И. Блиновъ 
и А. И. Микляевъ.

Председатель Собрашя говоритъ, что кроме пенъ на возку, 
который вызвали противоречш со стороны Правлен!я и Комиссш, 
остальныя пены на рубку, разделку и укладку дровъ на же- 
лезныхъ дорогахъ, отмёченпыя въ таблице рашенокъ, не 
вызвали разногласш, а потому онь предлагаетъ решить ихъ 
обшимъ голосовашемъ. .

Предложеше эго Собрашемъ принимается и ставки по ири- 
нятымъ положешямъ утверждаются (см. таблицу при докладе 
за JM> 15).

Цены на возку дровъ въ рЬчиыхъ районахъ Ссбрашемъ 
принимаются.

Что касается ценъ по прижелезнс-дорожнымъ районамъ, 
то въ результате голосовашя предложеше Правлешя отклоня
ется большинствомъ 20 голосовъ противъ 11.

Некоторые участники Собрашя М. И. Блиновъ, А. А. 
Разносчиковъ и др. заявляютъ протестъ противъ такого ре- 
шешя и иросятъ его пересмотреть, доказ. гибельность принятыхъ 
ставокъ для р а зв и т  лесныхъ заготовокъ въ ирижелезно- 
дорожныхъ районахъ.

Председатель Собрашя ставитъ данное предложеше, въ виду 
важности .обсуждаемаго вопроса, на голосоваше. Въ результате 
голосовашя 16-ю голосами противъ lfi при перевесе голоса 
Председателя предложеше это Собрашемъ принимается и данный 
вопросъ снова выдвигается на обсуждеше.

А. И. Микляевъ настаиваешь на необходимости поддержки 
интсресовъ всей коопераши, а не только интересовъ части артелеЯ. 
Уравнеше цЬнъ на работы въ разнохарактерныхъ районахъ не
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должно иметь места въ столь большой и экономически сложной 
организации, какимъ является Союзъ лесопромышленных» тру- 
довыхъ артелей, ибо оно можетъ повредить общимъ задашямъ 
лесной кооперащи.

М. М. Кировъ и И. П. Борисовъ высказываются противъ 
установлешя различныхъ пЬнъ на указанный работы но рай- 
онамъ, говоря, что затрата энерпи производится одинаково во 
всЬхъ районахъ. Они ц-кликомъ присоединяются въ этомъ случае 
къ мненш Комиссш.

A. А. Разносчиковъ протестуетъ противъ ставокъ Комиссш, 
говоря, что р-Ьшеше Собрашя въ духе ея постановлешя будетъ 
вредно отражаться на д-клахъ прижелезнодорожной коопераши. 
Но хозяйственно-экономическимъ cooбpaжeнiямъ, онъ гово, итъ, 
Союзъ не можетъ устанавливать пёны въ зависимости отъ 
затраты труда на работы, а долженъ это делать по услов1ямъ 
расположешя районовъ.

И. А. Тихомировъ всесторонне обрисовываетъ положеше 
дела заготовокъ Союза вообще и говоритъ, что сокращеше 
заготовокъ въ прижелезнодорожныхъ районахъ, несомненно, 
повредить и другимъ районамъ; въ настоящее время эти обсто
ятельства можетъ быть и трудно учесть, но виослЬдствш они 
ясно определятся.

B. И. Румянцевъ, выступая отъ имени Правлешя, говоритъ, 
что Правлеше, которое учитываетъ различныя условия загото 
вокъ во всехъ районахъ деятельности Союза и которое стремится 
къ развитпо успеховъ всего Союза въ ц Ьломъ, не можетъ встать 
на узкую точку зрешя представителе отдельныхъ районовъ. 
Приняпе Комиссией скромнымъ болынинствомъ голосовъ члс- 
новъ, живущихъ не въ прижелезнодорожныхъ районахъ, также 
не можетъ удовлетворить Правлеше, ибо оно видитъ въ этомъ 
опасныя последств!я для интересовъ Союза. Правлеше отнюдь 
не стреми тся создавать преимущества для однихъ районовъ про
тивъ другихъ и въ данномъ случае усмотренныя Комисс}сй 
привиллегш въ услов1яхъ аванс] фовашя артелей прижелезнодо
рожныхъ районовъ, разработанныхъ Правлешемъ, не имеютъ 
никакихъ основанш. Разлшпе ставокъ авансировашя артелей въ 
приречныхъ и жел Ьзнодорожныхъ районахъ объясняется усло- 
в1ями заготовокъ дровъ въ отихъ послкднихъ. где въ .против-, 
номъ случае всяюе работы по опера шямъ артелей и Союза 
будутъ обречены' на неуагЬхъ. Падеше производительности 
труда при лесныхъ заготовкахъ въ этихъ, столь важныхъ по 
своему значешю и услов1ямъ сбыта, районахъ Правлеше не 
можетъ иначе разсмлтрпвать, какъ съ самой отрицательной, 
самой вредной стороны для всего Союза, а, следовательно, и



для тЬхъ районовъ и артелей, которые столь ошибочно теперь 
домогаются уравнешя цЬнъ.

Вносится предложеше о прекращение пренш.
Предложеше Правлешя и КомиЛпи голосую тся.
Въ результат^ голосовашя предложеше Пpaвлeнiя большин

ствомъ голосовъ 22 противъ 15 отклоняется, а принимается 
предложеше Комиссш.

Председатель Собрашя спрашиваешь, не вносится ли къ 
ирин 1тымъ ставкамъ по докладу Комиссш какихъ либо поправокъ.

О  желанш внести таковыя нпкто не заявляетъ.
Далее заслушиваются остальным соображешя Комиссш.
А. П. Снятковъ высказывается противъ удержашя проекти- 

руемыхъ Правлешемъ 10 — 20% изъ авансовъ въ счетъ возки 
матер1аловъ, говоря, что артели и безъ этой мЪры справятся 
со с е  о л ми задачами.

Председатель Собрашя, возражая оратору приводишь рядъ 
примеровъ, свидетельствуюпшхъ о могущихъ произойти оста- 
новкамъ возки, если Собраше отвергнешь предложеше Правлешя.

М. М. Кировъ также возражаетъ А. П. Сняткову, настаивая 
на данной мере, какъ на i арантш успешной возки матер1аловъ.

Вопросъ этотъ Председателемъ Собрашя ставится на голо
соваше и принимается большинствомъ голосовъ въ редакши 
Правлешя.

По остальнымъ пунктамъ доклада Комиссш возражений не 
поступаешь. •

Все предложешя Комиссш абъ услов1яхъ авансировашя въ 
иеломъ, вместе съ таблицей авансовъ, ставятся на голосоваше 
и принимаются большинствомъ голосовъ (докл. и табл. см. въ 
особомъ приложешп подъ № 15).

Вносится предложеше о размноженш таблицы для разсылки 
всемъ артслямъ.

Председатель данное пожелаше Собрашя передаешь Правле
ние, которое въ лине Председателя Правлешя заявляетъ, что 
имъ будутъ приняты меры къ отпечаташю всехъ трудовъ 
Собрания и докладовъ Правлешя и разосланы Немедленно по 
выходе ихъ изъ типографш.

Далее членомъ Правлешя С. С. Лукинымъ вносится на 
piuueHie Собрашя вопросъ о полученш артелями лесорубочныхъ 
участковъ.

После обмена мненш и вь виду неразрешешя этого во
проса въ Губернской Земельной К олле !'in до настояшаго времени, 
решено, чтобы все артели, иредполагакншя приступить къ 
ноиымъ заготовками, приняли немед денно всЬ меры къ полу-
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чоию лесорубочныхъ участковъ черезъ уездные земельные 
отделы.

После этого Председатель Собрашя предлагаетъ присту
пить къ выбор мъ кандидатовъ въ члены Правлешя. Въ виду 

, того, что въ уставе о количестве кандидатовъ ничего не ука
зано, опъ предлагаетъ прежде всего обсудить этогъ вопросъ.

II. II. Милютинъ делаешь сообщеше, что въ уставе Архан
гельскаго Союза также ничего не говорится о количестве канди
датовъ въ члены Правлешя и тамъ при выборахъ кандидатовъ 
ограничились четырьмя лицами.

По иредложешю председательствующего Собранie поста
новляешь избрать 8 кандидатовъ въ- члены Правлешя, опреде- 
линъ срокъ ихъ полномоч1й продолжительностью службы соста
ва Правлешя.

Намечаются для голосоваш я на з.ш искахъ следуюншя кан
дидаты: А. II. С нятковъ , А. Д . С орокинн, А. И. М икляевъ и 
И. В. Смирновъ. -

Результаты подсчета поданныхъ Председателю 4(> записокь 
выражаются въ слЬдующемъ: А. Д. Сорокин ь получилъ 37 го
лосовъ, А. II. Снятковъ— 3(>, А. И. Микляевъ— 38, И. В. Смир- 
ноьъ— 22 и отсутствующий членъ СовЬта, не имеюпни права 
пзбрашя на другую должность въ Союзк, Н. А. Кондаковь— 1.

Избранными но больш инству голосонь въ  кандидаты къ  
членамъ Правлешя оказались: А. Д. С орокинъ, А. II. С нятковъ  
и А. И. М икляевъ.

Д алее намечаются кандидаты въ  члены РевизюнноП Ком ис
сш: А. С. О задкинъ, К . Г. С пзовъ, А. В. С оболевъ , К. М. Пара— 
моновъ, 'Г. Д . Бороздинъ и II . II. Д уди нъ.

Въ результате зак рыта го голосования на запискахъ намЬ- 
чаются въ члены Ревизюнной KoMiiccin сл Ьдуюиия лица: А. С . 
Озадкинъ, получпвппп 23 голоса, К . Г. Спзовъ— 21, 'Г. Д. 
Бороздинъ— 18, А. В. Соболевъ-—О, К. М. Парамоновь —8, II. Ф. 
Паршинъ— 5 п II. II. Дудинъ— 2.

Избранными но большинству голосовъ, вь дополнение къ 
остающемуся члену Ревизюнной Комиссш II. В. Куликову, ока
зались: А. С. Озадкинъ и К. Г. Сизовъ. Кандидатами къ чле- 
намъ Ревизюнной Комиссш зачислены Н1зъ намеченныхъ по 
большинству голосовъ: Т . Д. Бороздинъ, А. В. Соболевъ hi 
К. М. Парамоновъ.

М. М. Кпровъ возбуждаешь вопросъ объ -оплате труда 
члеповъ Совета и Ревизюнной Комиссш.

В. И. Румянцевъ сообщаешь, что по см е т е  Союза было 
определенно установлены суточные какъ  членамъ С овЬта, такъ 
и членамъ Ревизю нной Комиссш за дни ихъ ф акти чески хъ
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работъ, но такъ какъ принятия ран-fee ставки не соответствую т 
дороговизне, то онъ предлагаетъ принять размЬръ суточныхъ 
въ этомь случае вь сумме установленной, для выдачи,составу 
Правлешя и служащимъ при служебнычъ командировкахъ, т. е. 
по 25 рублей.

Председатель Собрашя возбуждаетъ вопросъ объ устано- 
вленш новыхъ ставокъ суточныхъ при выЬздахъ въ уездные 
города.

А. И. Микляевъ предлагаетъ для поЬздокъ въ уездные 
города суточные по 15 рублей и въ сельсюя местности по
10 рублей.

К. В. Скородумовъ рекомендуешь уравнять суточные 'съ  
Северосоюзомъ, установивъ для выЬздовъ; въ сельсьчя местно
сти и уездные города по 15 руб., для работъ въ В ологде— 
20 рублей, для поездокъ въ губернсюе города, за исключеьпемъ 
горола Ярославля —20 р,б. и для выезда въ столичные города 
и Ярославль но 25 рублей. •

Представитель Архангельска™ союза П. II. Милютинъ со
общаешь, что ихъ Союзомъ установлены следуюmie суточные: 
въ пределахл-. губернш— по 20 руб. и вне губернш по 25 руб.

ПослЬ обмена мнеш’ямп Собраше постановило установить 
:уточные вообще для Союза, какъ для выдачи при служебных!, 
командировкахъ за пределы Вологды Правление и служапшмт. 
гакь и для членовъ СовЬта и Ревизионной KoMnccin за дни ихъ 
^актическихь работъ, въ сл Ьдующихъ размЬрахъ: 1) въ ripe— 
аЬлахь Рологодской губернш по 15 рублей, для гор. Вологды 
20 руб., для всЬхъ губернскихъ городовь по 20 руб. и для 
столпчныхъ городовъ— по 25 рублей.

И. П. Борисовъ возбуждаетъ вопросъ о выдаче суточ
ныхъ уполномоченным'!:, за дни заседашй обшихъ собрашп. '

П. II. Милютич'ь сообщаешь, что въ ихъ Союзе упо.ню- 
моченнымъ установлены суточные по 10 рублей съ оплатой, 
кроме того, поверстныхъ по 50 коп. съ версты п стоимости 
билета на пароходахъ и по /келЬзнымъ дорогамъ.

A. П. Бараковъ предлагаетъ установить суточные по 20 р.
B. И. .Румяниевъ высказывается за выдачу однихъ суточ

ныхъ безъ всякихъ поверстныхъ и проездныхъ, но съ зачетомъ 
дней, проведенныхъ въ пути въ оба конца, при этомъ присое
диняется къ ставке А. И. Баранова.

Данное иредложеше объ оплате уполномоченных^'одними 
суточными въ разм’Ьре по 20 руб, съ зачетомъ времени, про- 
всоеннаго въ пути, ставится на голосоваше и принимается 
большинством !. 30 голосовъ, противъ 13.
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По вопросу о верстовыхъ нормахъ передвижешя по грун- 
товымъ дорогамъ высказывается нисколько челов-Ькъ, въ ре
зультате чего были подвергнуты голосовашю три предложешя: 
40, 30 и 25 верстъ. За основаше для исчислешя суточнаго пе
редвижешя въ 40 верстъ подано 16 голосовъ и въ 30 верстъ— 
20 голосовъ, за 25—-записокъ не поступило. Принимается вто
рое предложеше 30 верстъ.

Дал^е приступлено къ обсуждешю вопросовъ, нам^чен- 
ныхъ въ текущихъ д^лахъ.

Первымъ ставится на обсуждеше вопросъ о в;тупленш въ 
члены Северосоюза (Союза ОЬверныхъ Кооперативныхъ Сою- 
зззъ  — б ь п л  Коммерческаго Отдела).

В. И. Румянцевъ поясняеть значеше вступлсшя Союза 
л'Ьсопромышленныхъ трудовыхъ артелей СФвернаго Края въ 
Съверосоюзъ, говоря, что при увеличеши потребностей и обо- 
ротовъ снабжешя артелей предметами первой несбходимости, 
вступлеше въ Сьверосоюзъ значительно облегчитъ пользоваше 
его услугами п что установлеьйе правильныхъи т^сныхъ взаимо
отношений съ нимъ входить вообщэ въ итересы нашего Союза.

Вопросъ этотъ, какъ не стрЬчагоипй возра*жеши, ставится 
безь пренш на p'feiuenie Собрашя, которое единогласно поста
новляешь: вступить въ число члсновъ Северосоюза съ приня- 
пемъ на себя въ этом ь случае вс^хъ обязательству предусмо- 
тр'Ьнныхъ уставом ь СЬверосоюза.

Сл'Ьдующимъ обсуждается вопросъ о вступленш въ число 
члсновъ Совета Всероссшскихъ Кооперативныхъ Съ^здовь.

В. И. Румянцевъ дЬлаетъ передъ разрЪшешемъ этого во
проса некоторое вступлеше съ разъяснешемъ задачъ Совета. 
Объединяя всю русскую Koonepaniio, изучая ее и содействуя 
ея развитие, онъ говоритъ, СовЬтъ имЬетъ въ своемъ штате 
наилучипя научныя силы, работающая надъ изучешемъ вспро- 
сов1> коопераши въ исчерпывающей п о лн о й  и, кроме того, 
всемерно защищаешь все огромные и сложные интересы коопе- 
ративнаго строительства вообще.

Затруднешй какихъ ли б о —матер1альныхъ или другихъ, онь 
поясняетъ, для вступлешя во «Всекосоюсъ»,— каковымъ сокра
щенно называется Сов Ьтъ,— не имеется, а поэтому онъ считаеть 
необходимымъ и полезнымъ теперь же вступить въ число чле- 
новъ Сом Ьта.

Вопросъ этотъ, какъ достаточно выясненный, ставится на 
голосоваше Собрашя. 'которое едпногласно’ постановляетъ: всту
пить въ число членовъ Совета Всеросшскихь Кооперативныхъ 
Съездовъ съ приштемъ на себя вс Ьхъ обязательству преду- 
смотр'Ьнныхъ его уставомъ.
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Далее выдвигается на' обсуждеше вопросъ о денежной под
держка Обществу содейсгая организаши земледЪльческихъ 
артелей.

В. И. Румянцевъ сообщаетъ, что Правлеше вопросъ этотъ 
разсматрнвало и въ принцип!; съ нимъ согласно, но. въ силу 
отсутстя  дгстаточныхъ собственныхъ капиталовъ у Союза, 
Правлеше высказывается за ассигноваше пособ1я Обществу въ 
2000.руб., но не въ 7000 руб.,какъ предлагаетъ С. С.Масловъ.

Вопросъ этотъ ставится на голосоваше Собрашя, которое 
большинствомъ голосовъ противъ трехъ вынесло прежде всего 
прннцишальное постановлеше: оказать Обществу содейсгая ор
ганизации землед'Ьльческихъ артелей посильную денежную помощь.

Для определена: размера суммы въ этомъ случай Пред
седатель Собрашя предлагаетъ желающимъ высказаться, имея 
при этомъ въ виду и предложеше о 7000 руб. С. С. Маслова 
и предложеше о 2000 руб.—-Правлешя.

Н. П. Кузнецовъ предлагаетъ ассигновать 8000 руб.
А. И. Бараковъ „  ,, 1000 руб.
Все четыре цифры голосуются на запискахъ, въ результате 

чего оказалось: за 10б0 руб. —34 записки, за 2000 рублей— 9, 
за 7000 руб.— нетъ и за 8000— ].

По большинству голосовъ Собраше постановляешь ассигно
вать Обществу вь noco6ie 1000 рублей.

По вопросу объ избранш представителя Союза для участм 
въ работахъ Организацюннаго К  лштета Общества Собраше 
единогласно постановляктъ: передать право избрания въ этомъ 
случае Правлешю. .

Следующимъ ставится на решеше Собрашя вопросъ— о 
снабженш артелей литературой. *

Председатель Собрашя, доказывая необходимость снабжения 
артелей литературой и предлагая ассигновать некоторую сумму 
на основаше при артеляхъ библютекъ, обращаешь внимаше. 
Собрашя на .,Ежемесячный Ж урналъ“ .

А. И. Бараковъ признаетъ эту^меру и желательной и по
лезной, но говоритъ, что едва ли это дости нетъ. цели, такъ 
,какъ плохое почтовое сообщеше лишаетъ возможности рас
читывать на исправное доставлеше всякой корреспонденщи, въ 
томъ числе газетъ и журнал9 въ, въ артели.

К. М. Парамоновъ высказывается за выписку не только 
одного журнала, но вообще необходимой литературы -для ар
телей, находя въ этомъ залогъ развитая самосознашя среди 
артелыциковъ.
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11редсЬдателсмъ-ставится на голосоваше общш вопросъ объ 
ассит новаши средствъ на организащю библютеки при артеляхъ 
и выписку журнала „Ежемесячный Ж урналъ“  по числу артелей. 

Предложеше это принимается Собрашемъ единогласно. 
ДалЬе Предс Ьдатель Собрашя предлагаетъ определить 

сумму асспгновашя и со своей стороны выдвигаетъ 10.0 рублей 
для каждой артели съ тЬмь расчетом ь, чтобы 25 рублей изъ 
этой суммы были отчислены на выписку „Ежемесячна™. ..Жур
н а л а а  остальные на выписку прочей литературы.

П .П . Милютинъ знакомитъ Собраше съ ассигнованшми на 
этотъ предметъ Архангельскимъ Союзомъ и говоритъ, что 
носледнимъна неторговую деятельность своей организаши от 
пущено 20000 рублей. Въ виду этого онъ предлагаетъ Воло
годскому Союзу, еще не успевшему широко развернуть свою 
деятельность, 10 тыс. рублей.

Предложеше это ставится на i олосоваше и принимается 
единогласно, причемъ поручается Правлешю затратить изъ этихъ 
денегъ необходимый суммы для выписки во всЬ артели „Еже- 
месячнаго^ Ж урнала1' (адр. редакши и конторы журнала Петро- 
градъ, Серпуховская, 40). ^

ПослЬ этого дается слово В. И. Румянцеву, который отъ 
имени Правлешя проситъ * Собраше вынести постановлете о 
выдач!; артелями Союзу векселей въ пределахъ полныхъеуммъ 
кредита, предусмотреннаго ностановлешями на мЬстахъ, при 
этомъ онъ поясняетъ, что вызывается это тЬми причинами, что 
самъ Союзъ имеетъ только вексельный кредитъ, при иолномъ 
отсутствш кредита залоговаго. ,

Дал fee, какъ Председатель Собрашя, такъ и Председатель 
Правлешя, въ цЬляхъ правильна™ учета векселей высказывают
ся за то, чтобы векселя подписывались всеми членами Правле- 
нш артелей, съ приложешемъ соответствующйхъ печатей ихъ, 
а въ случае, если таковыхъ не окажется, то съ приложешемъ 
удостовёрешя подписей волостными властями. ’ '

■ Затронутые вопросы Председатель, ставигъ на голосоваше 
Собрашя. которое единогласно постановляетъ: предложить арте- 
лямъ: 1) выдавать Союзу векселя на полный суммы, согласно 
принятымъ на местахъ постановлешямъ обшихъ собранш чле
новъ артелей.; 2) вынести постановлешя о повышенш ставокъ 
для выдачи векселей, если таковыя установлены были въ не- 
значительныхъ размерахъ; 3 ) подписывать векселя полнымь 
составомь или законным ь кворумомъ Правлешя каждой артели.

После этого предоставляется слово Председателю Пра-ле
т я , который обращается къ Собрашю съ просьбой о разреше
ний составу Правлешя отпусковъ.
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Въ обсужден in этого допроса припимаютъ yiacTie К. М. Па
рамонову А. А. Сиротинъ, К. 13. Безсоновъ, А. И. Барако>ъ, 
М. П. Блиновъ, К. В. Скородумовъ, К. Г. Сизовъ, И. Б. Бори
совъ и М. М. Кировъ.

Въ результат^ обмена мнкшями по данному вопросу Соб
раше единогласно постановляетъ: 1) предоставить Правлешю право 
воспользоваться отпусками съ сохранешемъ содержашя, 2) про
должительность отпуска для каждаго члена Правлен in-, а также 
и Председателя, установить въ две недели, .‘5) порядокъ от
пуска для все.чъ признать поочередный— одинъ после другого, 
4) время отпусковъ не устанавливать, но предложить Правлешю 
пользоваться ими по м крётого, какъ будутъ позволять дела Союза, 
.'>) на время отпусковъ предоставить Правленш права заметать 
выбыншихъ свободными кандидатами по старшинству избрашя.

Далее Председателемъ Собрашя оглашается записка А. П. 
Вторушина о подыскании за счетъ Союза квартиры для ночлега 
пргкзжающихъ уполномоченныхъ артелей.

Председатель Собрашя поясняетъ, что въ таковыхъ квар- 
тирахъ нуждаются все Союзы и что ими подыскивается общее 
помешеше, какъ для ночлега уполномоченныхъ. такъ и артелей.

Собраше постановляетъ предложить Правлешю озаботиться 
въ скорёйшемъ времени подыскашемъ квартиры для уполнег- 
моченныхъ Союза.

Всл кльза этимъ предоставляется слово А. И. Баранову по 
вопросу о взысканш денегъ съ фабрики Нечаткино, Ораторъ 
Настаиваетъ на немедленномъ взыскаши.съ (фабрики причитаю- 
шагося съ нея долга. i

В. й. Румянцевъ разъясняетъ, что деньги, числяшдяся за 
фабрикой будутъ получены и что опасаться въ этомъ случае 
за неплатежъ ихъ не приходится, так ь какъ у Правлешя имеются 
для получешя денегъ все данный.

Вносится предложеше о раземогренш порядка приглашешя 
на ответственный должности служащихъ Союза.

Но этому вопросу возникаютъ продолжительныя претя, 
въ которыхъ принимаютъ учаспе: Н. П. Кузнецовъ, В. И. Румян- 
цовъ, М. М. Кировъ, А. А. Сиротинъ, А. И. Бараковъ, А. Г. Куз- 
нецевъ, А . II. Снятковъ, И. А. Тихомировъ, Т. Д. Бороздинъ, 
и А. И. Микляевъ.

Большинство высказывающихся недоумеваютъ по поводу 
цЬли затронутаго вопроса, такъ какъ порядокъ приглашешя 
линъ на службу въ Союзъ определепъ и ясно фор.мулироваьгь въ 
положешяхъ о правахъ и обязанностяхъ Правлешя, какъ органа, 
ответственнаго передъ Общимъ Собрашемъ уполномоченныхъ 
Союйа.
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Выясняется, что данный вопросу возбужденъ по инишатив! 
некоторыхь членовъ Собрашя, не будучи хорошо осведомлен 
ныхъ въ полнймоч1яхъ и обязанностях ь Правлешя.

После окончательнаго обмена мнешями по настоящему 
вопросу последнш считается исчерпаннымъ.

Председатель Собрашя ставитъ на голосоваше Собрашя 
нижеследующую резолюцйо: .

1) выразить полное довер1е Правлешю и одобрить его 
дейсгая; .

2) признать, что Правлеше, ответственное за все дкла
Союза, правомочно приглашать служащихъ по своему усмотр Ь- 
шю и выбору и что никакое вмешательство въ подборъ слу- 
жашихъ Правлешемъ недопустимо; .

3 ) выразить сожалЬше, чго данный вопросъ, затронутый 
некоторыми членами Собрашя по недоразумешю, вызвалъ со 
стороны 1'равлешя излишшя разъяснешя, предусмотренный 
уставомъ Союза и постанов лешями Учредительнаго Собрашя 
последняго.

Следующимъ возбуждается вопросъ М. М. Кировымъ о 
больничныхъ кассахъ.

Ораторъ предлагаетъ уполномочить Правлеше въ самый 
ближайпйй срокъ выработать уставъ и основашя учреждешя 
общей больничной кассы для членовъ артелей при Союзе и 
приступить къ \осуществлешю этой меры также по возмож
ности въ ближайшее время. •

Данное предложеше, въ виду ясности, ставится на голосо
ваше безъ пренш и Собрашемъ принимается едоногласно.

Председатель Собрашя сообщаетъ, что все поставленные 
на повестке вопросы исчерпаны. Онъ Предлагаетъ вносить до- 
полнительныя предложешя, которыя признаются членами Соб
рашя неотложными.

Предложешй больше не поступаетъ.
Председатель Собрашя говоритъ, что за исключешемъдвукъ 

журналовъ заседашй, редакши коихъ уже утверждены и под
писаны Собрашемъ, остается подписать еще 4 журнала. Въ ви
ду того, что Собраше заканчивается сегодня и члены его не 
могутъ оставаться до сдедующаго дня, къ которому могли 
быть приготовлены остальные журналы, не составленные по 
техническимъ услов!ямъ къ окончанно Собрашя, Председатель 
предлагаетъ, въ виду зачтешя и принятая Собрашемъ всехъ 
предложенныхъ резолющй, поручить разомотрЬть журналы съ 

-редакшонной стороны, а также и подписать ихъ, презид1уму 
Собрашя и другимъ членамъ, остающимся въ гор. Вологде, 
тЪм> более, что по уставу требуются подъ журналами подписи



— 65 —

презадума Собрашя и не более 3-хъ членовъ Собрашя. Пред
ложеше это принимается Собрашемъ единогласно.

Предоставляется слово А. И. Микляеву, который проситъ 
Собраше выразить благодарность за успешное ведеше заседашй 
Председательствующему А. А. Сиротину и лицамъ, потрудив
шимся на Собранш для общаго дела.

Собраше единогласно присоединяется къ этому предложенш.
Председатель Собрашя. выражая участникамъ Собрашя по- 

желаше полнаго успеха въ продол женш начатаго ими дела, 
объявляешь Собрате закрытымъ въ 1 1 7а часовъ вечера.



Д О К Л А Д Ы

сообщешя и nponie матер1алы, представ
ленные а-му общему собранно уполномо
ченныхъ союза л'Ьсопромышленныхъ тру- 
довыхъ артелей с-Ъвернаго крар 27— 29 

]юля 1918 года новаго стиля
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№ 1.

Сообщеше Председателя Празлвн1я В. И. Румянцева о Финансовом к по

ложен! и Союза со дня его основашя по время Собран1я.

Лесная кооперандя СЬвернаго Края возникла подъ знакомъ 
золотыхъ обегцанщ со стороны органовъ центральной л^сНой 
власти. Такъ было въ декабре месяце на Архангельскомъ 
Съезде, то же самое наблюдалось и на Вологодскомъ Съезде. 
Въ томъ и другомъ случаяхъ представители центральнаго лес
ного управлешя давали определенныя зазерешя въ томъ, что 
финансироваше дела лесныхъ заготовокъ артелей обезпечено 
въ самыхъ широкихъ размерахъ. Эти обЬщашя среди органи- 
заторовъ лесной кооперацш въ Архангельскомъ и Вологодскомъ 
губернскихъ центрахъ не вызывали никакихъ сомненш', такъ 
какъ уже въ первые дни сугцествовашя молодого движешя выри
совывались грандюзныя перспективы въ д еле  заготовокъ и бы
ло ясно, что безъ финансовой поддержки въ той или иной 
форме со стороны государства лесной кооперацш безусловно 
невозможно справиться съ предстоящими задачами собственными 
силами и средствами. Въ услов!яхъ этихъ категорич'ескихъобе- 
щанш и уверенности въ ихъ исполнеше возникъ нашъ Союзъ 
лесныхъ артелей въ первые дни февраля месяца с/г. Какъ из
вестно, еще прежде организаши Союза, во исполнеше поста- 
новленш январьскаго съезда по лесной кооперацш, особая де- 
легашя въ составе В. И. Румянцева и К. В. Безсонова посе
тила Лесной Департаментъ Комиссар1ата Земледел1я съ доклад
ной запиской отъ Организацюннаго Бюро по созданпо Союза 
объ отпуске въ самое ближайшее время на лесныя заготовки 
необходимыхъ средствъ въ сумме нёсколькихъ миллюновъруб. 
Но уже этой делегацш пришлось убедиться, что обещашя 
даются съ большой легкостью, чЪмъ отпускаются нужныя де- 
нежныя средства. Вместо миллюновъ делегащя привезла ко дню 
Учредительнаго Собрашя нашего Союза лишь письменное обе- 
щаше товарища Комиссара земледел!я Фалеева — отпустить на 
нужды Вологодской лесной коопераши въ февралё месяце
I миллюнъ рубл., и н « одной копейки денегъ. .

Такимъ образомъ, нашъ Союзъ въ первые дни своей дея
тельности оказался въ весьма затруднительномъ финансовомъ 
положенш, ибо надежды на быструю реализащю обещанш власти 
не ойравдались. Только что избранное Правлеше поэтому вы
нуждено было, не дожидаясь обещанныхъ миллюнов ь, принять 
мёры къ срочному привлеченпо средствъ изъ другихъ источ- 
никовъ. Въ этомъ отношеши прежде всего были пспольз 'ваны
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местные кооперативные союзы, которые и пришли на помощь, 
учтя по своимъ кредитамъ векселя Лесного Союза. Такую 
дружескую услугу оказали: Союзъ Северныхъ Кооперативныхъ 
Союзовъ, Южно-Кадниковскш и Вожегодскш Союзы Коопе- 
ративовъ, отъ которыхъ и было получено въ первый недели 
150 тысячъ рубл. (

Разумеется, что этихъ средствъ было совершенно недо
стач л ' д. я развертывавшихся операцш Союза. Не получая отъ 
государства обусловленнаго миллюна рубл. и не чувствуя уве
ренности въ скоромъ исполнен!» центральнымъ леснымъ в I.- 
домствомъ его обещанш, Правящие продолжало изыскивать 
друпе пути къ получение средствъ. Въ этихъ аЬляхъ Правле
ше обратилось съ особымъ ходатайствомъ во Всеросайскш 
Центральный кооперативный (Московсюй) Народный Банкъ, 
въ которому осветивь положеше о государственномъ кредите 
подъ артельныя лЬсныя заготовки и представивъ данные о ходе 
и состояши заготозокъ союзныхъ артелей, просило Правлеше 
Банка объ отпуске необходпмыхъ средствъ; при этомъ, исходя 
изь предварительныхъ цнфровыхъ соображешй и предполагая 
все-таки получить большую сумму денежныхъ средствъ отъ 
государства, Правлеше Союза просило Банкъ объ открыли на 
первое время кредита въ суммЬ 1 миллиона рубл. Здесь Союз к 
встрЬтилъ большую отзывчивость на свое ходатайство, но, од
нако, въ виду новизны д Ьла и естественныхъ со стороны Банка 
оласешй въ жизненности и успешности развшпя лесной коо
пераши, въ февралЬ месяце быль отпущенъ первоначальный 
кредитъ Союзу лишь въ 500 тыс. рубл., при этомъ, въ ц^ляхъ 
гарантш Банка, Союзу были поставлены довольно -тяжелыя 
услов1я; представляемыя къ учету векселя артелей должны были 
иметь две подписи: самаго Союза лесныхъ артелей и Союза 
СЬверныхъ Кооперативныхъ Союзовъ. Следовательно, къ на
чалу марта Союзъ имелъ въ своемъ расп ряженш только 650 
•тыс. рубл. .

К ъ  этому моменту Союзу удалось более точно опреде
лить потребность въ денежныхъ средствахъ на авансироваше 
артелей подъ заготовки, при чемъ необходимая только для 
одной эти цели сумма выражалась приблизительно въ 1V* мил. 
рубл. Въ силу этого и въ виду недостаточности оборотныхъ 
средствъ, Правлеше вынуждено было сокращать и задержи
вать авансироваше артелей, доводя его въ мартЬ месяце до 
15—25°/о таксовыхъ ставокъ на работы по заготовкамъ. Только 
благодаря такой экономш средствъ удалось въ это трудное 
время справиться съ требовашями артелей и удовлетворить, хотя 
И въ ограниченномъ размере, но все союзныя артели.
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В i. начале марта Цептральнымъ Ведом ством ъ б ы л ь выс- 
ланъ, наконецъ, въ счетъ обещ анны хъ суммъ первый миллюнъ 
рубл. на артельныя заготовки Вологодской гу 'е р н ш . Но зд есь  
совершенно неож иданно въ  распоряжеше этими деньгами вм е
шался Лесной О тделъ  Совдепа, на имя котораго онъ бы л ь 
переведепъ; иостЬдш й, не имея средствъ на свои расходы, н а - 
правилъ полученный миллюнъ на свои собственный нуж ды , 
выдавъ изъ него С ою зу лишь на первое время всего 250.000 
рубл. В стр ети въ  тако° отнош еше к ъ  С ою зу со стороны лес
ны хъ органовъ Совдепа, Правлеше обратилось за разъяснешемъ 
въ  центръ, откуда и послёдовало распоряжеше о вы даче Со
ю зу полностью в с е х ъ  отпущ енны хъ денегъ. О днако, въ  тече
т е  марта въ  счетъ этого кредита о тъ  мЬстнаго Л е сн о го  О т 
дела Совдепа не удалось больш е получить никакой суммы. 
На ряду съ этимъ Правлеше Союза продолжало настаивать на 
повышеше кредитовъ и передъ Ц ентральнымъ Кооперативными 
Банкомъ. И зд есь  въ  к о н ц е марта удалось добиться повыш е- 
шя откры таго Сою зу вексельнаго кредита съ  500 тыс. до 1 
милл. рубл., при чемъ въ  облегчеш с условш  пользоваш я имъ 
Б анкъ отказался о тъ  своего требоваш я второй подписи на 
векселяхъ артелей Союза Съверны хъ Кооперативныхъ С ою зовъ. 
На 1 апреля Сою зъ имелъ возм ож ность пользоваться общей 
суммой оборотны хъ средствъ (в ъ  ви де ссуды государства и 
кредита Б ан ка) въ  1.400.000 рубл.

Въ течете апреля Союзу удалось получитъ отъ Вологод- 
скаго Лесного Отдела Совдепа 750 тыс. руб. и, такимъ об- 
разомъ, довести свои финансовые рессурсы къ 1 мая до 2.150.000 
рубл. Къ  этому времени выяснились услов1я сплава, раз- 
дёлки и переработки заготовленныхъ артелями матер!аловъ и 
Правлешю Союза удалось составить общую финансовую смету 
расходовъ по произведеннымъ заготовкамъ. Въ общихъ циф- 
рахъ смета эта представляла изъ себя следующую картину:

Необходимо было затратить Союзу:

на выдачу аван. артел. въ предел. 75°/о таксы около 1.300.000 р., 
„  сплавъитранопортълесн. мат. во всемъ районе „  1.700.00,0 р,,
„ разделку дровъ до 10.000 кубовъ „ 300.000 р.,
„  распиловку бревенъ до 250.000 штукъ „  1.700.000 р ,
„  организашонные расходы въ течение У 2 г. ,, 200.000 р.,

а всего до 5.200.000 р.
Въ виду выяснившейся картины расходовъ и несоответ- 

ств1я <;ъ нею наличныхъ рессурсовъ (на 5.200.000 рубл. име
лось лишь 2.150.000 руб., т. е. менее половины), Прав icme



Союза обратилось съ  ходатайством ъ въ  Центральное Л есн о е  
Управлеше о вы даче С ою зу ссуды на ве д е т е  л есн ы хъ  заго то 
во к ъ  В ъ  связи съ этимъ ходатайством ъ въ  маЬ м'Ьсяц'Ь Сою 
зу  удалось получить черезъ Губернскш  Исполкомъ Совдепа 
о тъ  Л е сн о го  Департамента еще авансъ въ  суммЬ 500.000 руб. 
На этомъ авансироваше артельныхъ заго то во къ  Сою за со сто
роны Центральной Л есной власти и прекратилось. При отпус
ка этого посл^дняго аванса представителю Союза о т в е т ст в е н 
ными руководителями Л е сн о го  Департамента дано было по
нять, что расчитывать на отп ускъ  денеж ны хъ средствъ сверхъ 
полученныхъ 1.500.000 рубл. не сл-Ьдуетъ. В ъ  о ;равдаш е и 
объяснеш е такого  о тв ет а  указы валось на сопротивлеше отдела 
топлива Высшаго Народнаго Х озяй ства въ  отп уск^ Централь
ному Управленш  л ^ со в ь  необходимыхъ на заготовки  средствъ, 
на существование между высшими хозяйственными органами 
Власти тр етям и  по этому вопросу и проч. К акъ бы ни о тн о 
ситься к ъ  этимъ объяснеш ямъ, но съ  прикровеннымъ о т к а - 
зомъ лесной власти въ  выполненш своихъ же обещ анш  Прав
лешю Союза пришлось считаться, какъ ф актом ъ, при чемъ 
этотъ ф а к г ь  ставилъ наш ъ Сою зъ въ  ф инансовом ъ отнош е- 
нш въ  очень тяжелое положеше, угрож авш ее п ростановкой  
всей его  широко развернувш ейся к ъ  этому времени д е я те л ь
ности.

Въ силу этого Правлеше Союза должно было искать дру
гихъ источниковъ для финансировашя артелей. Въ данныхъ 
услов1яхъ, при уничтоженш частно-капиталистическаго банков- 
скаго аппарата, единственнымъ учреждешемъ, могущимъ выве
сти Союзъ изъ тяжелаго положешя, являлся нашъ собственный 
Центральный Кооперативный Банкъ, уже открывшш намъ въ 
мартё агЬсяц^ миллюнный кредитъ. К ъ  нему и обратилось 
Правлеше уже въ третш разъ съ ходатайствомъ, прося на ос
новании изложенныхъ выше смутно— финансовыхъ сообра
жешй объ открыли нашему Союзу кредита въ суммЬ до 
5.000.000 руб. На этотъ разъ удовлетвореше ходатайства встре
тило значительно болышя затруднешя, ч1змъ прежде4. На при- 
чинахъ этихъ затрудненш сл'Ьдуетъ остановиться нисколько 
бол^е подробно для уяснешя вопроса на м"Ьстахъ среди артель- 
щиковъ. Прежде всего, конечно, обратила на себя внимаше уже 
самая величина испрашиваемаго кредита въ 5.000.000 руб., такъ 
какъ такими крупными кредитами Народнаго Банка не поль
зуются и старые Союзы, при этомъ сумма эта не находится ни 
въ какомъ соотв1>тствш съ капиталами артелей и дополнителей 
ной матер!альной ответственностью ихъ членовъ; такъ, капри- 
м^ръ, т  1 мая собственный капиталъ вс£хъ союзныхъ артель-



равнялся 71.7 19 руб., дополнительная ответственность 520.265 р., 
а вся сумма ответственности определялась только въ 591.984 р.. 
Что же касается Союза, то его капиталы равняются въ совре- 
иенныхъ услов1яхъ обсзценешя денегъ грошамъ: такъ на то 
же 1-е мая они были равны: 13300 руб.', дополнительную от
ветственность артелей по дЬламъ Союза составляла сумма въ
109.000 рубл , а вс(.го 122300 р. Но капиталъ и ответствен
ность Союза въ данномъ случаё едва ли возможно принимать 
въ расчетъ, такъ какъ тоть и другой являются составными ча
стями общеартельнаго капитала. Такимъ образомъ, какъ га- 
рантаю, можно принимать лишь сумму въ 591.984 р., что по 
отношешю къ испрашиваемуся 5-ти миллюнному кредиту не 
составить и 8-й части. Вотъ первая причина затрудненш. Вто
рой еще более значительной причиной, по мненш Правлешя. 
существовало то обстоятельство, что лесное кооперативное 
движете является совершенно новой, еще неиспытанной фор
мой, что лЬсныя артели и Союзъ слишкомъ молоды по своему 
существованно, и потому, какъ выше было сказано, вызы
ваешь опасеше въ своей жизненности, а, следовательно, и въ 
исправное возвращете такого значительная кредитовашя, ка
кое вызывается на первыхъ- же дняхъ его жизни. Наконецъ, 
следуешь указать и еше на одну причину, которая также за
трудняла быстрое н полное удовле’Гвореше ходатайства Союза 
о повышенш кредита. Старые виды кооперацш— потребитель
ская, молочная, кредитная съ ихъ могущественными союзами 
имеютъ тоже огромные финансовые запросы къ Народному 
Банку и поэтому оказываютъ вл1яше на политику его въ раз- 
мещенш кооперативныхъ денежныхъ средствъ; имея свои са- 
модовлеюице интересы, эти старейипе отрасли коопераши, есте
ственно, стремятся игпользовать средства Банка болЬе въ irfe- 
ляхъ своего собственнаго развитая, ограничивъ, по возможности, 
кредитоваш’е новыхъ, неиспытанныхъ и потому сомнительныхъ 
разновидностей кооперативнаго движешя въ Россш , возникаю- 
щихъ въ последнее время подобно грибамъ после дождя. К ъ  
этимъ опаснымъ и сомнительнымъ разновидностямъ съ пол- 
нымъ основашемъ относится также и лесная кооперащя.

В ъ  силу этихъ, а такж е и н екотор ы хъ  другихъ сообра- 
женш, при обсужденш  последняго ходатайства Союза в ъ  Народ- 
номъ Б ан к е  складывалось убеж деш е ограничиться суммою уж е 
откры таго ' кредита и лишь после то го , какъ  представителямъ 
Союза было выяснено безнадеж ное для даннаго времени поло- 
жеше вопроса о государственном ъ кредите для Вологодскаго 
Союза, Учетная Ком исая Банка нашла возможнымъ частично 
удовлетворить наше ходатайство и повысила сумму откры таго
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Союзу кредита съ 1-го до 21Д миллюновъ рублей. Однако 
позднее обнаружилось, что по какимъ то соображешямъ эт; 
сумма по возврущенш представителя Союза въ Вологду оказа 
лась измененной и кредитъ былъ уменьшенъ до 2 мил. руб.

Въ результат^ всЬхъ эгихъ ходатайствъ финансовые'-рее? 
сурсы Союза повысились ■ до 1-го гоня до 8.(>50,ООО рублей.

Въ течете ноня месяца чсрезъ Учетный Комитетъ Вологод- 
скаго Отд-Ьлетя Народнаго Банка Республики и Финансовую 
секшю Губернскаго СовЬта Народнаго Хозяйства Союзу был! 
открыть кредитъ подъ векселя артелей въ 1 мил. руб. Но воз 
можность использовашя этого кредита Союзомъ. явится не 
ран^е утверждетя его СовЬтомъ Банка Республики въ Москве. 
Предполагая, что со стороны СовЬта Банка не встрЬтится пре- 
iiBTCTBifi къ утверждение этого кредита, мы присоединяем! 
условно и эту сумму къ оСщему итогу позаимствованных! 
Союзомъ оборотныхъ средствъ, при чемъ получаемъ на 1 поля
4.650,000 руб., которыми Союзъ и располагаетъ въ настояний 
моментъ. Сводя воедино всЬ источники получешя средствъ у 
Союза, получаемъ следующую картину:

Получено государственной ссуды . . . 1.500,000 руб.

Открыто вексельныхъ. кредитовъ:

Въ Центральн Коопер. Народн. Банке 2.000,000 ,,

,, Народн. Госуд. Б а н к е  Республики . 1 .0 0 0 ,0 0 0  „

„  кооперативныхъ со ю за х ъ ................  150,000 „

Всего . . ,. . 4.650,000 руб.

Сравнивая эту сумму съ приведенной выше таблицей, изо
бражающей предстоя1ще передъ Союзомъ расходы, мы должны 
придти къ выводу, что привлеченныхъ средствъ недостаточно, 
такъ какъ получается нехватка около 500,000 руб. Но Иоавелешс 
Союза полагаетъ, что въ ближайшее время удастся увеличить 
кредиты въ Народномъ Банке, а также и приступить къ про
даже части уже вывезеннаго дровяного матер1ала. Вместе съ 
темъ необходимо иметь въ виду, что расходы по распиловке, 
составляющее V3 всЬхъ расходовъ, будутъ производиться посте
пенно и распределятся на рядъ последующихъ месяцевъ.

Далее необходимо выяснить сущность всехъ этихъ кре
дитовъ. 11/а милл. руб., полученные отъ Центральнаго Лесного 
Управлешя, отпущены имъ безъ определенныхъ письменныхъ 
условШ. Лишь при предварительныхъ личныхъ переговорахъ



организаторов!, Союза съ бывшими на яивдрьскомъ Съ кзд Ь по 
лЬсной кооперацш представителями Jlfecnoro Департамента граж-- 
данами Нехорошевымь и Налетовымъ было установлено, что 
отгГускаемыя государствомъ средства на развито артельныхъ 
лесныхъ заготовокъ должны считаться, Какъ возвратной, долго
срочной и безпроцентной ссудой въ основной капиТалъ Союза, 
подлежащей возвращение j осударстру noM'fep'fe накоплешя Союзомъ 
собственныхъ средствъ въ течете 10— 20 ти лФтъ. Поздн-fee, при 
получеши этпхъ средствъ изъ Вологодскаго Губернскаго Совдепа 
и Лесного Отдела, это услов1е отмечалось въ документахъ и 
переписк'Ь съ ними. На этомъ основанш Правлеше считаетъ, 
что отпущенные Союзу государствомъ 1 '1/-2 милл. руб. яв ляются 
долгосрочной, возвратной .ссудой въ основной кагшталъ Союза 
на услов1яхъ безпроцентнаго пользовашя ею. Однако, въ поел кд- 
нее время по св'ЬдЬшямъ Союза Центральное Л'Ьсное Управление, 
отпустившее значительныя суммы на артельныя заготовки въ 
с Ьверныхъ губершяхъ, имЬстъ нам'Ьреше вернуть ихъ въ бли
жайшее время, почему возможно, что Союзу будетъ предложено 
возвратить занятые 1х(ч милл. руб. тстчасъ же по ликвидаши 
мзтер1ала заготовки прошлаго сезона. Что касается кредита 
Центральнаго Кооперативнаго Народнаго Банка, Вологодскаго 
отл:клешя Народнаго Банка Республики, а равно и В-хъ коопе
ративныхъ союзовъ, то онъ, какъ вексельный, является кратко- 
срочнымъ отъ G до 9-ти м'Ьсяцевъ. Въ силу этого платежи 
по нему должны начаться уже съ августа— сентября месяца с. г.

В ъ  заключеш е необходимо остановиться на с о ст о я т  и финан- 
соваго положешя Союза въ  данный моментъ, т. е. к ъ  концу
1юня месяца. .

Видано авансовъ артелямъ подъ заготов
ленный матер!алъ въ предЬлахъ 75°/о таксы 
Учредительнаго Собрашя Союза около . . . 1.000,000 руб.

Произведено расходовъ по сплаву, разд'Ьлк'Ь 
дровъ и организацюнныхъ о к о л о ........................  1.140,000 ,,

Затрачено на прюбр'Ьтеше акщй Народнаго 
Банка, снастей и движимаго имущества . . .  160,000 „

И того....................  2.300,000 руб.
Имеется наличныхъ денегъ въ кассЬ и на 

теку щи хъ счетахъ въ Народномъ Кооператив- 
номъ и Государственномъ Банкахъ....................  350,000 руб.

Неиспользовано пока кредит, въ банкахъ . 2.000,000 „

В с е г о .................... 4.650,000 руб.
Въ пояснеше этихъ цифръ необходимо сделать общее 

зам'Ьчаше о то м ъ ,'ч т о  всЬ цифры расходовъ лишь приблизи
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тельны, такъ какъ подробно отчета по расходамъ не составля
лось, да и • составить невозможно, ибо денежныя суммы, 
благодаря продолжению операшй, находятся въ движеши. О тно
сительно авансовъ артелямъ’сл Ьдуетъуказатьсл'Ьдующее: факти
чески 75% аванса по таксе составляешь сумма въ 1.300,000 р., 
между тЪмъ артелямъ выдано только около 1.000,000 рублей. 
Такое несовпздеше объясняется ткмъ обстоятельствомъ, что 
Правлеше Союза, принявъ на себя обязательство уплаты Губерн
скому Лесному О тделу корневой nfci^bi за счетъ артелей, 
удержало примерную сумму стоимости ея изъ ’ 75%  аванса. 
Такимъ образомъ, фактическая выдача артелямъ денегъ пони
зилась съ 1.300,000— до 1 000,000 рублей. Сумма же корневой 
цены пока не внесена и находится въ распоряженш Союза.

Заканчивая свое сообщеше, надлежитъ сказать, что Правле
ше полагаетъ необходимымъ указать представителямъ артелей, что 
пользоваше заемными средствами ставитъ артели и Союзъ въ 
зависимое отъ государства и банковъ положеше и вызываешь 
вместе съ шЬмъ значительные накладные расходы по оплате 
капитала Если зависимость отъ Кооперативнаго Народнаго 
Банка, какъ отъ родственнаго учреждешя, не опасна ни въ 
настоящш моментъ, ни въ ближайшее время, то зависимость 
отъ государства .угрожаешь въ сильной степени самостоятель
ному существованго лЬсной коопераши и вообще ставитъ подъ 
знакъ вопроса успешность развишя ея въ дальнЬйшемъ. Доста
точно будетъ указать въ этомъ отношенш хотя бы на то, что 
государственная поддержа деятельности лесныхъ артелей воз
можна лишь при демократической власти; въ случай же смены 
власти и замены ея буржуазной неизбежно должно будетъ 
произойти и измЬнеше экономической политики. И тогда поощре- 
Hie можетъ превратиться въ запрещеше. При такихъ услов1яхъ 
большая задолженность государству можетъ привести къ бы
строму сокращенно, а м. б. даже и къ полному прекращенш 
деятельности лесныхъ артелей'и ихъ Союзовъ.

Поэтому артелямъ необходимо задуматься надъ этимъ и 
теперь же начать забо!итьсяо составленш и увеличены собствен- 
ныхъ капиталовъ, какъ на местахъ, такъ и въ своемъ союзномъ 
центре.



о еоетоянш счетовъ Союза лЬсоиро

Счетъ Кассы
»
»
»
»
»
»
»
У)
»
»

»
»
»
»
»
»
»
»

Текушдй въ Банкахъ 
Капитала основы. . 
Капитала паевого . 
Подотчетныхъ лишь 
Членовъ Союза . . 
Векселей получен. . 
Векселей выданныхъ 
Векселей учтен. 
Дебиторовъ 
Кредиторовъ . 
Служащихъ 
Расходовъ ' . . 
Движимаго 'имущ. . 
Товаровъ . . . .  
Л'Ьа.ыхъ матер1аловъ 
Фонда по соз. съ^зд 
Государств, ссуды . 
Переходящ. суммъ 
Акцш М. Н. Банка .

И т о г о .  . . .

О с т а 1

На 1 марта 1918 года.

о к

Дебетъ. 
Союзъ долженъ

Руб. IK.

5102 jl7 
44928 158

11470 —
188.000 -
200.000 -

50.000
300

.11.566
8.423
2.241

72

75
80,

522.333 02

Кредитъ. 
Союзъ им'Ьетъ.

Руб. ! К

1.600 
5.900 i—

314.000 -

200.000 i —

833 02

522.333 102

На 1 апреля

Дебетъ. 
Союзъ долженъ

Руб. I К.

19.546 ,72 
42.564 :86

32.272 89 
328.535 — 
420-000 —

100.000 | — | 
46.885 82

21.426 18
12.023 75
2.247 80

1.025.503 02
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С Р ъ д ъ и
{а лЬсонромышленеыхъ трудовыхъ арте,

о  к  ъ н  а 1-е Ч И С Л о  м -Ь С

На 1 апр'Ьля 1918 года. На 1 мая 1918 года.

Дебетъ. Кредитъ. Дебетъ. j Кредитъ.
Союзъ долженъ Союзъ им^етъ. Союзъ долженъ Союзъ mrkeri.

Руб. Гк: 17уб, К. Руб. К. Руб. к.

1 9.546 72 1177 74

1

1 •
42.564 86 — — . 863.025 63 I — —
— — 1.900 — — 2400 —
— — 8.(550 — — -- 10.900 —

32.272 89 — — 229,087 --- __
' —

328.535 !
| 561.000 — 716.935 ..... 1.374.000 —

420-000 j — 393.000 -- — —
— - 1

i
200.000 — — -- .1 50.000 —

100.000 - i : : __ 130.000 __ V - — * __
46.885 82 — — - 8.265 18
— — — 2.692 51:! —  . —

21.426 18 — — 95.34S 28 -------- —

12.023 7 5 — — 16.780 39 -------- —

2.247 so: — — 11.171 65 --- —

-------- _____ 833 02 _____ _____ 833 02
-------- -------- 250.000 — — — 1.00(1000
--------- — 3.120 — — — 12.920 —

--- — -------- — 100.100 — — —

1.025.503 02 1.025.503 02 2.559.318' 20

1

2.559.318
*
20
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Приложеше к-ь сообщенш № 1.

лей СЪвернаго Края на 1-е ш л я  1918 года.

я ц е в ъ. С ум м ы оборота. Остатокъ на 1-е число.

На 1 шня 1918 года. На 1 поля 1918 года » На 1 ноля 1918 года.

Дебетъ. Кредитъ. Дебетъ. Кредитъ. Дебетъ. Кредитъ.
Союзъ долженъ Союзъ им'Ьетъ. Союзъ долж енъ Союзъ им'Ьетъ. Союзъ долженъ | Союзъ им^етъ.

Руб. Руб. К. • Руб. К. Руб. К. Руб. К . i ру6- К.

1.784 5.207.134 39 5.124.964 45 82.169 94
817.870 88 — — 2.958.510 63 2.950.860 10 7.650 53 — —

■—■ — 2500 ! — — — 2550 — — 2550 —
— — 1 1.400 — 250 - 20.925 — — 20675 —

032.427 86 — — 1.616.004 03 817.569 99 798.434 04 — —
912.614 — 1.595.000 — 1.293/584 52 3.695.165 01 1.293.584 52 3.695 165 01
714.000 — — — 2.044.000 — 1.059.000 985.000 — — —

— — 250.000 — 50.000 — 300.000 _ _ — — 250.000 —
— — I — — 1.109.000 — 1.109.000 — •— — — —•
— 89.000 : — 458.700 — 666.000 — — 207.300 —

100.992 39 — — 366.095 08' 222.591 09 143.503 99 — —
__ — 15.01 1 97 39 595 70 54.284 23 — — 14.688 53

146.392 84 — . — 447.218 20 1 511 82 445.706 38 — —
31.014 ;74 — — 59.460 60 37 45 59.423 15 — —

9810 40 — — 21.678 80 8.628 — 13.050 80 — —
— ! •— — 1.769.165 01 — 1.769.165 01 ._ —

____ . — 833 02 66 — 833 02 — -— 767 02
— ■ 1.499.962 80 — — 1.499:962 80 — — 1.499.962 80
—, 3.300 — 15.160 21.840 — — — 6680 ---

100.100 '—“ -- — 100.100 —
*

--- 100.100 — --- --

3,467.007 791

' !

3.467.007 79
■

17.555.722 96
1
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№ 2 .
Сообщен1е члена Правлешя И. А. Тихомирова—о снабжежи артелей пред

метами первой необходимости и принадлежностями производства
Въ моментъ катастрофическаго продовольственна го состо- 

яшя страны начались лёсныя заготовки артелями у насъ на 
cfeBep-fe. Естественно, что для Правлешя Союза не легким ь было 
д-Ьло снабжешя. Съ первыхъ дней заготовокъ Правлен]’емъ 
были направлены всЬ усшия къ получешто предметовъ первой 
необходимости черезъ продовольственные органы, но въ начале 
марта Губернскимъ Продовольственнымъ Комитетомъ въ отпу
ск^ хлеба артелямъ на л'Ьсныя заготовки было отказано, при- 
чемъ отказъ мотивировался тЪмъ, что все артельщики пользу
ются положеннымъ пайкомъ черезъ местные кооперативы. 
Казалось, что на получеше какихъ бы то ни было продуктовъ 
надежды нетъ, т'Ьмъ не менее Правлешю удалось хотя незна
чительную часть предметовъ первой не бходимости гголучить 
по нормированнымъ ц-Ьнамъ, какъ, напримеръ, чаю — около 
пяти пудовъ, монпансье 20 пудовъ, табаку 15 ящиковъ и др. 
Ясно, что такое ничтожное количество продуктовъ не могло 
удовлетворить артели. Даже не все артели моглц быть удов
летворены ими. Заготовки кончились, а дело продовольств1я 
съ каждымъ днемъ ухудшалось и къ моменту сплава положешс 
создалось грозное, требовались неимов'Ьрныя усил1я, чтобы не 
остановить сплавъ, который и раньше п р о и з в о д и л с я  большей 
частью на готовыхъ харчахъ. Все же въ самые важные пункты 
было своевременно отправлено до 200 пудовъ овсяной муки 
,и часть другихъ продуктовъ. ч!;мъ и была предотвращена 
остановка сплава. Сплавъ кончился, но настала работа по раз
борка матер1алойъ въ запаняхъ рЬчекъ, разделка и разгрузка 
въ Вологда Эта работа грозила также простановкой, но въ 
начале шня въ адресъ «Хл'Ьбол'Ьса» были получены 100 пудовъ 
ячменной крупы, изъ которой Союзу отпущено Губернской 
Продовольственной Упраной 200 пудовъ, а 800 пудамъ было 
дано другое назначеше. Вместе съ этимъ получено 100 пудовъ 
муки. По распределены указаннаго количества продуктовъ по 
м£стамъ разборки матер1аловъ, съ разчетомъ на каждый разде
ланный кубикъ */* фунта муки и 1/2  фунта крупы, работа 
стала более или менее успешно продолжаться. Что касается 
закупки продовольственныхъ продуктовъ самостоятельно Сою
зомъ, то таковая производилась очень на малые продукты, 
какъ-то: мясо, картофель, монпансье и др. Больппя же закупки 
Правлеше производить не могло— въ силу распоряжешя влзсти 
о недопустимости производить закупку отдельными лицами и 
организащями. Хотя, правда, было получено отъ Губернской
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Управы особое разрЬшеше Союзу на предметъ закупки, но это 
последнее распоряжешемъ власти было аннулировано.

Не мало стоило трудовъ произвести закупки сплавного 
инвентаря, въ особенности снастей, которыя нужно было под
везти къ мЬстамъ сплава, въ большей части еще саннымъ 
путемъ, когда на фабрикахъ и у торговце въ снастей далеко не 
хватало. Однако, Правлешю удалось необходимое количество, 
этихъ принадлежностей доставить на сплавъ более или менее 
своевременно. ’

Вобщемъ Правлешемъ прюбр-кгено инвентаря и орудш 
производства следующее количество: тросооъ 50 штукъ, кон- 
повъ 67 штукъ, оплотника цепного 224 бр., цепей кошель- 
ныхъ 285 штукъ, замковъ кошельныхъ 282 штуки, цЬпеп 
запанныхъ 57 штукъ, шеймъ 11 штукъ, машинъ 35 штукъ, 
котловъ 8 штукъ, якорей 43 штуки, багровъ около 1000 шт., 
топоровъ 195 штукъ, колуновъ 126 штукъ, иилъ 80 штукъ 
и куплено новыхъ снастей около 300 пудовъ; предметовъ же 
первой необходимости: муки 300 пудовъ, крупы 200 пудовъ, 
монпансье 56 пудовъ, табаку 39 ящиковъ, чаю 5 ящ и т. д.

Учитывая всю трудность самостоятельной закупки фуража 
п предметовъ первой необходимости для будущаго онерлшон- 
наго года. Правлеш'е полагаетъ, что. кроме слабой надежды на 
получеше продовольственныхъ продуктовъ отъ «Х леболеса », 
куда еде. чанъ определенный запросъ и отвЬта откуда еще не 
получено, произвести закупку оно не сможетъ, а лишь наде
ется произвести закупку только орудн'1 производства, какъ-то 
пплъ, топоровъ и Др. въ достаточномъ количестве.

Все вышеизложенное доводится до сведкшя Собрашя.

№ 3.
Сообщеше члена Правлешя И. А. Тихомирова о заготовкахъ, сплавь и 

раздЪлнЪ лЪсныхъ матер1аловъ.
Представляя при семъ сведЬшя въ особомъ приложенш о 

лесныхъ матер1алахъ, заготовленныхъ Союзомъ въ навигащю 
1918 года, надлежитъ сказать, что бла гоп о .луч 1 е  всякихъ лес
ныхъ опепаш'й всегда зависитъ. гяякнымъ обпл.чомъ. отъ vcirbxa 
сплава, на ооорудоваше котораго Правлешемъ и было обращено 
самое серьезное внимаше. Во первыхъ, были направлены век 
уси.11я къ оборудовлнпо сплава инвентаремъ, какъ снастями, 
якорями и др., а также былъ сделанъ подборъ ответственныхъ 
служащихъ по каждой сплавной рЬке н приглашены два тех- 
ника-заведываюпие сплавомъ но рЬкаиъ Кубипе и СухонЬ. 
Однако, известно каждому, что. Kai<ie бы пи были служапце,
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>но не все они смогутъ сделать безъ общихъ усилш самихъ арте
лей. При нынешнемъ скоромъ паденш воды и наступившихъ 
заморозкахъ былъ сплавъ чрезвычайно труденъ. Трудность сплава 
усугублялась еще т1змъ, что въ начале сплава были предъяв
лены неимоверныя требования несколькихъ волостей Кубин- 
скаго района объ отдачЬ для сплава всЬхъ матер!аловъ только 
жителямъ той волости, черезъ которую проходятъ матер1алы, 
:ъ поденной платой 30 руб человеку. Ясно, что ташя требо- 
вашя были непр1емлемы для Союза, но, путемъ издашя обя- 
зательнаго постановлешя Губернскимъ Совдепомъ о безпре- 
пятственномъ сплаве и нормировке труда по сплаву, опасность 
въ простановке сгглава миновала и сплавъ' начался по первымъ 
двумъ рЬчкамъ ЛуденьгЪ и Неньге, а дальше почти одновре
менно по вс^му Кубенскому району и немного ранее по Су
хонскому. Сплавь ппоизволился поденными рабпчими. малая же 
чягтъ пдбпты отдавалась сдельно съ привлечешемъ на сплавъ 
особыхъ рабочихъ и въ первую очередь изъ членовъ артелей. 
Но надо отметить, что яалеко не Rce аптельшики относились 
къ сплаву, какъ своему делу. Были случаи, что некоторые изъ 
нихъ поддавались соблазну легкой наживы, какъ напримеръ: 
Я к у т и н с к а я предъявила претензш за свалку 50 коп. 
съ бревна, между тёмъ какъ эта работа обошлась даже поден
но въ половину дешевле; Маныловская и Горовская въ лучшш 
моментъ сплава оставили работы въ погонЬ за другимъ зара- 
боткомъ; Исаково-Фатьяновская требовала отдельнаго сплава 
съ оплатой каждому рабочему по( 15 рублей и даже старикамъ 
и подросткамъ, не считаясь даже съ постановлешемъ расчетной 
комиссш и Обязательнымъ гюстановлешемъГубернскаго Совдепа; 
Замошская при разраборке матер!ала выгоняла другихъ рабо
чихъ и, темъ самымъ, тормозила и удерживала работу; Ихали- 
цкая, не считаясь ни съ чЬмъ, требовала выдачи ей за# то, что 
матер1алы становились у ихъ деревни, даже у самыхъ непри- 
годныхъ береговъ, по одному рублю за кубикъ. И многое дру
гое тормозило работу сплава.

Не мало пришлось выдерж ать борьбы и съ отдельным и 
предпринимателями, которые всяческистарались удерж ать сплавъ 
Союза, особенно, по С ухонском у району. К о  всему этому при
соединялись и стихш ныя явлешя. Т а к ъ , въ  рЬкЬ Толшме па- 
водком ъ сорвало запань и до 150 к убовъ  дровъ вынесло въ 
С ухону, часть которыхъ даже не пришлось и задерж ать; утра
та выражается въ  этомъ случае до 50 кубовъ ; въ р е к е  Д ви - 
нице при вы во д к е  плотовъ Корбангской' артелью оборвало изъ 
нихъ 40 аи тукъ; правда, въ  этомъ случае утраты не было, но 
были перерасходы; въ  реке Кизьме, в ъ  виду скораго падежя
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воды, сплавъ требовалъ громадныхъ перерасходовъ и матер!алъ 
пришелъ къ запани подъ Высокое лишь 24 поня; въ Крутомъ 
Ручь1з р^ки Кубины по той же причин!; были сделаны также 
перерасходы; подъ Высокимъ сломало посл'Ьднимъ паводкомъ 
запань въ 4 мЬстахъ, но большая опастность миновала. Изъ 
запани теперь производится разборка магер1аловъ отрядно, по 
25 коп. съ конца черезъ ворота: въ кошеляхъ— отъ 4 вершк. 
30 коп. и отъ 2 вершк — 25 коп. Эта работа, судя но ея хо
ду, должна закончится черезъ двЬ недкли и затянуться смо
жетъ только въ случай наступлешя большого паводка отъ 
дождей.

Подводя итоги сплава по систем^ р^ки Кубины, видимъ, 
что матер1алы выплавлены къ запани всЬ, неудачный сплавъ 
былъ по p'feK'fe КизьмЬ и съ лишними расходами по р-Ьк^ 
Неньгё; лучийе сплавы б ы т  но рЬк'Ь ПигомЬ и ВотчЬ. Во 
всЬхъ остальныхъ р-Ьчкахъ Кубины сплавъ былъ удовлетвори
тельный. Учитывая всЬ трудности и препятсгая. въ обшемъ по 
р-Ьк^ Кубин-fc сплавъ можно, признать удовлетворительнымъ. 
Расходы по сплаву были стЬдугопце: около 3 рублей на дерево 
съ разборкой въ запани, стаской въ кругляши и подготовкой 
къ буксировка. На кубикъ дровъ расходы падаютъ около 33 р.

Но систем!; р^ки Сухоны матер1алы выплавлены вс-fe, не
удачный сплавъ былъ по р^кЬ Толшм'Ь, во всЬхъ остальныхъ 
р^чкахъ сплавъ былъ удовлетворительный. Расходы по сплаву 
изъ р-Ьчекъ въ бассейнъ Сухоны определяются въ разм^рё 
около 2 р. 25 к. на дерево съ подготовкой къ буксировке и 
отъ 10 до 15 руб. на кубикъ дровъ, кроме выкатки на берега.

Подвести же итоги стоимости сплава по каждой речке въ 
нифрахъ въ данное время не представляется никакой возможно
сти. ибЬ не во вс^хъ р-Ьчкахъ района Сухоны закончена раз
борка матер!аловъ.

Въ запаняхъ р1зкъ Двиницы, Ихалицы, Царевы и Толшмы 
производится уже разборка матер!аловъ— погрузка въ суда и 
выкатка на берегъ, а также и разделка на берегахъ. Кроме 
того разделка дровъ производится въ Вологде, но последняя 
работа производится очень медленно, въ виду недостатка про- 
довольсшя; никаюя усшия ускорить разд клку дровъ въ этомъ 
случае не смогутъ
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Щ ны  на разделку, въ среднемъ, существуютъ въ Волог
де и речкахъ за кубикъ, на аршинныя и на 8Д-ныя— отъ 25 
до SO руб. на берегахъ, а изъ воды отъ 35 до 40 руб. Возможно, 
что и при такихъ высокихъ ценахъ разделка можетъ затя
нуться до поздней осени, ибо повышеше денъ съ наступле- 
шемъ сенокосной поры безусловно произойдешь. Сохранешс 
же для Союза прежней таксы на разделку дровъ въ Волог
де и частью на берегехъ рекъ абсолютно невозможно.
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По К у б и н с к о м у  б а с с е й н у .

Р-Ьчки. А р т е л и . Колич. | Итого. Колич.
куб.саж. Итого.

Вотча Вотчинская . . .

1

17051
Нигома. Олюшинская . . 22856

59 Ниличева . . . . .4261
55 Соколова 642
5? Шустикова . . . 7551 34810

Емба. Тшткловская . . 18080
>5 Лукьяновскъ’я . . 7866

ч>> Некрасовская . . 10652
>5 Ембская . . . . 11496
>5 Исаково-Фатьянов. 12088
>) Сафоновская . . 8518
55 Дубровинская . . 6057
4
5 Доровская . . . 7005

55 Боровская . . . 10566
5« Маныловская . . 5165
5 > Ивонинская . . . 2922
5? Пиличевъ . . . . 5704 95623

Берденьга. 2-я Васильевская .
i

5087 44
Кизьма. Тигинская . . . 7288 7288 2 0 0 7 *
Кубина. Иустораменская . 549

•5 1-я Васьяновская. 561 1 100
55 Засухинская . . 16548

Якутинская . . . 21257
* Э5 Ереминско-Исаков. 4056

5? Т  у ро-Т юриковская 10262
з ■ Хм-Ьлевская . . . 5769
55 1-я Васильевская . 1408
95 Костюнинская . 8686
35 Усть-Вотчинская . 2878
55 Марьинская . . . 404 6(5268

Уфтюга. Верхнераменская . 161 872 V*

Итого по Куб. 225788 17271U



I I o  С у х о н с к о м у  б а с с е й н у .

РНЬчки. А р т е л и . Колич. Итого. Колич.
|куб.саж Итого.

Двиница.
5?
5?

Царева.
V

Нюшма.
Толшма.

99

Мизюга.
Сухона.

У*
95

95
91
99

Останк.-Замошск. 
Корбангскан . . 
Наремская . . • 
Тафтинскля . . 
Куракинская . . 
Вожбальская . . 
Кузнечихинская . 
Великодворская . 
Мизюгская . . . 
Ихалицкая . . . 
Вакариховская . 
Малокожуховская. 
Устьянская . . . 
Глушанская . . . 
Мотыревская . .

1754 
1 707 
301 

5641 
1 6142

3822

11783

1652

1378

; 1 

7387а!
6877*
201

!
174

! 1117*
11366 
; 405 3/4 
: 359
! 57 V 8 
1 0 0 0 7 4  
225 

; 105

1627

1368

28574
1366

215978

Итого мор, Сухона 18635 . 68057*!

У ст. 
Семигор.

95

На железной дороНк:

Пустораменская . 
Петряевская . . . 847

779
9088 8693/*

Всего . . 245265 9402
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Л5 4.

Сообщеше члена Правлешя К. В. Безсонова- о положены транспорта 
лЪсныхъ матер!аловъ Союза и расцЪнкЪ трмопортнровашя на 27 itoHft

1918 года.
Вопросы транспорта съ первыхъ же дней учреждешя на

шего Союза были поставлены въ число первыхъ, но услов1я, 
создавиляся въ связи съ нашонализащей р-Ьчныхъ судовъ. были 
крайне неблагопр1ятны. Вологодская Коллепя по управленго 
Нацюнальнымъ Флотомъ организовалась довольно медленно. 
Долгое время, до конца съёзда судоходцевъ, состоявшагвся въ 
г. Архангельск^ съ 25 марта по первыя числа апреля, каких ь 
либо определенныхъ сведЬнш объ аренде судовъ Нашональ- 
нымъ Флотомъ получить было невозможно. Арендовать у част- 
ныхъ хозяевъ тоже не представлялось возможнымъ, такъ какъ 
не было известно, каюя суда подлежать нацюнализацш и ка- 
шя нетъ.

Въ самый моментъ вскрьтя рЬкъ наши Вологодсюя тран- 
спорныя средства очутились безъ хозяина и въ результате 
много барокъ оказалось поломанными и подсохшими на бере- 
гахъ, загромождая ценный для разгрузки береговыя места. Ба
рокъ на ходу, годныхъ для перевозки дровъ, оказалось очень 
немного. Вмёсго требовавшихся Союзу НО барокъ— Правлеше 
получило отъ Нашональнаго Флота лишь только шесть. Изъ 
этихъ шести барокъ на первыхъ шагахъ своей работы въ тран
спорте вышла неудача-—двё барки съ дровами были обсушены 
въ р. Двинице, одну изъ нихъ удалось снять нпоследствш, а 
другая и по cie время тамъ. На все просьбы Правлешя, направ- 
леныя кь Коллепи Нашональнаго Флота объ увеличенш числа 
барокъ для перевозки дровъ Союза, получались отказы. Уста- 
новивъ положеше, что разсчитывать на суда Нашональнаго 
Флота Союзу не приходится, Правлешю оставалось одно— по
купать свои барки и арендовать у частныхъ хозяевъ. По этому 
пути Правлеше и пошло до настоящаго времени. Правлешемъ 
прюбретено въ собственность 15 барокъ, а именно:

У  Керлина въ Ембе подерж. 4 барки по 2000 р. за 8000 р.
У  Орашенбаум. Т -ва новы хъ 10 „  ,, 4000 р. ,, 4000ор.
У  П олуектова на С ухонЬ 1 барка новая ,, 1 2 0 0 0  р.

Всего 15 штукъ на . . ■ . 60.000 р.
Заарендовано на навигащю у разныхъ лицъ 5 барокъ; пла

та за аренду различна: есть съ куба перевозимыхъ дровъ, а есть 
и за рейсъ. Работаютъ арендованный барки сейчась по пере
возке дровъ съ Уфтюги въ Вологду.
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Барокъ Нацюнальнаго Флота, занятыхъ перевозкой дровъ 
Союза, сейчась около 9 штукъ. Цена за поревозку назначена 
Коллепей по 50 коп. съ куба-версты отъ Устья Денницы. Отъ 
Ихалины, Черепанихи и Сухой— по 65 руб. съ куба. Цены эти — 
безъ погрузки и выгрузки.

Д™  буксировки барокъ и бревенъ первое время Правле
ше пользовалось только пароходами Нацюнальнаго Флота, при- 
чемъ для каждой работы по особому наряду.

Но опыты непродолжительна™ времени показали, что та
кой способъ при большомъ количествfe матер!ала очень тормо- 
зитъ дело транспорта и Правлеше нашло необходимымъ взять 
пароходы въ постоянное пользоваше.

Первымъ былъ взятъ пароходъ Нацюнальнаго Флота 
„Макаръ“  на срокъ съ 5 юня по 5 шля, съ платой по 1500 р. 
въ  сутки.

Вторымъ взятъ пароходъ Н. П. Чертенкова „Судоходецъ“ , 
срокомъ на всю навигащю, съ платой по 850 р. въ сутки.

Третьимъ взятъ пароходъ Нацюнальнаго Флота „Братья“ 
съ 19 1юня на всю навигащю, съ платой по 1200 р. въ сутки.

1Гакой способъ пользовашя пароходами несравненно вы
годнее для насъ, какъ въ смысле удешевлешя, такъ и въ смысле 
ускорешя перевозки материловъ. Но нельзя сказать, чтобы все 
шло хорошо и гладко. Несмотря на то, что по условш, распо
ри жеше пароходомъ предоставляется Правлешю и его служа- 
щимъ, часто команда не исполняешь ихъ распоряженш вслед- 
cTBie чего происходятъ задержки въ работе и простой барокъ.

Большимъ тормазомъ въ д еле  транспорта является отсут- 
CTBie продовольстЫя у Союза, особенно это тяжело отзывается 
на водолеяхъ, которымъ приходится обезпечивать себя хлебомъ 
на несколько дней впередъ, и часто причиной ухода со службы 
бываешь отсутств1е хлеба. Отсутств1емъ хлеба можно объяс
нить и то обстоятельство, что въ г. Вологде ощущается боль
шой недостатокъ рабочихъ рукъ по выгрузке дровъ. До на
стоящего времени перевезено дровъ Союза въ Вологду изъ 
разныхъ пунктовъ и, главнымъ образомъ, изъ Уфтюги и К у - 
бины всего около 1100 куб. саж., т. е. только еще восьмая 
часть всего заготовленнаго количества.

Учитывая все же неблагопр!ятныя услов1я работы въ тран
спорте, каюя приходится преодолевать Союзу, а они еще да
леко не все указаны здесь, Правлеше не можетъ быть твердо 
увереннымъ, что оно справится съ этой задачей и перевезешь 
все количество имеющихся дровъ своевременно.

Опышь нынешняго года заставишь насъ обратить на дето 
транспорта въ будущемъ самое серьезное внимаше.
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№ 5.
Сообщеше члена Правлешя С. С. Лукина о распиловкЬ лЪсныхъ матер1алевъ.

Въ итоге работы артелей въ истекшемъ аперашонномъ году 
было заготовлено 243-265 штукъ бревенъ хвойныхъ породъ 
различной длины и толщины, изъ нихъ 82.696 шт. тоньше 4 
вершковъ въ верхнемъ отрубе.

Бревна, заготовленный въ Кубенскомъ районе, въ количе
стве 225-783 штукъ, выплавлены и находятся въ запани подъ 
Ананьинымъ. Бревна же, заготовленныя въ Сухонскомъ районе, 
въ количестве 18.635 шт., будутъ въ свое время транспорти
рованы на место распиловки.

Передъ Союзомъ стоитъ вопросъ о дальнейшей судьбе 
заготовленныхъ бревенъ. Въ апреле месяце однимъ изъ чле- 
новъ Правлешя, хотя и стоящимъ въ принципе за возможно 
полную переработку Союзомъ заготовляемыхъ артелями л Ьс- 
ныхъ матер!аловъ, было сделано Правлешю предложеше попы
таться заготовленныя бревна, не распиливая ихъ, сбыть въ кругломъ 
виде, но предложеше это было отвергнуто. Основаниями пред
ложешя явились дороговизна производства и возможныя коле- 
баш’я цЬнъ.

Въ мае вторично былъ поднятъ вопросъ о невыгодности 
распиловки тонкомерныхъ бревенъ (ниже 4 вершковъ) и было 
вынесено решеше использоватъ вс Ь возможности для ихъ сбыта 
въ кругломъ виде. По этому поводу Правлеше вступило въ 
связь съ целлюлозными фабриками на р. Сухоне— „С околъ“  и 
„Печаткино“ . Продажа до сихъ поръ еще не состоялась.

Подготовляясь къ распиловке, Правлеше союза приступило 
къ выясненго yaiOBifi распиловки на заводахъ речныхъ бас- 
сейновъ, где заготовлялись бревна Союза,— въ устьяхъ рекъ 
Кубины и Сухоны съ марта месяца.

Въ мартё и апреле былъ произведенъ объездъ и обследо- 
ваше находящихся въ состоянш готовности, не требующихъ 
ремонта и наиболее экономически выгодныхъ, лесопильныхъ 
заводовъ этихъ районовъ. Были обследованы заводы и вступ- 
ленно въ связь съ представителями предпр1ятш Сухонскихъ: 
1») Лесопильнаго завода „Т -ва  П. Малютина С-вья“ , 2) Воло- 
годскаго лесопильнаго завода Акц.' О-ва „Северъ“  (бывш. Беля
ева), 3) Сухонскаго завода Орашенбаумскаго Т-ва лесопиль
ныхъ заводовъ и Кубинскихъ— Устья-Кубинскагс завода Тор- 
говаго Дома „Оскаръ Стевени“ .

Приходится несколько остановиться на состоянш этихъ 
заводовъ.

Заводъ Малютина расположенъ верстахъ въ 20 отъ истока 
Сухоны, на разстоянш 3/* версты отъ ст. Сухона Арханг. ж . д.
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въ фафрично заводскомъ район б. ИмЬетъ: рамъ 0, станковъ 
обр-Ьзны-хъ 3, торцевыхь о, ребровыхъ 2, реечныхъ 2, клепоч- 
ныхъ 2, строгательныхъ 1 и для шерсти 2; 1 элеваторъ для 
выкатки бревенъ, две паровыя машины (1(50 и 120 силъ), три 
паровыхъ котла, паровыя пожарныя машины, рельсовые пути 
на шлюзахъ, ремонтныя мастерсмя, помещеше для служащихъ 
и рабочихъ и поместительную биржу, но неудобную для сто
янки леса. Своихъ бревенъ на заводё обрабатывается до 35 — 
40 тысячъ штукъ.

На заводе возможно — полное использование древесины. 
Производительность завода за последнее время очень мала 

и себестоимость досокъ выш е, чЪмъ на др уги хъ заводахъ 
нашего района; въ  какой м ере это вызывается политикой 
предпринимателя, падещемъ производительности труда рабочихъ 
или не совсЬмъ удовлетворитсльны м ъ состояш емъ завода,— 
сказать трудно. '

Заводъ Акц. О-ва „ОЬверъ'' расположенъ въ Архангельской 
волости Вологодскаго уезда верстахъ въ 4 отъ истока Сухоны. 
Пм^етъ: рамъ 7, изъ нихъ три Болиндера, две двойныя; стан- 
ко»ъ обрезныхъ 3, торцовыхъ 3, элеваторовъ 2, три паровыхъ 
котла; заводскш корпусъ— каменный. Имеются противопожар
ный машины, ремонтныя мастерсмя, помещеше для служащихъ, 
имелись 2 парохода, баржи— въ настояний моментъ нашонали- 
зированныя, удобная стоянка судовъ, просторная биржа. Очень 
удобная стоянка леса въ рЬчке Пучкасъ до 1-1 ‘/в вер., огиба- 
щей заводъ. Районъ— рабоч1й. Строгательнаго станка не имеется 

Сухонсюй заводъ Орашенбаумскаго Т-ва: рамъ 3, станковъ:
2 обрезныхъ, 1 торцовый, 1 строгательный; одинъ мукомоль
ный поставъ, 2 паровыхъ двигателя 45 и 12 силъ, два паро- 
выхъ котла; имелись 3 парохода, изъ нихъ лучшш нашонали- 
зированъ, а также имеются ремонтныя мастерская и пом^щетя 
для служашихъ.

При выяснении условш  распиловки на С ухо н ски хъ  заводахъ 
необходимо им еть въ  виду, что главная масса бревенъ Союза 
заготовляется въ  К убенском ъ район fc, и на Сухонсш е заводы 
приходится доставлять л-Ьсъ черезъ К убенское озеро, а на за
водъ Малютина, кроме то го , и черезъ ш люзъ на С ухо н е.

Устье КубинскШ заводъ Торговаго Дома О . Стевени рас- 
положенъ верстахъ въ l 1/* отъ Кубенскаго озера, въ усть-fe 
Кубины. ИмЬетъ: рамъ 4 (русская, шведская ординарная и 
шведская двойная), станковъ: 1 образной, 2 торцовыхъ, 1 реб
ровый, 1 строгательный.

Последствия переговоровъ съ представителями выш еуказан- 
ны хъ лесопильны хъ заводовъ были таковы: переговоры съ Акц.
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О-вомъ „СЬверъ44 были прерваны, въ виду отсутств1я какого 
либо офишальнаго ответа со стороны Правлешя Общества на 
наши предложешя — договориться о гЬхъ  или иныхъ услов1яхъ 
использовашя завода; не офищально же до нашего сведешя 
было доведено, что общество „СЬвсръ“  отказывается пустить 
въ ходъ на какихъ либо основашяхъ своп заводъ.

В ъ виду ограниченности паргш бревенъ, которую  распо
лагаешь С ою зъ, въ  дальнейш емъ пришлось остановиться на за
во д е, распиловка на котором ь была для Сою за болъе выгодна 
экономически.

Основныя требовашя завода О. Стсвени сводились къ сле
дующему: ириплавлять бревна къ заводу Союзъ долженъ вт 
разработанномъ видЬ. Плата устанавливалась съ куб. фута 
бревна за распиловку въ 60 к:, за распиловку съ брусовкой 
въ 70 к,, за сгрожку и шпунтовку досокъ отъ 6 до 12 коп. 
съ погонной сажени, въ зависимости отъ толщины досокъ. Все 
это при угрозе лишней перегрузки досокъ Союза въ устье 
при отправке, въ виду возможнаго обмелешя, заставило Прав
леше Союза, при наличности более подходящихъ предложешй 
отъ Сухонскаго лесопильнаго завода Орашенбаумскаго Т-ва, 
отказаться отъ распиловки на заводе „О . Стевени“  на пред- 
ложеыныхъ Союзу услов1яхъ.

Въ переговорахъ съ заводомъ Малютина окончательно ни 
къ какому определенному решение не пришли, расчитывая на 
этомъ заводе распилить часть своего леса— партда, заготовлен
ную въ районё Сухоны. Привлекала на этомъ заводе возмож
ность полнаго использовашя древесины и близость къ ж. д. 
станцш, позволяющая расчитывать на реализашю товара и въ 
течете зимы.

С ъ Ордшенбаумскимъ Т-вом ъ заклю чено yoioeie о распи
л о вк е  на С ухонском ъ заво д е  следую щ аго содержашя:

Заводъ распияиваетъ около 150 ты сячъ ш т. бревенъ по 
45 коп. куб . ф у т ъ . Д ополнительны хъ сборовъ за строж ку и 
брусовку заводъ не беретъ.

Уплачивается только за разработку и отводку браковыхъ 
бревенъ и доставку досокъ съ биржи для строжки. Союзъ 
пользуется во время работъ мельничнымъ поставомъ. Выполне- 
Hie работъ и нозмещеше убытковъ Союза по вине Товарище
ства, за исключешемъ пожара, последнее гарантируетъ и воз
мещаешь своимъ имуществомъ. Въ случае невыполнешя Т-вомъ 
условШ, выполнеше ихъ производится Союзомъ за счетъ завода.

Услов1е на распиловку съ Сухонскимъ лесопильнымъ за
водомъ Орашенбаумскаго Т-ва было заключено 2 мая.
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14 мая Правлешемь Союза былъ иолученъ запросъ сл>  
заведывающаго Губернскимъ ЛЬснымъ ПодотдЬломъ гр. Мо
розова о причинахъ сдачи л 'fee а Союза на распиловку Сухон
скому заводу Орашенбаумскаго Т-ва, а не заводу О. Стевени, 
при чемъ въ запросfe приводилось указаше на грозящую без
работицу рабочимъ завода О. Стевени.

На это Союзомъ было доведено до свадеш и Л есн о го  
Подотдела о хо д е  и результатахъ переговоровъ съ  пред
ставителям*! различныхъ заволовъ и, въ  заключеш е, у к а 
зывалось, при определена! завода, на которомъ С ою зъ дол
жен ь былъ распиливать л'Ьсъ, С ою зу приходилось, главнымъ 
образомъ, считаться съ общими услов1ями и экономической вы
годностью , въ  виду того , что нуж да населешя въ  работахъ 
ръ районе в с е х ь  лёсопильны хъ заводовъ  одинаково остра и 
отовсюду С ою зъ имЬлъ заявлешя С о ве то въ  рабочихъ о жела
тельности работъ въ  ихъ районахъ.

Бревенъ Союзъ заготовилъ въ ограниченномъ размере и, 
считая среднюю производительность трехрамнаго завода въ
18.000 шт. бревенъ ежемесячно, работы по распиловке бре
венъ могло хватить только для одног о завода въ течеше 9-10 м Ься- 
цевь, почему делить тутъ было нечего. На заводе Орашеп- 
баумскаго Т-ва и пришлось остановиться, такъ какъ при всЬхъ 
накладныхъ расходахъ по переводке бревенъ черезъ Кубенское 
озеро и оторцовке досокъ на заграничный рынокъ въ ручную, 
вследств!е отсутств1я тамъ станка для торцевки, себестоимость 
луб. фута бревна установлена до 55 коп., тогда какъ на за
воде О.' Стевени исчислялась до 70 коп.

О т в е т а  отъ Л есн о го  П одотдела на это сообщеш е Правлеьп 
не последовало.

24 мая Правлешемъ изъ Высокаго, где находится запань 
леса Союза, отъ заведывающаго сплавомъ Пантелеева была 
получена телеграмма, что Губернскимъ леснымъ комиссаромт» 
Морозовымъ сделано распоряжеше Сплавному Комитету черезъ 
Кадниковскш Уездный Лесной ПодотдЬлъ о переводке бревенъ 
Союза не на заводъ Орашенбаумскаго Т-ва, а на заводъ 
О. Стевени.

Правлеше немедленна обратилось въ  Вологодсш й Губерн- 
сюй Исполнительный Ком итетъ.

27 мая вопросъ былъ обсужденъ въ презид1уме Исполни- 
тельнаго Комитета. Постановлешя вынесено не было, разреше- 
Hie было перенесено На собраше Исполнительная Комитета 
28 мая. Членами презид1ума было указана на неправиль
ность вмешательства въ хозяйственную деятельность Со
юза, какъ независимой кооперативной организаши. На соб-
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paniii была выяснена едиполичность распоряжешя Морозова, 
безъ обсуждем!я Коллепей, въ чемъ была усмотрена самоволь 
ность р-Ьшешя, и кроме того, была констатирована неправши 
ность действш Сплавного Комитета— учреждешя по надзору з; 
неправильностью хода сплава по КубинЬ, превысившаго сво* 
полномо'пя и принявшаго учаспе въ распределены бревеш 
между заводами для распиловки.

28 мая на собрашй Исполнительного Комитета было вы 
несено порицаше гражданину Морозову и указано на непра 
вильность действ1п Сплавного Комитета. Обсуждешя же воп
роса по существу, несмотря на насгоятельныя предложен!? 
представителей Союза, не было. Просьба наша— не оста 
навливать переводку бревенъ къ заводу Орашенбаумскаго T -bj 
а о  разр%шеюя вопроса о месте распиловки бревенъ Союза н< 
была удовлетворена. По предложению представителя Лесного 
Подотдела И. Я. Клименко и считаясь съ его заявлешями, въ 
которыхъ онъ указывалъ, что Союзъ эксплоатируетъ рабо
чихъ Орашенбаумскаго Т-ва, заключая съ ними невыгодный 
для рабочихъ договоръ, и что рабоч1е завода О . Стевени ну
ждаются въ работахъ, Исполнительный Комитетъ, не входя въ 
обсуждение по существу вмешательства, усмотрелъ въ кон
фликте одну только сторону -заинтересованность представи
телей труаа и направилъ дело на ркшеше Комиссар1атъ Труда.

Дней черезъ пять состоялось собраше представителей за 
интересованныхъ сторонъ при Комиссар1ате Труда. Никакихъ 
р’Ьшешй вынесено не было— въ виду противоположности пози- 
цш рабочихъ лесопильныхъ заводовъ О. Стевени, Орашенба- 
умскаго Т-ва и Малютина. Представители рабочихъ требовали 
распиловки бревенъ на своихъ заводахъ. Нами былъ заявленъ 
категорическш протестъ противъ распределешя бревенъ. Пред- 
ставителемъ Исполнительнаго Комитета было указано, что ин
тересы государства требуютъ, чтобы заводы работали, а во 
сколько обойдется производимый ,продуктъ государству— не
интересно. Затемъ было произведено указаше, что язвой ре- 
волюши является мелкая буржуаз!я, что на очереди стоитъ 
борьба съ мелкой буржуаз1ей, артели же мелкобуржуазны, и 
что для власти пр1емлемее союзъ съ крупной буржуаз!ей, чемъ 
съ мелкой, такъ какъ отъ крупной легче избавиться, чемъ отъ 
мелкой и, что не следуеть вместо одного предпринимателя на
саждать сотни мелкихъ.

Представитель Лесного Подотдела настаивалъ на распреде
лены бревенъ Союза для распиловки между двумя заводами— 
Орашенбаумскаго Т-ва и О. Стевени.
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Вообще, поведете некоторыхъ представителей во время 
конфликта сознательно или безсознательно осуществляло ин
тересы частныхъ промышленниковъ, о компанш которыхъ про
тивъ Союза имеются определенныя указашя. Ими расчищается 
для себя поле деятельности путемъ затруднешя положешя на 
Союза.

На следующш день Комиссар1атъ Труда не вынесъ ника
кого р-Ьшеюя, а постановилъ направить на заводы комиссш 
для выяснешя положешя на м-Ьстахъ.

Въ виду затяжки времени, изъ опасешй обмелешя леса, 
Правлеше испрашивало у Исполнительнаго Комитета разр^ше- 
Hie перевода бревенъ до разр!;шешя конфликта на заводъ 
Орашенбаумскаго Т-ва въ количестве до 25,000 штукъ.

Въ результате поЬздки Комиссар1атомъ Труда 7 шня было 
нынесено постановлеше,— исходя изъ положешя, что при ра
боте одной смены на заводе можно дать работу почти на 
годъ,— распределить лесную заготовку Союза между тремя 
заводами: Малютина— 80 тыс. бревенъ, Стевени— около 85 тыс. 
бревенъ и Орашенб. Т-ва— около 85 тыс. бревенъ, установивъ 
плату з.ч распиловку въ 55 коп. съ куб. фута бревна для всехъ 
заводовъ. Ilpoqie пункты условш съ каждымъ изъ заводовъ 
сохраняются и Союзъ заключаетъ услов1е.

Постановление Комиссар1ата Труда Правлеше Союза под
чинилось, какъ распоряжение власти, въ то же время довело 
до его сведешя, что постановление государственной власти о 
распиловке бревенъ Союза на трехъ заводахъ вызываетъ пс- 
рсрасходъ, обусловленный не производствомъ, а именно реше- 
шемъ власти. Не входя въ обсуждеше вопроса по существу, 
Правлеше полагаетъ, что перерасходъ въ размере 421 тыс. руб. 
не долженъ покрываться за счетъ трудовыхъ артелей, а долженъ 
быть покрыть изъ государственныхъ средствъ, какъ расходъ, 
вызванный государственной властью и во имя государственныхъ 
интересожъ.

О  распоряжение власти было доведено до сведешя Выс- 
шаго Совета Народнаго Хозяйства, Всероссшскаго Совета К о 
оперативныхъ Съездовъ и Правлешя Московскаго Народнаго 
Банка.

Определеннаго ответа на наше заявлеше до настоящаго 
времени изъ Комиссариата Труда и Губернскаго Исполнитель
наго Комитета не последовало.
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№ 6.
Оообщвжв члена Правлешя К. В. Бвзсонова—о положена сбыта лЪсныхъ 

матер1аловъ Союза на 27 мня 1918 года.
Положеше рынка въ отношенш сбыта лесныхъ MaTepia- 

ловъ мало чемъ изменилось со времени перваго Собрашя упол- 
номочснныхъ Союза въ февралЬ месяце с. г. Уже тогда по
требности въ лесныхъ матер1алахъ были громадны,- а въ на
стоящее время потребности, особенно въ топливе, во много 
разъ увеличились, превратившись въ большихъ городахъ и на 
желЪзныхъ дорогахъ въ топливный кризисъ. Наприм-Ьръ, въ 
Петрограде и въ Москве цены на дрова таковы: еловыя— око
ло 1200 руб. вагонъ, а березовыя— около 1810 р. Необезпе- 
чснность топливомъ Петрограда произошла, какъ это выясни
лось на съезде кооперативовъ Олонецкой губернш, всл'Ьдств1е 
сокращешя чуть-ли не на половину л Ьсныхъ заготовокъ въ 
названной губернш, являющейся главнымъ поставщикомъ Пе- 
троградскаго рынка. Изъ Москвы разсылаютъ тоиливнымъ ор- 
ганизашямъ телеграммы съ предложешями немедленно мобили
зовать все силы топливныхъ организашй на заготовку дровъ 
для жел'Ъзныхъ дорогъ. въ виду полш го отсутегая ихъ на 
жел'Ьзныхъ дорогахъ.

Такъ обстоитъ дело на рынке общероссшскомъ. Нели мы 
возьмемъ нашъ местный рынокъ. Вологодскш. то и здесь из
бытка топлива не будетъ. Только в стЬ д сте  кругшыхь заго
товокъ городского самоуправлешя и благодаря нашихъ артелей, 
удастся удержать оть взвинчиваше ц Ьнъ на дрова. Въ этомъ отно
шенш наши предположешя вполне оправдались,— сбытъ дровъ въ 
нын'Ьшнемъ году вполне обезпеченъ. Таково положеше съ 
топливнымъ матер^аломъ.

Со строительнымъ матер1аломъ положение въ полной не
определенности. Одно несомненно, что нужда въ строитель- 
ныхъ матер^алахъ на нашихъ внутреннихъ рынкахъ предвидит
ся и въ ближайшее время достигнетъ значительной степени. 
Но, въ виду полнаго затишья въ области построекъ и ремон
та, вследств1-е существующей хозяйственной неурядицы, спроса 
на строительные матер!алы пока н^тъ. Правлешемъ въ отно
шенш сбыта этихъ матер1аловъ пока решительныхъ мЪръ не 
предпринималось, такъ какъ наши строительные матер1алы 
находятся еще въперюде переработки или, вернее, въ пер1оде под
готовки къ переработке. Главная задача Союза теперь состоишь въ 
томъ, чтобы выработать ходовые сорта досокъ и выждать 
благогцмятныхъ условий для ихъ продажи. Л услов1я таковыя 
таь или иначе, должны наступить.
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Въ небольшомъ количестве строительные матер1алы мож
но будетъ сбывать на мЬстномъ Вологодскомъ рынке, для 
мковой цели Правлешемъ Союза ведутся переговоры объ арен-
l i  лесного двора (бывш. Ривлина) для устройства склада 
ткныхъ матер1аловъ. Также можетъ-быть придется наладить 
:набжеше строительными матер1алами сельскаго населешя без
мены хъ районовъ.

Но, помимо тЬхъ обнцихъ политическихъ условш, препят- 
ствующихъ делу сбыта, существуешь еще другое громадное за- 
труднеше, съ которымъ отдельной организаши не подъ силу 
справиться,— это дело транспорта лесныхъ матер1аловъ къ 
рынкамъ сбыта. Съ вопросомъ транспорта Союзу придется 
серьезно считаться и къ будушемъ.

В отъ вкратц е общее положеш е ры нковъ сбыта.
Теперь я перехожу непосредственно к ъ  вопросу сбыта и 

сообщешю того , что  именно Правлешемъ предпринято до сихъ 
поръ.

Правлеше Союза, признавая важное значеше вопроса орга
низаши сбыта, пригласило зав"Ьдывать отделомъ сбыта съ 1 -го 
даня спешалиста лесного дела Е. А. Берлина, на обязанности 
котораго, наряду съ организаций сбыта вообще, будетъ лежать 
заготовка ходовыхъ рыночныхъ сортовъ пиловочнаго матерела.

Продавать лесные матер1алы Правление не спешило до выяс
нения себестоимости матер!ала. Продано до сихъ поръ незна
чительное количество и то только дровяного и целлюлознаго 
матер1ала. Но, прежде, чемъ говорить о продаже, я здесь при
веду несколько цифръ о количестве заготовленныхъ артелями 
лесныхъ матер1аловъ.

Д ровъ и балансовъ сдано артелями С ою зу 9966 к/с, Изъ 
этого количества на балансъ приготовлено:

въ Д винице 3-арш. около . 500 к/с.
на ст. Семигородней 3-арш. около 183 ,,
по р. К у б и н е  6 и 9 арш. длины, 
толщ , о тъ  1V2 Д° Я1/2 веРш- • 336 ,,

Всего балансу заготовлено . 969 к/с.
Дровъ на топливо остается для продажи около 9333 к/с.
Бревенъ всего заготовлеию артелями 245265, но, если от

сюда исключить целлюлозный матер1алъ, то, считая отъ З1/* 
вершк. и выше, остается 220059 бревенъ.

Въ распиловку Правлеше предполагаетъ пустить матер!алъ 
только не ниже 4-хъ вершковъ, считая, что тонкомеръ выгод
нее продать круглякомъ. Т о гд а  изъ общаго числа 220059 бре
венъ придется исключить 4.1527 тонкомерныхъ; сл Ьдовательно,
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на распиловку останется 178532 брев. Изъ общаго количества 
заготовленнаго матер1ала продано Правлешемъ Союза:

Дровъ подъ Высокимъ 221 к/с. по 165 руб. на 36465 р.
Сдано железной дороге на ст. Семигородней

453 к/с. и получено показа нихъ . . 17000 р.
Балансу на берегу Двиницы запродано до 500 к/с. 

по 165 р., но сдано пока 225 к/с. на . . . 135965 р.
Л  всею на сумму . 135У65 р.

О  продаж^ остального количества баланса ведутся перего
воры съ фабрикой „С околъ“ .

. Бревенъ не продано нисколько. Сбытъ ихъ Правлеше пред- 
полагаетъ производить въ разделанномъ виде —досками, частью 
на нашемъ внутреннемъ рынке, частью будетъ готовиться ма
те р!алъ для заграничнаго рынка.

Подводя итоги вышесказанному, Правлеше Союза прихо- 
дитъ къ заключенно, что сбытъ дровъ въ текущемъ году обез- 
печенъ, если только удастся доставить ихъ въ Вологду. М ож
но предполагать, что продажа произойдешь по иене, гаранти
рующей Союзъ отъ убытка. Общее положеше рынка говоритъ 
за то, что и на строительный матер1алъ долженъ быть спросъ, 
хотя, можетъ-быть. и не такъ скоро.

№ 7.

Соебщежв Председателя Правлешя В. И. Румянцева—о сестоянж расчетовъ 
съ артелями по авансирован^ ихъ подъ заготовки 1917—18 года.

Прежде, чемъ приступить къ изложению цифръ, изобра- 
жающихъ состояше расчетовъ по авансированда артелей въ на
стояний моментъ, Правлеше считаетъ необходимымъ, въ целяхъ 
уяснешя существовавшаго порядка выдачи авансовъ, более 
подробно остановиться на техъ  основашяхъ, которыя были 
установлены Учредительнымъ Собрашемъ уполномоченныхъ 
Союза на этотъ предметъ.

Какъ извкстно, въ основу денежныхъ расчетовъ межлу 
Союзомъ и артелями была положена примерная такса иенъ на 
отдельный части работы по заготовке лесныхъ магер1аловъ до 
начала сплава. Согласно этой таксы, Правлеше Союза и должно 
было определять после начала заготовокъ ту сумму аванса, 
которую следуетъ выдавать каждой союзной артели. При вы
работке и утверждеши Собрашемъ уполномоченныхъ этой 
таксы ценъ на работы разумелось, что при установлении сум
мы аванса артелямъ указанныя въ таксе цены должны браться 
лишь какъ наивышпя ставки на трудъ, сверхъ которыхъ, ао
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продажи матер1аловь и выяенешя ея окончательныхъ результа- 
товъ, не можетъ быть выданъ авансъ. _

Но въ то же время было ясно, что сбытъзаготовляемыхъ 
артелями лесныхъ матер1аловъ будетъ происходить въ услов!- 
яхъ конкуренши, существующей на товарномъ рынке. Поэтому 
необходимо было им’Ьть въ виду, что успешность сбыта бу
детъ находиться въ зависимости отъ высоты рыночныхъ ц1шъ 
въ моментъ выступлешя Союза съ своими лесными матер1алами 
на рынке. Отсюда следовало придти къ выводу, что все рас
ходы, определяющие заготовительную стоимость матер1аловъ, 
должны были быть согласованы и приведены въ соответствш 
съ предполагаемой рыночной иеной. Между темъ, при выра
ботке таксы ценъ на предварительныя работы, рыночная иена 
матер!аловъ была совершенно неизвестна. Равнымъ образомъ, 
представлялись неясными въ смысле разм'Ьровъ и те  части рас
ходовъ (какъ, напримеръ, сплавъ, транспортъ, организащонные, 
иопенщина), которыя должны были точно такъ же лечь на ма- 
тер!алы и еще увеличить ихъ заготовительную стоимость.

Такимъ образомъ, вполне естественно возникалъ вопросъ 
о какой то гарантш Отъ возможныхъ убытковъ при продаже 
матер!аловъ, вследств1е ошибочности и преувеличенно таксовыхъ 
ценъ на работы по заготовке матер1аловъ въ лесу. Ошибки 
же эти были темъ более возможны, что артели должны были 
авансироваться иодъ стоимость заготовляемыхъ матер1аловъ на 
основаши расчетовъ по этой таксЕ.

Кто же долженъ былъ создать необходимую гарантйо?
Конечно, сами артели, ибо распорядителемъ матер1аловъ 

являлись оне. Артели получали делянки, артели платили или 
брали обязательство уплатить попенщину, артели сами разра
батывали делянки, они же должны получать все выгоды отъ 
объединённаго сбыта ихъ матер!аловъ черезъ Союзъ. Следо
вательно, артели, а, не кто нибудь иной, должны были гаран
тировать себя же самихь отъ ошибочности въ расчетахъ и отъ 
убытковъ при продаже. Создаше необходимой для дела мате- 
р1альной гарайггш нужно было предусмотреть и это было сделано.

Наряду съ таксой, при обсужденш вопроса объ услов1яхъ 
и порядке авансировашя, Учредительное Собраше уполномочен
ныхъ выработало подробныя „правила объ авансированы арте
лей подъ заготовляемый матер1алъ‘ ; В огъ  этими то аравили-ш и 
создана была та матер1альная га р а н т  отъ убытковъ, которая 
требовалась интересами дела. Въ чемъ же она заключалась? А  
именно въ томъ, что при авансироваши артелей имъ долж
на была выдаваться при сдаче матераловъ въ Союзъ не жя
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сумма, которая причиталась бы на основании расчетовъ по при
нятой таксе ц1>нъ на работы, а лишь 8Л ея, остальная же 7< 
должна быть выдана артелямъ после продажи мaтepiaлoвъ и 
выяснешя ре^ультатовъ. Этимъ способомъ авансирован1я арте
лей создавался тотъ запасный резервъ, который важно было 
иметь Союзу до выяснешя состояшя рыночныхъ ц-^нъ на лес 
ные мaтepiaлы. ,

Вотъ те  два основныхъ положешя, которыя были установ
лены Учредительнымъ Собрашемъ уполномоченныхъ для регу
лировании расчетно-денежныхъ взаимоотношенш между Союзомъ 
и артелями. Такимъ образомъ, чтобы уяснить себе порядокъ 
расчетовъ Союза съ артелями, необходимо иметь въ виду и 
таксу ц^нъ на работы и правила объ авансированш и лишь 
сопоставивъ ихъ между собою, можно получить правильное пред- 
ставлеше о расчетахъ. Если же то и другое брать въ отдель
ности, вн-fe связи между собою, то порядокъ расчетовъ будетъ 
совершенно извращенъ. Этими положешями Правлеше Союза и 
руководится до насгояшаго момента при авансированш артелей.

Но, если установленный порядокъ былъ обязателенъ для 
Правлешя, то, къ сожалешю, въ большинстве артелей этого 
не было. Какъ выяснилось въ последнее время на местахъ— въ 
артеляхъ авансироваше артелыциковъ производилось вне вся
кой связи съ порядкомъ авансировашя самихъ артелей со сто
роны Союза. Большею частью заработокъ артельщиковъ счи
тался полностью согласно таксы, безъ удержашя V *-th  аванса 
на гарантно, которое производилось Союзомъ съ артелей. При
чиною такой несогласованности расчетовъ въ артеляхъ и въ 
Союзе явилось, видимо, то обстоятельство, что большая часть 
уполномоченныхъ-участниковъ Учредительнаго Собрашя Союза, 
в след сте  новизны дела и неполноты освещешя этого вопроса 
на Собранш, по возвращеши на места, не сумела разъяснить ар- 
телыцикамъ правильнаго порядка расчетовъ. Это обстоятель
ство въ первое время въ значительной степени отразилось на 
повышенности денежныхъ требованш къ Союзу со стороны 
артелей. Однако, несмотря на это, по мере установлешя меж
ду Союзомъ и артелями дЬловыхъ связей и ознакомления ихъ 
съ правилами деятельности Союза, создавшееся недоразумеше 
удалось разъяснить и въ дальнейшемъ авансироваше произ- 
дилось въ пределахъ установленной 75о/о-ной нормы по отно- 
шешю къ таксе ценъ на работы въ лесу.

Въ силу недостатка оборотныхъ средствъ у Союза, 
ощущавшагося особенно сильно въ первые два месяца, аванси
роваше артелей и въ пределахъ установленной нормы произво
дилось съ большим! трудомъ. Въ виду этвго, въ первые
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мЬсяиы размЬ^ъ аванса артелямъ сильно отегавалъ отъ ' уста- 
новленныхъ °/0 ставокъ: вначал’Ь всЬ артели авансировались
въ размЪр"Ь 15°/о— таксы, затЬмъ 30— 40°/° и, и наконецъ, 
по M'ip'fe увеличешя оборотныхъ средствъ, 50%~товъ таксы. Въ 
этихъ разм"Ьрахъ онъ выдавался въ течете апреля месяца, когда 
уже была закончена -пр1емка матер1аловъ отъ артелей и Прав
леше Союза, согласно правилъ объ авансированы, должно было 
довести авансъ до 65о/о-товъ таксы.

К ъ  концу апреля месяца, согласно постановлетя мартов- 
скаго губернскаго Съезда Сов Ьтовъ Рабочихъ и Крестьянскихъ 
Депутатовъ, выяснилось, что выплату попенщины (корневой 
цЬны) за л'Ьсныя заготовки союзныхъ артелей необходимо бы
ло сосредоточить въ Союз'Ь. Въ виду удобствъ такого объ- 
единешя расчетовъ по попенщин^ для губернскихъ органовъ го 
сударственной власти и союзныхъ артелей, между Правлешемъ 
Союза и Губернскимъ Л^снымъ Отд^ломь состоялось соглаше- 
ше, на основаши котораго обязанность выплаты попенщины 
за заготовки своихъ артелей Союзъ принялъ на себя.

Въ силу принятш такого р'Ьшешя, дальнейшее авансирова- 
Hie артелей сразу же затормозилось. До этого момента вс1> 
расчеты по попенщин Ь производились самими артелями, при чемъ 
нЬкоторыя изъ нихъ уже уплатили попенщину, друпя же еще 
должны были уплатить. Поэтому необходимо было собрать всё 
данныя объ услов1яхъ иолучешя дЬлянокъ, произведенныхъ вы- 
платахъ и т. п. Но, въ виду того, что собираше этихъ матер1аловъ 
могло затянутся, Правлеше решило, все-таки, увеличить авансъ 
до 65% -то въ  таксы, считаясь съ пунктомъ 7-мъ правилъ объ 
авансированы утвержденныхъ У чредительнымъ Собрашемъ 
уполномоченныхъ Союза. Идя на эту м^ру, Правлеше предпо
лагало, что остающихся къ выдач-fe 10°/о-товъ таксы будетъ 
достаточно для выплаты за счетъ артелей попенщины, такъ 
какъ въ сумм!; все это выражалось въ 176.900 руб. .

Всл'Ьдъ за гЬмъ, какъ только это р'Ьшеше было приведено въ 
исполнеше и авансъ всЬмъ артелямъ былъ доведенъ до 65°/о 
таксы, Г у б е р н с к и м ъ  Л  t  с н ы м ъ О т д ' Ь л о м ъ  были 
опубликованы 11-го мая въ JS& 95 Изв1;сты Совета новыя 
ставки кОрневыхъ ц’кнъ, увеличенныя на 200— 500°/о-товъ по 
сравненда съ попенщиной, существовавшей до этого момента. 
Нисколько позднее Лесной Отд-Ьлъ увЪдомилъ Союзъ, что 
расчетъ попенщины за заготовки союзныхъ артелей сезона 
1917— 1918 года долженъ производиться на основаши вновь 
распубликованныхъ ставокъ на корневую irfeuy. Это распоряжс- 
Hie кореннымъ образо\гь изменило проj положешя Союза о
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сумме попенщины и сломало в с е  расчеты между С ою зовъ и 
артелями по авансированш .

Р ан ее предполагалось, что попенщина будетъ  исчисляться 
на основаши таксы 1911 года, и что общая сумма ея какъ  съ 
каж дой артели въ  отдельности , такъ  и со в с е х ъ , вм е сте  взя- 
ты хъ , будетъ  незначительной. По этому .имелось в ъ  виду, что. 
по выяснеши ея, авансъ артелямъ еще м ож етъ бы ть повыш енъ 
сверхъ 6 5 ° / о - т о в ъ .  Н ы не же этого  сдел ать невозм ож но, такъ  
какъ  сумма в с е х ъ  выданныхъ артелямъ авансовъ и сумма по
пенщины, согласно новы хъ корневымъ ц ен ъ , уж е н еск о л ьк о  
перевысила 75%-ную норму авансировашя. Таким ъ образомъ, 
въ  результате распоряжешя власти, ф актически понизился раз
мерь аванса отъ  Союза каж дой артели, а, следовательно, и 
размеръ выдачи артелыцикамъ подъ заготовленны й матер!алъ.

Считаясь, однако, съ  ф актом ъ этого  распоряжешя Л есн о го  
О тдел а, Правлеше Союза, съ момента получешя его, прекратило 
дальнейш ее авансироваше артелей впредь до выяснеш я вопроса 
о попенщ ине.

П осле сделанны хъ разъясненш  о х о д е  и развитии денежно- 
расчетныхъ взаимоотношешй между Союзомъ и артелями со
стоите ихъ в ъ  данный моментъ, ко дню настоящ аго собрашя. 
въ  общ ихъ цифрахъ рисуется въ  следущ ем ъ ви д е .

Определяя стоимость рубки и возки, а 
в ъ  н еко тор ы хъ  случаяхъ и разделки л есн ы хъ  
матер1аловъ, согласно таксы, полностью  въ 
1 0 0 % , за всю заго то вк у  артелямъ сл ед уетъ  
получить  .............................................................................1 769.165 р. 01 к.

Изъ этой суммы, согласно правилъ объ 
авансированш, следуетъ задержать выдачей 
до продажи матера ia 25% -товъ гарантш . 442.291 р. 19 к.

Следуетъ къ выдаче артелямъ, согласно 
техъ  же правилъ, по окончанш сплава мате- 
р1аловъ 75%-товъ т а к с ы ................................  1.326.873 р. 82 к.

И зъ нихъ подлежишь удерж анш  для вне- 
сешя за счетъ артелей попенщины, согласно 
новы хъ ставокъ на корневыя ц ен ы ,. . . . 411.099 р. 98 к.

Между темъ, выдано уже по день на
стоящаго Собрашя въ счетъ 75%-товъ таксы 999.844 р. 52 к.

Кроме того, изъ всехъ союзныхъ арте
лей 8 артелей имеютъ еще получить (за 
исключешемъ изъ 100%  таксы 25%-наго 
удержашя и попенщины) 18.905 р. 18 к., а 
36 артелей получили уже сверхъ 75% (счи
тая въ томъ числе и по попенщину) 102.975 р.
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81 к.. Исключая изъ последней суммы первую 
видно, что въ общемъ артелямъ передано 
сверхъ установленныхъ 75%  таксы (за исклю- 
чешемъ изъ нихъ п о п ен ш и н ы )..................... 84.070 р. 68 к.

Такимъ образомъ, подлежавшая задер- 
жаш'ю выплатой 25%-ная сумма гаранты по
низилась на эту передачу и выражается 
теперь в ъ ..............................................................  358.220 р. 51 к.

ОсвЬтивъ состояние расчетовъ, Правлеше считаетъ необ- 
димымъ сделать следукмшя заключешя:

Распубликованныя Губернскимъ Леснымъ Отд-Ьломъ новыя 
корневыя цены появились уже после окончашя артельныхъ за
готовокъ, которыя начались и проводились на основаши д"Ьй- 
ствовавпшхъ ранее таксовыхъ правилъ. Поэтому пршгЬнеше 
ихъ, при исчислены причитающейся съ* ;.ртелей попенщины, 
будетъ неправильно. Необходимо, следовательно, добиться 
отмены распоряжешя Губернскаго Лесного Отдела о приме
нены къ артельнымъ заготовкамъ сезона 1917-18 г. новыхъ 
корневыхъ ценъ. О бъ  этомъ, при согласы съ точкой зр^шя 
Правлешя, Собранш необходимо высказаться и вынести соот
ветствующее постановление.

Въ виду т"Ьхъ изменены, которыя вноситъ теперь вновь 
распубликованная корневая хгкна въ расчеты Союза о загото
вительной стоимости лесныхъ матер1*аловъ, необходимо подробно 
обсудить войросъ о возможности дальн^йшаго авансировашя 
артелей. Хотя въ настоящее время положеше рыночныкъ ценъ 
до известной степени определилось (напр., относительно ценъ 
на топливо, балансъ, а, частью, и на пиловочные матер!алы) и 
н^тъ гЬхъ болынихъ опасешй, которыя существовали при вы
работке таксы пенъ на работы, но, темъ не менее, Правлеше 
иолагаетъ, что нетъ основаны отказываться отъ того порядка, 
который былъ установленъ для расчетовъ съ артелями прави
лами объ авансированы. Поэтому Правлеше высказывается за 
прекращеше дальнейшаго авансировашя, остановивъ его на 
(>5%-ной норме фактической выдачи денегъ. Въ дальнейшемъ 
въ случае исчисления Губерн. Леснымъ ОтдЬломъ попенщины 
съ артелей по старымъ таксовымъ правиламъ, авансъ долженъ 
быть повышенъ на разницу въ суммахъ между новой и старой 
таксами на корневыя иены.
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№ 8.
Сообщеше зявЪд коллегией лесныхъ инструкторовъ Ю. А. Малисъ—о дея

тельности икструкторо'ъ по лесной иооперацж при В. Ц. 0. С. X.
Д о ознакомлешя Собрашя съ постановкой д'Ьла инструк

тировали л-Ьсныхъ артелей нуж но сказать о т Ь х ъ  услов1яхъ, 
въ  которы хъ проходила работа инструкторовъ и который, глав- 
нымъ образомъ, вл1яли на эту работу.

К ъ  моменту образовашя Союза л'Ьсопромышленныхъ тр у - 
довы хъ артелей ОЬвернаго края при В. Ц О . С. X . былъ всего 
одинъ инструкторъ по лесной кооперацш, и тол ько  к ъ  сре- 

.дин-fe мартг ф актически приступили к ъ  рабогЬ трое. Но, такъ  
какъ при Правленш Сою за н уж но 'было лицо, которое бы 
удовлетворяло всевозмож ныя просьбы и давало расьяснеш я и 
указаш я по организаши л есны хъ артелей, счетоводству и т. п., 
то одному изъ трехъ приходилось почти безпрерывно вести 
работу въ  центра. Т аки м ъ образомъ, ф актически работали по 
разъ'Ьздамъ два человека. М алочисленность инструкторовъ по 
лесной коопераши— это одна изъ сторонъ, которая отразилась 
неблагопр1ятно на д-кло инструктироваш я лЬсны хъ коопера- 
тивовъ. Другая неблагощмятная сторона работы инструкторовъ— 
это r fe  условия, б ъ  которы хъ л'Ьснымъ инструкторамъ приш
лось работать при первыхъ ш агахъ возникновеш я л"Ьсныхъ к о -  
оперативовъ. '

С ъ осени сего года л-Ьсопромышленникъ былъ почти вы - 
тесненъ изъ Вологодской губернш . Передъ мЬстнымъ населе- 
шемъ,— у котораго связь съ  лёсом ъ гораздо сильнее свя?и съ  
землей и для котораго работа въ  л ^су  являлась, если^ не гл а в - 
нымъ, то  значительно подсобнымъ промысломъ,— сталъ вопросъ 
объ организаши собственными силами разработки л есн ы хъ  ма
тер] аловъ.

Кризисъ въ  лесной промышленности привелъ к ъ  потере 
заработка значительнаго числа рабочихъ. Среди безработн.ыхъ, 
естественно, появилась мысль и стремлешс попытаться собствен
ными силами и средствами организовать разработку л'Ьсныхъ 
матер1аловъ, что возмож но было только въ случай образоваш я 
л’Ьсныхъ артелей. Но о т с у т с га е  плана, уставовъ  и п о д го то в- 
ленныхъ лицъ на м ^стахъ въ  д^лф организаши артелей было 
причиной того , что посл'Ьдшя создавались безъ всякой системы 
и внутренней спайки. Э то значительно тормозило работу и н 
структоровъ. КромЪ то го , инструкторамъ пришлось вести уси
ленную борьбу съ захватами и расчшцешемъ лЬсны хъ MaTepia- 
ловъ и заготовокъ , оставшихся в ъ  лЪсу о тъ  рэботъ прежнихъ 
л^сопромышленникоБъ, которые, въ  силу распоряжсшй Прави-
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гельства и мЪстныхъ властей, вынуждены были оставить Befe 
свои лесные матер1алы тамъ, где заставало ихъ распоряжеше. 
Пришлось обратить внимаше на хищничесюе и безсистемные 
npieMbi рубки артельщиками, такъ какъ таковые на первыхъ 
шагахъ встречались во многихъ артеляхъ. Создавая артель на—  
скоро, организаторы ея и.члены, вступивипе на работы въ 
дальнейшей стадш, конечно, во многихъ случаяхъ стремились 
стать хозяевами, т. е. мелкими эксплоататорами и, расширяя 
свои работы, привлекали наемныхъ рабочихъ. Противъ этого 
зла, какъ нарушающаго основной иринпипъ производительной 
кооперацш, инструктора вели агиташю и стремились доказать и 
убедить артелыдиковъ въ недопустимости пользовашя наем- 
нымъ трудомъ. И, наконецъ, довольно болыиимъ тормазомъ въ 
деле  инструктировашя были распоряжешя о вмешательстве 
местныхъ волостныхъ властей въ дела лесной коопераши. Д а
вались распоряжешя, воспрещакмшя проведете общихъ собран1й 
артельщиковъ безъ санкцш волостныхъ комитетовъ. Воспреща
лось вообще организовывать артели помимо волостного комитета. 
Были стремлешя, чтобы все дела артели велись только съ со- 
глаа’я и подъ непосредственнымъ наблюден)смъ и контролемъ 
волостныхъ советовъ и т. д. Словомъ, въ волостныхъ советахъ 
но многихъ случаяхъ делали все, чтобы помешать организо
ваться и работать артели.

Указавъ на услов1я, въ которыхъ протекала работа ин
структоровъ, я теперь перехожу къ самой работе.

Начиная съ 15 марта с/г. по настоящее время работа ин
структоровъ происходила съ значительными перерывами. Во 
время наступлешя таяшя снега и бездорожья былъ значитель
ный перерывъ въ работе. Второй перерывъ былъ во время на
ступлешя сплава лёсныхъ матер1аловъ.

За время работъ инструкторами было посещено 98 на- 
селенныхъ пунктовъ, изъ которыхъ 39 артелей членовъ Союза, 
причемъ 8 артелей— членовъ Союза посещены были два раза. 
Артелей, не состоящихъ членами Союза, было посушено I f .  
Посещены 83. деревни и др. населенные пункты, въ целяхъ 
организацш лесныхъ артелей и пропаганды идеи лесной ко
операши. Кроме того, прояедено десять общихъ собрашй рай- 
онныхъ участковыхъ инструкторовъ, где сделаны доклады: о 
лесной коопераши и о постановке счетоводства въ лесныхъ 
артеляхъ и сделано ознакомлеше участковыхъ инструкторовъ 
съ формами и npieMaMH ведешя счетоводныхъ и матер!альныхъ 
книга въ артеляхъ; также сделано было подробное сообщеше о 
деятельности Союза лесныхъ артелей за прошедшее время, его
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планахъ на будущее, о взаимоотношенш Союза ст* артелями, о 
способахъ финансировали артелей и т. п.

Принимая во внимаше страшную обширность района, об- 
служиваемаго нашими инструкторами (Кадниковскш, Тотемскш, 
Вельскш, Грязовецшй, Вологодскш и Кирилловскш у^зды),— 
съ одной стороны, и малочисленность инструкторовъ,— съ 
другой, не приходится удивляться, что 31 артелей остались со
вершенно не обслуженными инструкторской помощью.

При вс"Ьхъ вышеуказанныхъ по"Ьздкахъ инструкторовъ бы
ли произведены сл1>дую1шя работы: проведено ‘24 общихъ соб
рашя,- изъ нихъ 13 въ артеляхъ, а остальныя въ деревняхъ—  
въ ц'Ьляхъ пропаганды организаши л^еныхъ артелей. Во вс^хъ 
посЬщенныхъ артеляхъ были инструкторами заведены счетовод- 
ныя книги, поставлено счетоводство и давались подробныя ин
струкции какъ членамъ Правлешя артелей для исполнены ими 
своихъ обязанностей, такъ и счетоводам ь; приходилось долго 
и подробно объяснять о ц"Ьляхъ и задачахъ лесной кооперацш, 
Союза и артелей. Инструкторами почти во вс±хъ артеляхъ ве
лась пропаганда о покупка акшй Московскаго Народнаго Бан
ка, о значенш его для артелей и о финансовой поддержк! 
Банка артелями.

Помимо работы, относящейся непосредственно къ району 
деятельности инструкторовъ, приходилось делать нисколько 
выЬздовъ въ сос-Ьдтя губернш и прилегающие районные Сою
зы, по вызовамъ объединенныхъ кооперативовъ для доклада о 
л'Ьсной кооперацш и для дачи irk-iaro ряда практическихъ ука- 
зашй для организаши артелей и объединешя ихъ въ Союзъ. 
Такъ какъ лесная кооперашя зародилась только въ Архангель
ской и Вологодской губершяхъ, и такъ какъ литературы по 
этому виду производительной кооперацш совершенно нЪтъ. 
то возововъ на м^ста для докладовъ и оевкщешя вопроса о 
кооперировали труда и производства въ лЬсной промышлен
ности было очень много и, естественно, при малочисленности 
штата инструкторовъ, большинство просьбъ остались неудовле
творенными.

Переходя отъ работы инструкторовъ къ впечатл Ьшю о 
лесныхъ кооперативахъ, которое можно вынести изъ суммиро- 
вашя всего матер1ала по инструктировашю, приходится при
знать, что почти вс-fe артели оказались совершенно далекими 
отъ д'Ьйствительныхъ производительныхъ кооперативовъ и 
далеко не отвечающими хотя минимуму тЬхъ требованш, ко- 
торыя предъявляются ко всякому кооперативу. Изъ всЬхъ по- 
сЬщенныхъ артелей только 4 оказались действительно коопе
ративными съ прекрасной постановкой дЬла и живымъ и глу-
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бокимъ отношешемъ къ дблу ихъ руководителей. Зд^сь о т 
радно будетъ отметить две артели— Якутинскую и Хм’Ьлевскую, 
которыя, действительно, заслуживаютъ назвашя производи- 
тельныхъ кооперативовъ и за которыми обезпечено коопера
тивное будущее. Въ 15 артеляхъ дёло обстоитъ сносно: въ 
11-ти неважно, а въ 8 отсутствуетъ хотя бы малейшее же- 
лаше и стрем леше сделаться кооперативами; въ н^которыхъ 
артеляхъ, несмотря на неоднократный указашя со стороны ин
структора на постановку счетоводства и более тщательное от- 
ношеш’е руководителей къ своимъ обязанностямъ, все остается 
по старому, и, очевидно, никакого желашя воспользоваться ука- 
зашями инструктора. Большинство артелей совершенно отка- 
ваются отъ приглашешя платныхъ счетоводовъ въ артель, а 
это, при малограмотности въ большинстве случаевь членовъ 
Правлешя, парализуешь совершенно возможность ведешя счето- 
водныхъ книгъ въ артеляхъ, а, следовательно, и правильный 
учетъ руководителей. Во многихъ артеляхъ члены Правлешя, 
не уяснивъ себ!; точно взаимоотношенш Союза съ артелью, 
объясняютъ на м-Ьстахъ такимъ образомъ, какъ имъ это лучше 
нравится, чемъ, конечно, искажаютъ и запутываютъ гЬвзаимо- 
отношен1н, которыя были выработаны первымъ учредитель- 
нымъ съЪздомъ артелыциковъ. И, конечно, если на мёстахъ не 
будетъ проявлено столько самодеятельности, чтобы укрепить 
кооперативным ячейки въ лесной промышленности, а въ осо
бенности, если руководители артелей не будутъ на высоте сво
его положешя, то никакая инструкторская помощь, ничего не 
сдЬлаетъ и будетъ безсильна без'ь самодеятельности артелей 
создать такую силу, которая могла бы вступить въ борьбу съ 
возрождающимся капиталомъ въ лесной промышленности. И 
пусть все здесь присутствующее представители артелей поймутъ, 
что, если сейчасъ, въ данный моментъ, когда частный кагшталъ 
изъ лесной промышленности изгнанъ, на местахъ не будетъ' 
создана такая организованная сила, которая бы сумела вступить 
въ борьбу съ частнымъ капиталомъ, то сегодняшнш свобод
ный лесорубъ завтра опять превратится въ раба капиталиста 
и будетъ своимъ горбомъ создавать кому-то богатство. Но 
тогда уже въ этомъ будетъ виновенъ самъ лесорубъ, такъ 
какъ не пожелалъ быть самъ и работникомъ и хозяиномъ, не 
соорганизовался въ лЬсную артель, не воспользовался указа- 
шями инструктора и забыль, что кооперашя— вотъ его осво- 
бождеше отъ капиталиста. Ведь, въ данный моментъ будущ
ность ваша и артелей, товарищи, находится въ вашихърукахъ. 
Все лЬснын богатства^ севера, которыя будутъ эксплоатиро- 
ваться въ колоссальныхъ размЬрахъ,— такъ как> внешняя тор
говля Россш, главнымъ образомъ. будетъ заключаться въ сбыт!»



лесныхъ матер:алоьъ.— могутъ быть использованы вами и ва
шими силами, есло вы только этого пожелаете. Всю прибавочную 
стоимость, полный продуктъ труда вы получите только при 
томъ ■ условш, если создадите на мкете действительно лесной 
кооперативъ и объединитесь въ Союзъ, '

Въ заключеше мне осталось сказать еще несколько словъ—
о планахъ и задачахъ на будущее время Коллепи лесныхъ 
инструкторовъ. ‘

Такъ какъ Секшя лесныхъ инструкторовъ Вологодскаго 
Центральнаго Общества Сельскаго Хозяйства состоитъ факти
чески при Союзе Лесопромышленных^ Трудовыхъ Артелей 
Севернаго Края, то инструктора обслуживаютъ, преимуществен
но, районъ деятельности Союза и въ этомъ районе коопера
тивы, входяпие въ Союзъ. При этомъ они согласуютъ свою 
деятельность съ деятельностью Правлешя Союза и содействуешь 
осуществлешю меропр{ятш Правлешя, поскольку таковыя не 
влекутъ за собою ущерба здоровью кооперативныхъ организа
шй и правильному развитпо коопераши.

Принимая во внимаше выработанный Правлешемъ Союза 
нланъ работъ на ближайшее время, Инструкторская Коллепя 
должна направить свою деятельность на укреплеше и органи- 
зашю сушвствующихъ и новыхъ лесныхъ кооперативовъ въ 
районе деятельноси Союза, а также на изучеше другихъ рап- 
оновъ и создаше въ нихъ лесопромышленныхъ артелей.

Исходя изъ этихъ соображений, Инструкторская Коллепя 
на ближайшее же время выработала следуюшдй планъ своихъ 
работъ, какъ на мкегахъ, такъ и въ центре.

По этому плану инструкторамъ вменяется въ обязанность:
1. Выяснить услов1я возможности организаши артелей около 

лишй железныхъ дорогъ и заняться пропагандой и организа- 
шонной работой въ техъ районахъ, где будетъ целесообразно.

2. Объехать артели, входяшдя въ Союзъ лесопромышлен
ныхъ артелей, и проделать тамъ следующую работу: а) при
вести въ порядокъ счетоводство; б) составить подробные отчеты
о деятельности ихъ за предыдущей перюдъ съ составлешемъ 
поверочнаго баланса; в) ознакомить артели съ деятельностью 
Союза за это время; г) постараться устранить ненормальные 
явлешя въ жизни артелей, если таковыя окажутся; д) собрать 
сведешя о мнешяхъ, существующихъ въ артеляхъ, о жела- 
тельномъ для нихъ направлеши деятельности артелей и Союза 
въ будущемъ году; с) выяснить возможности организаши новыхъ 
артелей по заготовке леса, лесопильныхъ судостроительныхъ, 
по обработке л переработке дерева и районныхъ союзныхъ 
(по рёкамъ) объединешй; ж) попутный заЬздъ въ артели, не
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входными въ Союза, для изучешя ихъ и для склонешя къ вступ- 
ленш въ Союзъ; з) привлекать къ означенной работе участко
выхъ инструкторовъ, при чемъ желательно устройство районныхъ 
совешанш съ участковыми инстукторами.

3. Проделать подготовительныя работы по организаши 
артелей и объединены ихъ въ Союзъ вне района Вологодскаго 
Союза Лесопромышленныхъ Трудовыхъ Артелей:

4. Поручить Зав-Ьдывающему Лесной Коллепей сл^ду- 
юиля работы:

а) консультащю, какъ письменную, такъ изустную;
б ) поддерживать связь Инстукторской Коллегш  съ цент

ральными кооперативными органами;
в ) 'составлеше ежемесячныхъ отчетовъ о деятельности 

артелей Союза и печатанш ихъ въ перюдическихъ органахъ 
печати;

г ) составлеше перюдическихъ докладовъ о деятельности 
инструкторовъ по лесной кооперацш и печаташе ихъ;

д ) осветеше въ печати вопросовъ, касающихся жизни
лесной коопераши: •

е ) представительство отъ лЬсныхъ инструкторовъ на съ- 
ездахъ, совещашяхъ и собрашяхъ;-

ж) заведываше библютекой при Лесномъ О тделе; работа 
и забота по прюбретешю литератур!,i и по лесному делу 
киижнымъ складомъ Комчерческаго Отдела и библиотекой В. 
I I  О. С. X.

№ 9.

Сообщеше представителя СЪварнаго Сеюза лЪсояромышланныхъ трудв- 
выхъ артелей въ гвродЪ Архангельск* П. П. Милмтмна—о поряди* орга- 

нивацш и деятельности нааваниаго Соиза.
Северный Союзъ лесопромышленныхъ трудовыхъ артелей 

былъ созддыъ результатами работъ II Областного Съезда по 
лесной коопераши, бывшаго 3— 8-го декабря 1917 года въ гор. 
Архангельске. Избранное этимъ Съездомъ временное Правле
ше Союза, состоявшее изъ 4 лицъ, выработало уставъ Союза, 
зарегистрировало последнш, созвало собраше уполномоченныхъ— 
Учредительное Собраше Союза на 20— 23 января 1918 г.

Последнее, принявъ уставъ Союза и выбравъ постоянное 
Правлеше изъ 4-хъ лицъ, вынесло рядъ существ'енныхъ поста
новлены и, между 1 фочимъ:

1) о широкой эксплоатацы гибнущихъ л ксовь Сквера,
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2) объ обслуживанш путей сплава и иодъездныхъ путей,
3> объ устройств^ своихъ фабрикъ и заводовъ по образ

цу новейшей техники,
4) объ организаши сбыта безъ посредниковъ и т. п.
Для успёшйости операшй Союза по сплаву решено:
1) Признать необходимымъ производить гидротехничесюя 

работы какъ по плану, такъ и вне плана
2. Ходатайствовать, чтобы при сплаве леса, заготовляема го 

лесопромышленными артелями оказывалась необходимая помощь 
со стороны государства, какъ до начала текущаго сплава, такъ 
и для сплава следуюишхъ навигашй, для чего Учредительное 
Собраше уполномоченныхъ постановило настаивать передъ со
ответствующими ведомствами о производстве работъ, необхо- 
димыхъ для сплава лесныхъ матер1аловъ:

а) Управлешемъ работъ по улучшение Архангельскаго Пор
та— о подготовке лесной гавани,

б ) Ведомствомъ Путей сообщешя— объ улучшенш рекъ: 
Онеги, Пинеги и Ваги,

в) Министерствомъ Земледел1я— объ оказанш содей стя ,
какъ до навигаши текущаго года но производству внеочеред- 
ныхъ работъ, такъ и работъ по плану, согласно анкеты, про
изведенной Союзомъ. ,

3. Дли приближеши гидротехнпческихъ работъ къ насе
ленно и другихъ техническихъ работъ образовать при Правле- 
нш Союза техническую Комиссш, съ иривлечешемъ спешали- 
стовъ и представителей съ мЬстъ.

4) Признать необходимы,\п. согласовать гидротехничесюя 
работы съ указашямп Союза или же местныхъ артелей по ро
ду рабоТъ съ временсмъ.

Въ настоящее время въ Союзе уже имеется до 80 трудо- 
выхъ лесопромышленныхъ артелей съ числомъ членовъ арте
лей до 8000. Союзомъ заарендованъ лесопильный заводъ, а 
равно и прюбретенъ въ собственность, на которомъ Союзъ 
ставитъ своей задачей постановку работъ на артельныхъ нача- 
лахъ. Кроме того Союзомъ прюбретено 6 пароходовъ и не
сколько заарендовано у Северо-Двинскаго товарищества и др.

Въ самомъ непродолжительномъ времени предполагается 
организаши пяти бассейныхъ союзовъ. которые будутъ иметь 
свои уставы, свое правлеше и друпе органы. Ьассейные союзы 
должны будутъ уравнивать между своими членами стоимость 
вывозки, сплава, оплотки и сдачи подъ буксиръ, причемъ оз
наченные союзы заканчиваютъ операцш темъ, что все заго
товленные лесные материалы членами трудовыхъ лесопромыш
ленныхъ артелей, входягцпхъ въ бассепные союзы, плотятся,
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сплавляются u буксируются къ изв-Ьстнымъ стоянкамъ въ С е 
верную Двину, Онегу и друпе бассейны. Отыскаше рынковъ и 
сбытъ переработаннаго и другого матер1ала остается за цен- 
тральнымъ Союзомъ. Союзъ твердо стоитъ на той точк£ зр1>- 
шя, что Союзомъ принимаются заготовки лесопромышленныхъ 
трудовыхъ артелей, входящихъ въ Союзъ, произведенныя тру- 
домъ самихъ артелей.

Въ дополнеше къ изложенному II. И. Милютинымъ были 
прочитаны смЪта расходовъ и стоимости заготовленныхъ л'Ьс- 
ныхъ мате]маловъ, а также им^юишя большое значеше для опе- 
рашонныхъ работъ Союза нижесл'Ьдуюшя выдержки изъ резо- 
люши Совета Союза, состоявшагося въ перюдъ времени отъ 
18 по 22-е 'апреля с/г. нов. ст.

I. О народбанкЪ.
Принимая во внимаше цЬнныя замЬчашя представителей 

Московскаго Народнаго Банка по поводу постановки д'Ьля Со
юза, Совать высказываетъ пожелаше, что Московскш Народный 
Банкъ, не им'Ьющш возможности кредитовать всю операщю 
Союза," какъ имеющую государственное значеше и масштабъ, 
тЬмъ не менЬе, согласился поддержать кредитомъ— начинашя 
Союза для постановки организации собственнаго производства, 
носятаго местный характеръ, Biio.iH'fe способнаго влиться въ 
коонеративныя рамки. Для достижешя этого Сов^тъ считаетъ нс- 
обходимымъ скорейшее открьте ОтдЪлешя Московскаго Ндрод- 
наго Банка въ город-fe Архангельск^, которое могло бы, кредитуя, 
служить въ то же время посредникомъ въ сношешяхъ Союза 
съ международнымъ рынкомъ; одновременно СовЬтъ считаетъ 
нужнымъ просить Московскш Народный Банкъ и друпе цен
тральный кооперативным организаши поддержать ходатайство 
Союза о кредит^ у государ. власти для окончашя Л'Ьсной опе
ра цш настоя щаго года. .

2. О заготовк* и сплав*.
Сов^тъ требуетъ упорядочешя дЪла въ тЪхъ артеляхъ, 

которыя произвели неправильный обм'Ьръ, короткую мёру безъ 
надбавки къ длин-fe 5— 7 верш., -и не аккуратное ведеше пись- 
меннаго делопроизводства, и поставить общимъ правиломъ 
всЬмъ артелямъ не допускать указанныхъ дефектовъ. Поручить 
Пpaвлeнiю для будущихъ заготовокъ выработать точныя ин- 
струкцш по заготовкамъ.

Фаутъ, на который делается ЗОо/о скидки, определяется н* 
мЬстахъ бассейными или районными сов,Ьщан1Ями.
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3. О снабжеши артелей продуктами.
Заслушавъ докладъ о снабженш, Советъ нашелъ сущ-е- 

ствовавшш ранЬе порядокъ снабжешя артелей продуктами со
вершенно не пригоднымъ, а потому, принимая во внимаше те  
исключитсльныя обстоятельства, въ коихъ находится въ на
стоящее время продовольсгае, .постановилъ производить на пе- 
рюдъ сплава и заготовокъ надлежащая закупки непосредственно 
отъ всего Союза, а не черезъ Союзъ Кооперативовъ и О-ва 
Потребителей на м^стахъ, какъ это было ранее.

Предоставить Правлешю Союза право наладить это снаб- 
жеше и, въ случай необходимости, приглашать для этого слу
жащихъ, заарендовать склады, получать продукты о гь  продоволь- 
ственныхъ органовъ и производить закупки непосредственно 
на м'Ьстахъ.

Артели должны представить по требованю Союза воз
можно полныя и точныя сведешя и оказывать все возможное 
для улучшешя порядка снабжешя и ycirfeinmro его выполнешя.

4. Объ общемъ положена союза.
Лля  правильнаго существовашя Союза необходимо упоря- 

дочеше международныхъ отношенш, упорядочеше внутренней, 
политической п хозяйственной жизни страны и создаше обще
признанной народной власти.

Въ виду сложившихся политическихъ обстоятельству раз- 
стройства транспорта, трудности добывашя кредитовъ, при не
достаточной обезпеченности платежа, неопределенности между- 
народнаго положешя и полной невозможности определить въ 
настоящее время цену на лесные матер1алы на международномъ 
рынке и, основываясь на постановленш Собрашя Уполномоч., 
отъ 20 января с/г., Правлеше Союза считаетъ необходимымъ 
производить расчетъ съ яртелями за заготовочную и сплавную 
операщю, оставляя 30°/о въ обезпечеше открытыхъ артелямъ и 
Союзу кредитовъ подъ товаръ, при условш уплаты пошлины 
Союзомъ.

Окончательный же расчетъ долженъ быть лишь при окон- 
чанш всей операшй настоящаго года и сбыта заготовленныхъ 
лесныхъ матер1аловъ.

5. 9бъ открыли матер1альнаго двора

въ г. Архангельске.

Д ля уйеличешя гибкости капитала и желая придти на по* 
мощь городскому населешю— получать лесные матер!алы изъ
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псрвыхъ рукъ, нужно создать настоящее, постоянно работаю
щее и торгующее предпр1япе г/ь вид-Ь лесного двора въ гор. 
Архангельск^ для оптовой и розничной торговли дровами и 
проч. лесными матер]’алами. Цоручить Правлешю изыскать не
обходимый средства для устройства такого двора, подыскать 
м-fecTo и прюбрЬсги паровое или электрическое гтриспособлеше 
для разработки лЬса на дрова и проч.

6. Установлен!* точнаго размера пиловочнаго лЬса.
11ризнать пиловочными бревнами отъ 4-хъ вер. и выше 

при длинЬ 9 арш., что ниже 4 вер., считать дровянымъ л Ьсомъ 
и оплачивать цо расц'Ьнк'Ь дровъ, балансовъ и пропсовъ по 
куб. содержанш.

7. Установлен^ цЬнъ.
I. Н  a in налы .

РазлгЬръ Ю Х Ю  и 9 Х '*  оценивать 10 руб. шт.
„  5X 10 и 6 Х Ю  „  6 „  „

Отъ таковой ц^ны субсидировать 70°/о-ми., въ каковые по
шлина совершенно не входитъ.

II. На балансы ■ пропсы.

Балансы и пропсы разрабатывать, согласно данной отъ 
Правлешя инструкши, въ разработанномъ и окоренномъ вид{; 
съ погрузкой въ суда и субсидировать по 110 куб. саж., а при- 
плавленный долготьемъ изъ Ваги по 90 руб., съ уплатой Со
юзомъ пошлины.

III. На пароходные дрова.

Пароходные дрова допустить въ продажу на M'fccrfe. черезъ 
посредство Союза съ автономными правами каждой артели. 
Союзъ выдаетъ авансы по сил1> возможности.

IV. На дрова.

Дрова pacrymie и сухостой, приплавленные., къ бассейнымъ 
пристанямъ долготьемъ, субсидировать въ. разм-Ьр-t, 70 рублей 
за кубикъ.

V. За сухостойный лЪсъ.

Сухостойный и валежный л'Ьсъ*, годный къ распиловк'Ь, 
субсидировать сравнительно съ субсидий* на сьгрорастуццй л'Ьсъ, 
на 20% ниже, на тЬхъ же м"Ьстахъ^ гдЪ принимается ' и рас1- 
тупий считая раам^ръ отъ 41/а в. толщ.. При расчет^ оце
нивать его противъ растущаго л-feca на 25°/о ниже.
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8. в приглашали инструкторовъ коопвративовъ для артелей.

1) Заслушавъ докладъ Милехина, Собраше Совета поста
новило считать неотложной задачей Союза создаш'е кадра 
инструкторовъ, но не менЬе 2 для укр^плешн д^ла. Вм-ЬсгЬ 
съ гЬмъ Сов^тъ считаетъ эту мЬру временной и находитъ на
стоятельной необходимостью создаше у насъ на с’Ьвер’Ь вн^ 
торговаго кооперативнаго Союза инструкторовъ по коопераши, 
поддержииаемаго всЬми союзами и обслуживающаго всЬ союзы.
■ 2. СлЬдуетъ стремиться къ создашю курсовъ для подго

товки людей, способныхъ сознательно руководить артелями на 
м'Ьстахъ. .

9. О ревизорахъ отъ Союза.
До создашя самостоятельнаго басссйнаго объединешя. на 

уставныхъ началахъ— бассейный или раюнный зав-Ьдывающш 
или объездной долженъ быть назначенъ Правлешемъ Союза, 
Онъ проживаетъ съ начала и до окончашя заготовки въ бас- 
сейнЬ, д-§лаетъ указашя и инструктироваше въ разработка ма- 
тер1аловъ и отдаетъ перюдичесюй отчетъ о ход-fc заготовокъ 
завЪдываюшему заготовкой л'Ьсныхъ матер1аловъ, въ веденш 
котораго онъ и состоятъ.

10. 0 внесены авансовъ на заготовку рыбы въ рыбное отдЪлеше и при-
соединен1и къ нему.

] )  СовЬтъ постановилъ принцишально притоединиться къ 
рыбному объединешю, им"Ьть тамъ своего представителя и 
уполномочить Правлеше подписать уставъ.

2 ) Запросить мн^ше артелей на м-Ьстахъ и, сообразно ихъ 
требованго, внести Союзомъ соответствующий авансъ- за счетъ 
артелей и по указанш таковыхъ.

II. 0 баесейныхъ коллективныхъ договорахъ.
Коллективные договоры вырабатываются въ каждомъ бас- 

сейн'к г ь  отдельности для своего бассейна и [представляются 
въ возможно кратчайишй срокъ Правлешю Союза. Правлеше 
исправляетъ обнаруженные дефекты въ договорахъ и пред- 
ставляетъ посл^дше на обсуждеше очередного общаго Собрашя.

12. Объ открыты конторы аъ гор. МооквЪ.
Правлеше и Совать находитъ желательнымъ открыть кон

тору С/Ьвернаго Союза трудовыхъ лесопромышлснньтхъ артелей 
въ Москве и поручаетъ это сделать Правлешю Союза.
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13. О собственномъ издательстве Союза.
(ассигновать переходящихъ суммъ).

1. CoB-ferb принцишально призналъ необходимость орга
низаши собственнаго издательства.

2. Иостановилъ ассигновать на это 3.000 рублей.

14. Поденная плата на сплаве.
Bcfe артели опред'Ьляютъ поденный ц'Ьны на м-Ьстахъ въ 

размере ткхъ ®/о°/о, которые авансируетъ Союзъ на этотъ 
предметъ. Въ стих1йныхъ бедств^яхъ по удостов-Ьрешю зав'Ьд. 
бассейнами увеличить авансъ по мере надобности.

15 0 сплаве частныхъ лесовъ.
Если лЬсъ л'Ьсопромышленниковъ препятствуетъ сплаву 

артелей, то на M'kcffe, совместно съ представителями власти и, 
по возможности съ фирмами, составляется объ этомъ актъ. JTfecb 
выплавляется совместно и сплачивается отдельно, артель предъ
являем искъ о стоимости работъ фирме, а въ обезпечеше 
иска оставляетъ за собой л-Ьсъ.

№ 10

Докладъ Председателя Правлешя И. И. Румянцева—о плане деятельности 
Союза лесопромышленныхъ трудовыхъ артелей Севврнаго Края на бли

жайшее время.
При Союзе предполагается создать особый органъ для раз

работки вопросовъ во вс-Ьхъ областяхъ лесопромышленности, 
какъ по организаши новыхъ отраслей лесного хозяйства, такъ 
и по создант новыхъ предпр1ят1й по механической и хими
ческой обработка дерева. •

Настояипй же докладъ не задается целью охватить вс£ 
эти вопросы во всемъ ихъ объеме, а им^етъ въ виду наметить 
планъ деятельности на ближайшее время, въ связи съ переход- 
нымъ характеромъ настояшаго момента и применительно къ 
выяснившейся практике.

Сюда относятся:
1. Району на который должна распространяться деятельность 

Союза на ближайшее время.
2. Нланъ заготовокъ, соответственно съ требовашями вре

мени, и непротиворечапщй интересамъ Союза.
3. Организащя новыхъ артелей.
4. Улучшеше и удешевлеше сплава,
5.- Транспорта



6. Лесопильные заводы
7. Контроль за заготовками.
8. Места рубокъ.
9. Шремка заготовленныхъ матер1аловъ.

10. Расчетъ и авансироваше артелей.
11. Сбытъ и разработка заготовленныхъ матер1аловъ.
Правлеше Союза полагаетъ желательнымъ и необходимымъ

расширить въ ближайшее время деятельность Союза по бас- 
сейнамъ рекъ въ пунктахъ, наиболее удобныхъ по техническимъ 
услов1ямъ, а именно: 3, по системе рЬки Кубины; 2, по систе
ме реки Сухоны и 3, по притокамъ рекъ Костромы и Унжи, 
вытекающимъ изъ Грязовецкаго, Тотемскаго и Никольскаго 
уездовъ. .

Но сугубо необходимымъ надлежитъ считать распростране- 
Hie и развште деятельности Союза въ районахъ, тяготеющихъ 
къ Сёвернымъ железнымъ дорогамъ. Этого, прежде всего, тре- 
буютъ соображешя государственнаго свойства, въ виду кри- 
тическаго, почти катастрофическаго положешя въ которомъ 
очутились фабрики, заводы, города и железныя дороги, даже 
наши Северныя, которымъ грозитъ, можетъ быть, въ скоромь 
будущемъ полн.ш остановка вследств1е недостатка топлива

Усилеше заготовокъ въ железнодорожныхъ районахъ дастъ 
возможность въ наиболее короткш срокъ, въ течете ближай- 
шаго зимняго пepioдa, доставить къ железнодорожнымъ пунк-, 
тамъ наибольшее количество древеснаго топлива, откуда, въ 
случае нужды, оно можетъ быть направлено и въ города, на 
фабрики и заводы, где будетъ ощущатся особо острая нужда 
въ топливе. Соображешя государственнаго характера въ дан- 
номъ случае совпадаютъ съ интересами Союза, такъ. какъ реа- 
лизашя железнодорожныхъ заготовокъ совершается сравнитель
но быстро и авансироваше ихъ поэтому сравнительно легче, нежели 
финансироваше заготовокъ по бассейнамъ рекъ.

Изъ изложеннаго вытекаетъ, что въ интересахъ страны 
прежде всего надлежитъ обратить внимаше на развит1е заго
товокъ древеснаго топлива и это относится не только къ 
железнодорожнымъ районамъ, но и къ приречиымъ районамъ, 
где ззготовка дровъ целесообразна и откуда доставка ихъ 
сплавомъ возможна къ железнодорожнымъ пунктамъ.

Государственная важность дровяныхъ заготовокъ не исклю- 
чаетъ необходимости производства заготовокъ и другихъ лес
ныхъ матер1аловъ, имеющихъ не маловажное значеше для 
нашего Севершго Края. Сюда относятся заготовка шпалъ и 
пеперодныхъ брусьевъ для нуждъ железныхъ дорогъ, балансовъ,



кр^пежнаго матер1ала (шахтовыя подпорки) и пиловочныхъ 
матер1аловъ.

Въ шпалахъ и персводныхъ брусьяхъ ощущается нужда у 
же .Ъзныхъ дорогъ уже сейчасъ, а въ ближайшему будущем!» 
потребность въ этихъ матер1алахъ значительно возрастаетъ.

Въ кр^пежномъ же матер1але нужда будетъ огромная, 
какъ только возобновится сообщеше съ Донецкимъ бассейном!», 
такъ какъ для возстановлешя нарушенной деятельности руд- 
никовъ потребуется весьма значительное количество шахтовыхъ 
подпорокъ, которыя смогутъ быть поставлены почти исклю
чительно нашимъ ОЬвернымъ краемъ. Что касается пиловоч- 
ныхъ бревенъ, то хотя въ настоящш моментъ нетъ  спроса на 
пиленый матер1алъ, но спросъ на нихъ въ близкомъ будущемъ 
предвидится, несомненно значительный. Кроме того, заготовка 
пиловочныхъ бревенъ вызывается необходимостью предоставить 
работу безработному 'населению нашего края, главнымъ образомъ, 
тамъ, где заготовка дровъ экономически не выгодна или не
возможна.

Изъ сказаннаго вытекаетъ, что въ отношении организаши 
новыхъ артелей следуетъ, прежде всего, обратить внимаше на 
районы, тяготеюипе къ железнымъ дорогамъ и по бассейнам* 
Рекъ, но при этомъ не следуетъ отказываться отъ организа
ций артелей и въ такихг местахъ, где непосредственно заго
товка не производится, направляя ташя артели на ближайшее 
пункты, где заготовка возможна и желательна.

Правлеше озабачйваетъ вопросъ объ удешевление и улуч- 
шенш сплава лесныхъ матер1аловъ и, главнымъ образомъ, воп
росъ q транспорте лесныхъ матер^аловъ.

По делу о расчистке сплавныхъ речекъ предполагается 
войти въ контактъ съ земельными отделами, предварительно 
выяснивъ вопросъ въ особомъ совещанш техниковъ Союза— 
при участш спешалистовт.— которые будутъ для этой цели 
приглашены. Въ этихъ же целяхъ— улучшешя и удешевлешя 
сплава предполагается обратить внимаше на организашю арте
лей въ районе средняго течешя Кубины, где oTcy rcTBie артелей 
препятствуетъ нормальному ходу сплава; а также, на заблоговре- 
менное обезпечеше Союза удобными местами для складки сплавляе- 
мыхъ матер1аловъ по берегамъ р;Ькъ и на обезпечеше Союза доста- 
точнымъ запасомъ снастей и другихъ принадлежностей для 
сплава.

Вопросъ о транспорте весьма серьезенъ. Уже практика 
перваго сезона выяснила всю тяжесть положешя, вследств1е 
отсутств1я собственныхъ средствъ транспорта. Помимо крайней 
дороговизны транспорта черезъ посредство нацюнализированнаго
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флота, не можетъ быть уверенности въ томъ, что заготовлен
ные матер1алы будутъ своевременно, и будутъ ли вообще 
доставлены на места. По крайней мере, въ текущемъ сезоне, 
въ моменты самой острой нужды въ судахъ или пароходахъ, 
мы получали въ нихъ отказъ отъ Нашональнаго Флота, за 
отсутств!емъ таковыхъ. Поэтому Правлеше Союза иолагаетъ 
настоятельно необходимымъ обзавестись собственными средства
ми транспорта— судами и пароходами. '

Прежде всего Правлеше предполагаетъ приступить къ по
стройке или прюбретенш другимъ путемъ отъ 50 до 100 шт. 
баржъ. Равно Правлеше приметь мёры, чтобы на будущш 
сезонъ тЬмъ или инымъ путемъ получить въ свое полное 
распоряжеше одинъ или два парохода и обезпечить себя по
грузочными и иными приспособлешями для транспорта.

Весьма важенъ и вопросъ объ оборудованы или npio6pit- 
тенш Союзомъ другимъ путемъ своихъ лёсопильныхъ заводовъ. 
Правлеше находитъ не только убыточнымъ и неудобнымъ, но 
вреднымь для интересовъ коопераши распиловку заготов
ленныхъ Союзомъ бревенъ на арендуемыхъ заводахъ.

Этотъ вопросъ требуегъ более скораго разрЬшешя и не 
можетъ быть отложенъ до выяснешя общихъ вопросовъ по 
механической и химической обработке дерева, и Правлеше 
считаетъ нужнымъ принять меры къ вырешешю его въ бли
жайшее время, чтобы заготовления въ ближайшш операшон- 
ный годъ бревна могли быть разработаны уже на заводахъ, 
которые будутъ находиться въ полномъ распоряженш Союза.

Для целесообразной постановки дела заготовокъ Правле
ше считаетъ необходимымъ предоставить ему право осуществ- 
лешя фактическаго контроля надъ правильностью заготовокъ 
въ техническомъ отношенш, право устанавливать подлежащее 
къ заготовке данной артелью количество матер1аловъ и сорти
менты применительно къ местнымъ и рыночнымъ услов1ямъ И 
право утверждения местъ рубокъ.

Поэтому предполагается обратиться ко все.мъ артелямъ съ 
циркулярнымъ предложешемъ немедлено озаботиться объ отво
де имъ местными уездными и волостными земельными от
делами лесосекъ. О бъ  отведенныхъ местахъ рубокъ артели 
должны сообщать Союзу, а къ заготовкамъ приступать не 
ранее получешя письменнаго соглаая Союза на производство 
заготовокъ въ указанныхъ местахъ, Самочинныя же заготовки 
не допустимы.

Правлеше считаетъ целесообразными установить, какъ 
общее правило, что окончательная приемка отъ артелей заго
товленныхъ матер1аловъ должна производиться: въ ири-железно-
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дорожныхь районахъ— на станщяхъ и разъездахъ, а по бас- 
сейнамъ рЬкъ— на берсгахь последнихъ. Сплавъ же произво
дится Союзомъ, хотя желательно было бы, чтобы тамъ, где 
это окажется возможнымъ по мЪстнымъ услов1ямъ, сплавъ по 
мелкимъ р^чкамъ производился артелями или ихъ объеди- 
нешями.

Въ отношен1и расчета и авансировашя артелей Правлеше 
полагаетъ руководствоваться следующими принципами:

Корневая стоимость леса оплачивается непосредственно 
Союзомъ за счетъ каждой артели, но не за счетъ авансовъ. 
Накладные расходы по прокладке протяжниковъ, по постройкй 
избушекъ, по чистке месть рубокъ производятся артелями за свой 
счетъ Артели же отвечаютъ за нарушешя произведенныя ими на 
местахъ рубокъ. Равно артели сами оплачиваютъ содержаше 
своихъ Правленш,

Союзъ выдаетъ артелямъ— по мере производства работъ— 
Авансы, при этомъ учетъ произведенныхъ работъ делается по 
количеству заготовленнаго матер1ала. Размёръ этихъ авансовъ, 
съ одной стороны, долженъ обусловливаться количествомъ 
затраченнаго на заготовленные матер!алы въ данной стадш 
заготовки труда; съ другой стороны— авансы должны выдаи
ваться съ такимъ расчетомъ. чтобы сумма всехъ выданныхъ 
авансовъ, всехъ накладныхъ расходовъ, организащонныхъ 
расходовъ Союза и корневой стоимости был несколько нижд 
рыночной стоимости всехъ заготовленныхъ матер^аловъ въ 
пункте сдачи.

Такъ какъ составныя части, определяющая размерь аван* 
совъ, не постоянны и подвержены въ настоящее переходное 
время резкимъ и частымъ колебашямъ, то Правлешю Союза 
должно быть предоставлено право перюдическаго пересмотра и 
и изменешя размера авансовъ, которые могутъ быть выдаваемы 
по выполненш определенной стадш заготовокъ, соответствен
но съ изменившимися услов!ями, о каковыхъ изменешяхъ Прав
леше докладываетъ ближайшему Общему Собрашю пайщиковъ 
Союза.

Суммы же, вырученныя отъ реализацш матер1аловъ, за вы- 
четомъ всехъ безъ исключешя произведенныхъ расходовъ, рас
пределяются между артелями, по выясненш результатовъ и ут- 
верждешй отчета Общимъ Собрашемъ уполномоченныхъ, 
пропоршонально выплаченнымъ имъ авансамъ.

Въ отношенш сбыта лесныхъ матер1алсвъ, Союзъ, не
сомненно, долженъ поставить себе целью, чтобы все заготов
ки Союза поступали на рынокъ не въ сыромъ, а въ томъ виде, 
въ которомъ мaтepiaлы вь последнемъ счете поступаютъ въ
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пользоваше непосредственнаго потребления, чтобы, напримЬръ, 
пиловочныя бревна распиливались непосредственно Союзомъ на 
своихъ заводахъ; чтобы балансы поступали въ переработку на 
писчебумажныя фабрики, принадлежащая Союзу или же Союзу 
Союзовъ; чтобы дровяной лЬсъ, тамъ,гдеонъпо экономическимъ 
услов1ямъ какъ топливо, сбыта не им^етъ, могъ быть 
использованъ на м-бстЪ для стекольныхъ заводовъ, потребля- 
ющихъ большое ^количество дровъ, заводы эти должны 
бить оборудованы средствами Союза или объединешями тамъ, 
где м-Ьстныя услов1я представляются подходящими для устрой
ства такихъ стекольныхъ заводовъ.

Конечно, осуществлеше всего этого возможно постепенно, 
для осушествлешя всего этого необходимо наступлеше опре- 
деленнаго государственнаго и экономическаго порядка, како
вой порядокъ. конечно, рано и л и  п о з д н о  наступить. Поэтому 
на ближайшее время Правлеше ставитъ себе целью детальное 
изследоваше всЬхъ этихъ вопросовъ, выяснение всёхъ ’ эконо-' 
мическихъиматер1альныхъусловш и подготовку всЬхънеОбходи- 
мы'хъ для осушествлешя сказанныхъ целей Союза матер1аловъ.

Что же касается сбыта уже заготовленныхъ матер!аловъ 
дровъ и бревенъ, то сбыть дровъ обезпеченъ, реализашя же 
разработанныхъ изъ бревенъ пиленыхъ мaтepiaлoв'ь начнется 
въ 1919 г. и обешаетъ дать удовлетворительные результаты.

Тезисы: Правлеше Союза признаетъ необходимымъ:
1. Расширить деятельность Союза въ районахъ бассейповъ 

Сухоны и Кубины и по притокамъ Костромы и Унжи, выте- 
каюшихъ изъ Грязовепкаго, Тотемскаго и Никольскаго уездовъ,
а, главнымъ образомъ, въ районахъ, тяготеющихъ къ Север- 
ныМЪ жел. дорогамъ, въ виду государственной важность заго
товокъ въ этихъ районахъ,

2. Обратить главное внимаше на заготовку древеснаго 
топлива, какъ въ районахъ железныхъ дорогъ, такъ но бас- 
сейнамъ рекъ. Одновременно заготовлять также и матер1алы, 
спросъ на которые имеется или предвидится въ близкомъ бу- 
дущемъ, или заготовка которыхъ вызывается необходимостью 
предоставить заработки безработному населенш нашего края, 
а именно: шпалъ, переводныхъ брусьевъ, балансовъ, шахтовыхъ 
подпорокъ и бревенъ.

3. Принять энергичный меры къ организации артелей вь 
железнодорожныхъ районахъ и по среднему течешю Кубины и 
Сухоны.

4. И зследовать вопросъ о расчитке сплавныхъ рЬчекъ, 
дей ствуя въ  этомъ вопросе въ  к о н т а к те  съ Земельными О т 
делами; принять мЬры к ъ  обезпеченпо Союза удобными м еста
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ми на бсрегахъ рЪкъ для складки сплавляемыхъ матер!аловъ; 
обезпечить Союзъ достаточнымъ запасомъ снастей и прочихъ 
приспособенш для сплава.

г>. Вследстае крайней важности для усп^ховъ дЬла иметь 
свои средства для транспорта, приступить, прежде всего, къ по
стройке или прюбретешю инымъ способомъ отъ 50' до 100 
баржъ, обезпечить Союзъ однимъ— двумя парохожами, кото
рые въ будущую навигащю находились бы въ полномъ распо- 
ряжеши Союза, и погрузочными и прочими приспособлешями 
для транспорта.

6. Озаботиться прюбр^тешемъ г£мъ или инымъ путемъ 
въ полное распоряжеше Союза лесопильныхъ заводовъ, на ко
торыхъ могли бы быть распилены бревна заготовокъ наступаю
щ а я  операщоннаго года, такъ какъ распиловка ихъ на арен- 
дованныхъ заводахъ наносить ущербъ, какъ делу, такъ и инте- 
ресамъ коопераши вообще.

7. Осуществлять для ycirfcxja дела фактическш контроль 
надъ правильностью заготовокъ, устанавливать количество и 
сортименты, подлежашдя къ заготовке каждой артелью, и ут
верждать м^ста рубокъ.

8. Производить приемку отъ артелей матер1аловъ на же- 
лезнодорожныхъ пунктахъ въ районахъ, тяготеющихъ къ же- 
лезнымъ дорогамъ, и на берегахъ рекъ и сплавныхъ речекъ 
въ приречныхъ бассейнахъ. Самый же сплавъ и транспортъ 
производить средствами Союза. При этомъ признать желатель- 
нымъ, чтобы тамъ, где это окажется возможнымъ по местнымъ 
услошямъ, сплавъ по мелкимъ речкамъ производился самими 
артелями или ихъ объединешями.

9. Выдачу авансовъ производить по количеству заготов
ленныхъ матер!аловъ, размеры же авансовъ устанавливать съ 
такимъ расчетомъ, чтобы сумма всехъ выданныхъ авансовъ, 
■сехъ накладныхъ и организащонныхъ расходовъ Союза и 
корневой стоимости была отнюдь на выше, а несколько ниже 
рыночной стоимости заготовленныхъ матер1аловъ въ пунктахъ 
сдачи.

10. Чтобы корневая стоимость оплачивалась Союзомъ за 
счетъ артелей, но не изъ авансовъ; расходы же по прокладке 
протяжниковъ, постройке избушекъ и т. п., равно содержаше 
Правлешй артелей должны оплачиваться самими артелями.

11. Приступить къ изучешю вопросовъ, собиранйо и под
готовке матер1аловъ къ скорейшему осушествленйо прямыхъ 
задачъ Союза, заключающихся въ томъ, чтобы заготовленные 
Союзомъ матер1алы. подлежацце дальнейшей обработке, под



вергались бы таковой на заводахъ и фабрикахъ механической 
и химической обработки дерева, принадлежащих ъ Союзу ; или 
Союзу Союзовъ>

JS 11.
Докладъ члена Правлешя С. С. Лукина- о техничвекмхъ услов1яхъ «его*

товки лесныхъ матв|йаловъ.
Въ предстояшемъ 1918— 1919 операшонномъ голу предпо

лагается, считаясь съ существующими требовашями на лесные 
матер!алы, расположешемъ артелей, а въ связи съ этимъ съ 
удобствами возки и сплава, заготовляютъ въ район Ь ж. д.— 
дрова, бревна и шпалы, а по бассейнамъ рекъ— дрова, бревна 
и балансы. Заготовка гЬхъ или иныхъ сортиментовъ опреде
ляется экономической целесообразностью заготовокъ. Тамъ, 
где не выгодно заготовлять дрова йзъ-за большихъ издержекъ 
сплава и транспорта, заготовлять более ценные ассортименты 
лесныхъ матер1аловъ. Для всехъ ассортиментовъ во всехъ ра
йонахъ ’ устанавливается прсделъ возки; въ жел. дор. районе 
возка разрешается съ болЪе дальнихъ разстояшй, чёмъ въ 
бассейнахъ рекъ.

Окончательное определение местъ заготовки сортиментовъ, 
заготовляемыхъ артелями должно определиться после собрашя 
путемъ установлешя всего этого Правлешемъ Союза, совместно 
съ уполномоченными артелей.

Подходя къ техническимъ услов1ямъ, приходится указать 
на необходимое yoioeie заготовокъ— возможно полное исполь- 
зоваше древесины, изготовлеше изъ дерева наиболее ценныхъ 
ассортиментовъ, избегая при этомъ всякой работы по шаблону.

Положеше о техническихъ услов1яхъ заготовки лесныхъ 
матер5аловъ предлагаются вниманто Собрашя въ нижеследую- 
щемъ изложеши.

ТехничесьНя услов1я заготовки лЪсныхъ мьтер1аловъ лесопромышленными 
трудовыми артелями сЪвернаго края

1. Артель приступаетъ къ заготовке лесныхъ матер1аловъ 
только по полу чеши соглаая на это со стороны Правлешя Союза 
какъ въ отношенш места заготовокъ, такъ и въ отношенш 
предполагаемыхъ къ выработке сортиментовъ.

2. Непосредственный надзоръза правильностью заготовки 
и ответственность за доброкачественность заготовляемыхъ 
артелью матер1аловъ возлагается на артель въ лииФ ея выбор-



наго Правлешя. Правление Союза съ своей стороны им^етъ 
зтветственныхъ районныхъ служащихъ для надзора за правиль
ностью заготовки лесныхъ матер1аловъ, доброкачественностью 
1хъ и для пр1емки заготовленныхъ материал о въ отъ артели.

3. Места складовъ заготовленныхъ артелью матер1аловъ 
катища) назначаются въ удобныхъ для транспорта и укладки 

1унктахъ по соглашешю артели съ Правлешемъ Союза или съ 
шцомъ уполномоченнымъ Правлешемъ Союза. .

4 IIpieMKa заготовленныхъ лесныхъ матер1ало»ъ отъ артели 
ia катишдхъ и складкахъ производится особо уполномоченнымъ 
ia то Правлешемъ Союза лицомъ въ срокъ назначенный по 
заимному соглашешю съ Правлешемъ артели или уполномон» 

нымъ отъ артели сдатчикомъ.
5. О  состоявшейся приемке заготовленныхъ лесныхъ мате- 

р1аловъ, за обшей подписью пр1емщнка и сдатчика составляется 
акть, котя  съ котораго передается Правлешю артели. IlpieMo- 
сдаточный актъ Правлешями Союза и артели признается доку- 
ментомь, на основанш котораго производятся все разсчеты за 
заготовленные и сданные по этому акту артелью лесные ма- 
тер1алы.

6. Bet принятые на основанш акта лесные матер1алы съ 
момента пр!емки ихъ поступаютъ въ полное распоряжеше 
Пpaвлeнiя Союза.

7. Заготовка лесныхъ матер1аловъ производится лесопро
мышленными трудовыми артелями съ соблюдешемъ нижеслЪ- 
дующихъ техническихъ требовашй.

Б Р Е В Н А :

8. Бревна заготовляются изъ леса хвойныхъ породъ „ель 
и сосна", должны быть Зимней рубки (не ранее сентября ме
сяца), начисто очищены отъ коры, правильно оторцованы пилой 
и выделаны изъ леса здороваго, не сухостойнаго и съ сучьями 
не более 2 дюймовъ вь д1аметре.

9. Бревна должны быть прямыя, кривизна допускается 
только въ одну сторону и не свыше 1 вершка на погонную 
сажень.

10. Длина бревна при правильной оторповке должна быть 
на 2 вершка более обусловленной.

11. Торцы бревенъ должны быть безъ надколовъ и рас- 
щеповъ.

12. Фаутными бревнами считаются бревна со следующими 
пороками:

а) вершинная гниль,
б ) губа съ гнилью или табачнымъ сукомъ,
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в) комлевая гниль* . .
г ) отлупа или отслойка, если она бол fee 2 вершковъ 

. въ д1аметре и более половины кольца,
■ • ж) прорости и засушины,

с ) лапчатые сучья, сучья гнЬздамц, и сучья бол'Ье 2
въ д1аметре.

13. Ко времени npieMKH бревенъ уполномоченны е Прав
лешемъ Союза лицомъ по длине отдельно, вершинами въ одну 
сторону на подкладинахъ изъ бревенъ же. Между рядами бре
венъ въ штабеляхъ должны быть проложены жерди. Между
штабелями должны быть оставлены проходы достаточной ши
рины для обмера бревенъ.

11. Фаутныя бревна съ пороками, указанными въ пункте
12. допускаются вь коли lectB'fe до 5% , а бревна съ кривизной, 
указанные въ параграфе 9-мъ, — въколичестве 15°/о отъ всего 
предъявленного къ сдаче артелью количества бревенъ.

15 Фаутныя бревна должны быть сложены на катшцахъ 
въ отдельные штабеля отъ здоровыхъ.

16. Фаутныя бревна, принятия въ количестве до 5°/о отъ 
всего сданнгго количества бревенъ, оплачиваются въ размере 
3/4 стоимости работы соответствующихъ размЬровъ бревенъ 
здороваго леса.

17. Нели въ исключительныхъ случаяхъ фаутныхъ бревенъ
окажется свыше 5%  нормы, то они оцениваются по кубиче
скому содержашю, какъ дрова ближайшаго соответствующего 
района, считая по 240 куб. фут. плотной древесной массы за
1 куб. саж. *

18. Толщина бревенъ измеряется въ верхнемъ отрубе по 
среднему д1аметру безъ коры и не по сучьямъ съ точностью 
до1 /г. вершка (недостача' до полной меры въ 1/16 вершка въ 
разечетъ не принимается). При. заготовке бревенъ до начала 
зимы необходимо ихъ подымать и свозить въ кучи о.тъ 50 до 
100 шт.

Д Р О В А .

19. Въ районахъ железныхъ дорогъ и для поставокъ на
железнодорожные пункты дрова заготовляются кряжникомъ 
3 арш. длины или плашкою 12 вер., 16 в. длины (поленьями) 
и кругляшами той же длины. .

20. Дрова должны быть заготовлены изъ леса здоровой 
древесины, очищенныя заподлицо отъ уечьевъ, кре'пшя, бекъ 
гнили, лиленыя и расколотыя.

21 Дрова должны быть правильной распиловки, обуслов
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ленной длины съ доцускомъ отступлешя въ ту или другую 
:торону до 1/-> вершка.

22. Дрова перваго сорта (плашка) должны быть колотый 
толщиною полынья по расколу не менее 2 ‘/г вершковъ всехъ 
юродъ, а осиновыя и сухостойнаго лЬса сосновой и еловой 
юроды не Meirfcc Я вершковъ. Дрова толще 7 всршк. должны 
)ыть расколоты на четыре части.

23. Дрова второго сорта (круглякъ) толщиною отъ 1 xjt  до 
! '/* вершковъ не колются и заготовляются только изъ здорова- 
го леса (не сухостойнаго) хвойныхъ и лиственныхъ породъ.

24. Для м'Ьстнаго рынка дрова допускаются къ заготовке 
всехъ породъ растущаго леса, а сухостойныя и валеныя толь
ко хвойныхъ породъ. Толщина поленьевъ или кряжей допу
скается не ниже 1 '/и вершка въ тонкомъ конпЬ. .

25. Укладка дровъ въ лесу на месте заготовокъ кряж- 
никомъ и въ разделанномъ видё должна быть плотная и въ 
правильныхъ саженкахъ высотою въ 7 четвертей между прочно 
вбитыми кольями, при чемъ кубическая сажень считается мерою 
12X12X14 четвертей. .

2G. Укладка ^азделанныхъ дровъ на пунктахъ сдачи ихъ по 
железнымъ дорогамъ производится, согласно заключеннаго съ 
дорогою услов1я, при чемъ куб. саж. считается мерою 
48X ^8X 50  вершковъ.

27. Укладка дровъ кряжникомъ на катищахъ должна быть 
произведена въ правильные штабеля комлями въ разныя 
стороны, между штабелями достаточныхъ промежутковъ для 
обмера и осмотра дровъ. Кубическая сажень считается мерою
3 2X 1 2 X 1 4  четвертей.

• Примечание: Скрепка кольевъ прокладинами (вицами)
въ меру не засчитывается ■
28. Дрова въ разделанномъ виде на катищахъ должны 

быть сложены въ каждомъ съ достаточными промежутками 
между штабелями для осмотра и обмера. Кладка въ штабеляхъ 
должна быть плотная, каждый штабель долженъ быть зад Ьланъ 
съ обЬихъ концовъ плотно сложенными клетками.

Кубическая сажень считается мерою 4 8 Х ^ 8 Х 50 вершковъ, 
считая въ томъ же объеме и две клетки. Все излишне ока- 
завийяся клетки принимаются за половину ихъ объема. 

БАЛАНСЫ: ”
29. Балансы должны быть заготовлены изъ еловаго леса 

здоровой древесины безъ гнили, синевы, засушинъ, проростей 
и крупныхъ сучьевъ. Сучья допускаются только мелюе и здо
ровые. Балансы должны быть длиною въ 3 саж. и толщиною 
отъ 2-хъ вершковъ въ тонкомъ конце, очищены отъ сучьевъ
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з а п о д л и ц о , окорены топоромъ и правильно оторцованы пилой.
НО. Укладка балансовъ въ л fecy на местах ь заготовокъ 

производится въ такомъ же порядке, какъ и дровъ кряжни
комъ (пункты 25 и 27).

31. Укладка балансовъ на катшцахъ и пунктахъ сдачи ихъ 
Правлешю Союза должна быть въ правильныхъ штабеляхъ 
комлями въ разныя стороны между плотно вбитыми кольями. 
Куб. саж. неокореннаго баланса считается мерою 12X 12X 14  
четвертей, а куб. саж. окореннаго баланса считается мерою 
i S X ^ X ^  вершковъ. (

Примёчаше: При укладке балансовъ въ штабеля меж
ду плётками действительный объемъ балансовъ, уложен- 
ныхъ въ клетки, определяется путемъ пробной перекладки 
между кольями.

. Ш АХ ТО В Ы Й  П О ДП О РКИ :
32 Шахтовыя подпорки заготовляются изъ сосноваго и 

еловаго лЬса, не сухостойнаго, со здоровой древесиной, безъ 
гнили, синевы, засушинъ, проростей, со здоровымъ сукомъ. 
Сучья лапчатыя и гнездами не допускаются.

33. Заготовка производится кряжами 3 арш., З1/̂  и 4 арш. 
длины, толшины отъ 1 7* ДО 4 вершковъ въ тонкомъ конце, 
при чемъ кряжи должны быть очищены заподлицо отъ сучьевъ, 
окорены топоромъ и правильно оторцованы пилой.

34. Услов1я укладки шахтовыхъ подиорокъ въ неокорен-
номъ и окоренномъ виде на местахъ заготовокъ въ лесу и 
на пунктахъ сдачи т Ь же, что и для балансовъ. К убъ  считает
ся мёрою въ неокоренномъ виде 12X 12X 14  четвертей, а въ 
окоренномъ виде 4 8 Х ^ 8 Х 50 вершковг. ■

Шпалы и переводные брусья: . ■
85. Шпалы и переводные брусья заготовляются изъ сосно

ваго и еловаго леса зимней рубки здороваго, тонкослойнаго, 
безъ гнили, синевы, червоточинъ, табачныхъ сучьевъ и про
ростей, при чемъ заготовка производится во всемъ согласно 
особыхъ техническихъ условш, предъявляемыхъ железною 
дорогою.
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Ne 12.
Докладъ Председателя Правлен1я В. И. Румянцева—о схеме организацш 
техническаго персонала Союза Лесопромышленныхъ Трудевыхъ Артелей

Сеэернаго Края.
Въ интересахъ дкла Правления представляетъ для сведе

шя Собрания следуюгшя положешя объ организаши техническа- 
персонала Союза.

1) Общее руководство и направлеше деятельности техни- 
ческаго персонала Союза въ порядке утвержденнаго Учреди- 
тельнымъ Собрашемъ устава Союза въотношен]'изаготовки, тран
спорта, переработки и сбыта лесныхъ матер1аловъ лежитъ на 
11равленш Союза. *

2. Непосредственное дело заведывашя всей технической 
стороной заготовки, транспорта, переработки и сбыта лесныхъ 
матер1аловъ Союза возлагается Правлешемъ Союза на пригла- 
шенныхъ для этой цели спешалистовъ— заведывающихъ отде
лами.

3. Заведываюшде отделами, въ йределахъ своей компетен
ции самостоятельно вЬдаютъ порученными имъ отраслями, при- 
нимаютъ уч а ст1 въ заседашяхъ Правлешя при решенш всехъ 
вопросовъ по ихъ спешальности или касающихся Kpyi'a ихъ 
деятельности, несутъ ревизорсюя или инструкторсюя обязан
ности по технической части въ техъ  же пределахъ въ отно- 
шенш подчиненнаго имъ техническаго персонала; заведываютъ 
и распоряжаются векмъ техническимъ парсоналомъ отделовь 
и являются ответственными лицами передъ Правлешемъ за 
порученную имъ отрасль. •

4. Приглашение на службу въ Союзъ техническаго персо
нала, подчиненнаго въ техническомъ отношеши заведывающему 
отделомъ, производится Правлешемъ Союза по соглашешю съ 
заведывающимъ отделомъ.

5. Заведываше на местахъ заготовкой, разделкой, вывоз
кой и транспортомъ лесныхъ матер1аловъ возлагается на рай- 
онныхъ заведывающихъ, которые находятся въ непосредствен- 
номъ распоряженш и подчиненш заведывающихъ отделами.

6. Въ пределахъ своего района лично и черезъ своихъ 
помощниковъ (приказчиковъ, конторщиковъ, подручныхъ и 
rip.) заведываюшдй райономъ наблюдаетъ за правильностью, 
согласно гехническихъ условШ, заготовки, разделки, сортимен- 
Tanin и качества лесныхъ матер1аловъ, заготовляемыхъ артелями; 
определяетъ, по соглашешю сь артелями, места катищъ, удобныя 
для вывозки, укладки, сплава и транспорта; определяет* порядокъ 
работъ, укладки и npieM-ки лесныхъ матер1аловъ. отъ артелей, 
заведывастъ сплавомъ по рекамъ, сплоткой, погрузкой въ суда
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и всеми, связанными съ этимъ другими работами на основанш 
составленнаго плана и указанш и порученш заведывающаго 
отд^ломь; представляетъ матер1альную перюдическую отчет
ность; принимаетъ все меры къ наиболее успешному произ
водству поручепныхъ ему работь и, въ пределахъ круга тех
нической деятельности ихъ, является ответствсннымъ передъ 
заведывающимъ отделомъ и Правлешемъ Союза за порученное 
■дело.

7. Число районныхъ ззвеаывающихъ определяется разме
рами заготовки, величиною района и действительной потреб
ностью въ интересахъ успешности дела.

8. Въ помошь районному заведывающ^му для наблгодгшя 
за исполнешемъ и для исполнения отдельныхъ работъ по 
заготовке, вывозке, разделке, погрузке, сплаву и т. д. при
глашаются на общемъ основанш, въ необходимомъ количестве 
ответственные служагще— помощники заведывающаго, приказ
чики, подручные и проч., которые находятся въ распоряженш 
заведывающаго райономъ, производясь Bcfe работы по его 
указашямъ и поручешямъ и, въ пределахъ своихъ пoлнoмoчiii, 
ответственны за порученное имъ дело.

9. Подробное распределеше обязанностей между всемъ 
техническимъ персоналомъ,, внутреннш распорядокъ и взаимо
отношешя определяются особой инструкшей. вырабатываемой 
заведывающимъ отделомъ совместно съ Правлешемъ Союза.

№ 13.
Деиладъ члена Прявлежя С. С. Лукина —объ услов1яхъ авансировашя арте
лей подъ заготовленные лЪсные матвр!алы въ 1918-1919 операции, году.

При установлены услов1й авансировашя приходится исхо
дить изъ положешй: рыночныя цены, количество всего затра- 
ченнаго труда и все накладные расходы определяютъ разм^ръ 
явансовъ. Вместе съ колебашемъ рыночныхъ ценъ колеблется 
и размеръ авансовъ.

Авансы не представляютъ собой ни плату артелыцикамъ 
за .произведенную работу надъ лесными материалами, какъ, напр, 
за рубку или возку, ни твердую цену, по которой Союзъ 
прюбретаетъ отъ артелей л Ьсные матер1алы, а являются авансами 
артелямъ подъ заготовленные лесные матер1алы и определяются 

/ихъ количествомъ.
При установлены системы авансировашя приходится счи

таться, въ интересйхъ развили лесной кооперацы, съ тЬмь,
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чтобы финансовое положеше артелыциковъ во время работъ 
было не хуже положешя наемныхъ рабочихъ у частныхъ лицъ 
и предщлятШ.

*Учтенный опытъ показываетъ всю важность этого' по
ложешя.

Изъ получаемыхъ авансовъ, которые включаютъ въ себе 
расходы артелей, посл1;дшя оплачиваютъ век расходы произ
водства, выдаютъ артельщикамъ ’за работу надъ л^сомъ авансы, 
содержать Правлеше и оплачиваютъ все текушде расходы.

Авансы по возможности выдаются полностью по мере на- 
готовокъ при условш соблюдешя артелями всехъ установлен- 
ныхъ правилъ ведешя заготовокъ и получешя авансовъ.

Переходя къ пифрамъ, придется указать несколько поло- 
жешй, лежащихъ въ ихъ основанш.

Районы заготовокъ разделены на две группы: 1) но бас- 
сейнамъ рекъ и 2) по жел.-дор. районамъ.

Авансы различны въ обоихъ районахъ: въ жел.-дор. районе 
больше, въ бассейнахъ рекъ— меньше.

Разница определяется большими расходами по сплаву и 
транспортировашю въ районахъ рекъ съ одной стороны, корот- 
кимъ временсмъ оборота средствъ, меньшимъ рискомъ и важ
ностью развит1-я деятельности въ жел.-дор. районе— съ другой 
стороны.

Исходя изъ еуществующихъ рыночныхъ ценъ на лесъ, 
путемъ вычиташя расходовъ, начиная въ обратномъ порядке 
отъ момента нахождешя дровъ И бревенъ на м есте сбыта, 
учитывая средшя услов1я производства, не трудно подойти къ 
определенной цифре авансовъ подъ матер1алы въ различныхъ 
стад1яхъ работы.

Подходя къ авансированш дровъ можно считать рыночную 
цену дровъ въ Вологде— 240 рублей, на жел. дор.— 210 руб., 
оставляя 10— 15°/о рыночной цены въ качестве гарантш Союза. 
Подсчитывая расходы на выгрузку, транспорту погрузку, сплавъ, 
попеншину, накладные расходы, утрату и страховку, можно 
подойти къ авансамъ на разделку, и заготовку матер1аловъ. 
Цыфры въ этомъ случае указаны въ таблице авансировашя 
дровъ.

Стоимость 1 куб. фут. бревна франко-заводъ исчисляется 
въ 1 руб 50 коп., оставляя 10— 15% рыночной цены въ 
качестве гарантш Союза, и подсчитывая расходы на уплотку, 
выплавку, разборку, буксировку, накладные расходы, у.терю и 
попеншину, можно определить въ цифрахъ, указанныхъ въ
таблице авансирования дровъ.
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Для получешя гаранты въ вызк-fe изъ л'Ьса заготовленнаго 
матер1ала надлежитъ удерживать изъ авансовъ подъ рубку и 
разделку въ л'Ьсу отъ 10 до 20%  съ размера аванса, а удер
жанный суммы выдавать по M-fepi вывозки.



Услоетя выдачи авансовъ подъ заготовленный дрова, балансы и бревна

(Подлежать перюдическому пересмотру и могутъ изменяться 
применительно къ изменившейся конъюнктуре)

1. Д РО В А И БАЛАНСЫ .

H1 i™ ^ 3 A F O T O B K IL 0 ’ ПРИ ЖКЛЪЗНОДОРОЖНОМЪ РАЙОНЪ.

Разстотпе отъ мЪста за
готовки до мЪста 

въ верст.|
Нанмено-
вате работъ. j

1 2 у 4 5 6 7 - 8

Заготовка кряжникомъ. 20 20 20 20 20 20 20
Разделка. . . . . 20 So 20 20 20 20 20
Укладка на ж. д. пл. ] 5 5 5 5 5 5 5
Рубка и разд. въ лесу.| 40 40 40 40 40 40 40
В о зк а .......................... |

]
30 45 60 80 95 1.10 120

Итого . . 75 90 105 125 140 155 165

НАИМЕНОВАН1Е РАЙОНОВЪ 
ЗАГОТОВКИ.

ВЪ РАЙОНАХЪ Р Ш Ъ  КУ- 
БИНЫ Л СУХОНЫ.

Разстояв1е отъ м^ста заготовки
.. до мйсгь складокъ въ

•о ' верстахъ. Наименоаа у

( Hie работъ
1 2 3

к

4 5

Рубка кряжникомъ . . . . 20 20 20 20 20
Разделка .................................... 25 25 25 25 25
В ы в о зк а .................................... 25 35 45 55 65
Выплавка.......................... 15 15 15 15 15

Итого . . 85 95 105 115 125

Передъ получешемъ авансовъ артель должна 
представить въ Правлеше Союза разрешеш’е Гу
бернской или Уездной власти объ отводе участ
ковъ для рубки леса. Mfcpa дровъ: -S ар Х ^ аР -Х ^ ’/s-
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Размеры авансовъ подъ балансъ те  же..Мера-для 
окореннаго баланса: 3 ар-Х^ ар-Х^ аР- - 
Заготовка дровъ въ бассейне. р. Сухоны можетъ 
производиться при подвозке до 2 верстъ, при вы
плавке— до 4 верстъ, если выплавки нетъ; въ рай
оне бассейна р. Кубины соответствуюипя разсто- 
ятя увеличиваются на 1 версту. Для заготовки 
баланса разстояше возки увеличивается въ райо
не на 1 версту. IIpieMKa дровъ въ районахъ бас- 
сейновъ производится на берегахъ рекъ. При вы
даче авансовъ подъ заготовленныя дрова въ лесу 
возможно удержаше до начала вывозки 10— 20о/оо/о 
соответственнаго аванса,- темъ больше, ч-Ьяъ даль
ше возка. Авансироваше баланса и рудничныхъ 
стоекъ устанавливается какъ за разд»лку дровъ, 
причемъ окорка приравнивается къ разделке.

Б Р Е В Н А  10— аршинныя.

Наименован!е рай-j ПРИ Ж ЕЛ'ВЗНОДОРОЖ НОМ Ъ РА Й О Н А  БЕЗЪ
оновъ заготовок'ь О КО РКИ .

Разстоян1е отъ ; 
жЪста ваготовокъ 

до MtcTi) сила- 
Д»нь. !

Тодщина бревенъ въ вершкахъ.

3 3*/2 ; 4 4 х/2 i 5 i 5 г/з ! 6 ! 6 l/s , 7

Д  1i и а  в ъ  к о п е й к а х  ъ.

1 рерст. 0.80 1.10 1.50 2.10 2.60 3 10| 3.70; 4.50! 5.30

2 1.00! 1.20 1.80 2.50 3.20 3.70| 4.40j 5.40 G.30

3 1.20 1.45 2.25 3.10 4.00 4.60 5.40! G.70 8.00

4 1.40 2.00 3.00 4.00 o.OOj 5.75| 6.801 8.00 9.20

о 1.65 2.30 3.75 4.75 5.751 0.25; 7.50 8.80 1.000

6 1.90 2.60 4.25 5.25 6.25 7,00 8.501.0001.100

7-8 2.10 2.85 4.50 5.80 7.25 8-00 9.00 1.1001.200



Нанменоваше районовъ 
заготовокъ.

Раэетоян{е отъ «гЬста 
авг*товокъ до шФ.ста 

оклаюкъ.

ПО КАССЕЙНАМЪ СЪ ОКОРКОЙ.

Толщина бревенъ въ вершкахъ.

4 4*/з • 5 572 6 6 Vs 7

Д i  в «  в ъ  к о к И  к а х ъ.

1 верст. . . 1.50 2.20 2.80 3.40 4.00 4.75 5.70

9-  • * 1.80 2.50 3.40 4.00' 4:60 5.60 6.60

3 „  • • 2.25 3.20 4.20 4.90 5.60 7.00 8.40

4 „  • • 3.00 4.00 5.00 5.80 6.80 8.25 9.50
1

3.75 4.80 5.70 6.50 7.50 8.80 10.20

6 „  . . 4.25 5.50 6.50 7.30 8.30 9.50 11.00

ПримЪчан1е: M ip a  бревенъ безъ коры. Недостача в ъ  Vie вершк.
и менее въ разсчетъ не принимается. Пр1емка 
производится на жел. дор. пунктахъ и на бере- 
гахъ рекъ. Заготовка въ районе бассейновъ не 
тоньше 4 вершк. За окорку 3, 3 7 2  вер.— 40 коп.,
4 в. — 60 коп., отъ 47* вер.— 80 к., 9-арншнныя 
и 12-аршинныя бревна авансируются по разсчету 
10-арш.

№ 14.

Докладъ председателя Правлен1я В. И. Румянцева объ организац1онныхъ 
расходахъ и содержали конторы Союза.

В ъ  виду того , что в ъ  настоящ ш  моментъ составъ  артелей 
членовъ, по сравнешю съ временемъ учреждеш я Союза, значи
тельно увеличился, Правлеше считаетъ необходимымъ, для 
ясности д^ла, сделать н есколько предварительныхъ замечашй
о расходной см ете  Союза.

К ъ  моменту учреждешя Союза, картина предстоявшихъ 
заготовокъ была недостаточно ясна. Н еизвестно было колич 
ство матср1аловъ, распределеше его по бассейнамъ и о т д е л ъ * ,
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йымъ речкам ъ, а такж е группировка матер1аловъ по качеству 
и назначешю и ассортиментъ ихъ. Не былъ определенно у ста- 
новленъ и районъ деятельности Союза. Гадательно было число 
артелей, который вступятъ в ъ  С ою зъ.

Въ силу отсутстая этихъ данныхъ, и вся расходная смета 
была лишь приблизительной и примерной. Принят1емъ ея име
лось въ виду создать для Правлешя лишь необходимую почву 
для начала д1*ла. Въ дальнейшемъ же, по мЬре выяснешя 
потребностей, смета расходовъ должна была быть расширенной 
въ; соответствш съ действительными нуждами дела. Преду
сматривая эту неизбежную необходимость, Учредительное Соб- 
papie Союза и приняло, въ дополнеше къ смете, особыя по- 
становлешя, которыми разрешило Правлешю, какъ увеличивать 
noi мере надобности штатъ служащихъ, такъ и производить 
сверхсметные расходы по приглашешю на службу Союза новыхъ 
служащихъ и организаши меропрштш.

; И, действительно, уже на первыхъ цорахъ деятельности 
Правлешя Союза потребовалось— во имя интересовъ дела— соз
давать обширный служебный персоналъ и проводить рядъ ие- 
обходимыхъ меропр!ятш, вызывавшихъ крупные расходы. Въ 
дальнейшемъ же, съ ростомъ Союза, это сказывалось еще 
сильнее. Въ силу этого, очень часто приходилось действовать 
вопреки смете и производить расходы, непредусмотренные 
сметой, но крайне необходимые для успешной деятельности 
Союза и артелей.

При разсмотренш существа расходовъ Союза сразу же можно 
было убедиться, какъ неудовлетворительна была смета и на
сколько недостаточно она предусматривала потребности Союза. 
Какъ известно, по смете имелся въ виду штатъ служащихъ 
лишь въ 12 человекъ, причемъ по отделамъ они распределя
лись такъ: организашонный отделъ— 4 человека, контора— 5 
человекъ и бухгалтер!я— 3 человека. На оплату всего этого 
персонала за 41/® месяца, т. е. по 1 толя предполагалось из
расходовать 19.605 руб. 66 коп., т. е. по 4.356 руб. въ месяцъ.

Между тЬмъ, въ течете этого срока Правлешемъ Союза 
было приглашено, вместо 12-ти,— 5? человекъ, т. е. на 45 че
ловекъ более, чемъ было предположено. Увеличеше произо
шло по всемъ отделамъ смёты, но, главнымъ образамъ, по 
отделу организацюнному. Здесь, въ связи съ организацией 
сплава, транспорта, распиловкой и подготовкой лесныхъ мате- 
р1ало«ъ къ сбыту, пришлось значительно увеличить штаты 
служащихъ, какъ постоянныхъ, такъ и временныхъ. Въ под- 
робностяхъ увеличеше штатовъ выразилось въ следующему:
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Вь бухгалтерш штатъ служащихъ увеличенъ вдвое— съ 
3-хъ до 6-ти челов1жъ, въ конторе увеличено на 3 человека— 
съ 5-ти до 8 человЬкъ. Организащонный отдЬлъ разбитъ на 
четыре: 1) отд-кль заготовокъ съ 31 служащимъ, вместо 4-хъ,
2) транспорта— съ 5-ю служащими, 3 ) переработки— съ 6-ю 
служащими и 4 ) сбыта— съ 2-мя служащими. Изъ числа этихъ 
служащихъ значительная часть— по отделу заготовокъ— при
глашена была въ качеств-fe временныхъ работниковъ, причемъ 
изъ нихъ въ данный моментъ, въ виду окончашя сплава по мел- 1 
кимъ р^чкамъ, около 10 человккъ уже оставило службу. Для 
ясности сообщаемъ, какъ именно служащие отдела заготовокъ 
распределялись по районамъ:

Заведываю щ ш  всЪми районами....................................1 чел.
По бассейну К у б и н ы ......................................... 23 ,,

„  С у х о н ы ..........................................5 ,,
ж елезнодор. районе .............................................. 2 „

*5
Въ

Всего. 31

Въ соответствш съ увеличешемъ штата служащихъ, есте
ственно, увеличились и расходы по ихъ содержашю, причемъ 
на 1-е шля общая сумма этихъ расходовъ достигла 41.564 руб. 
23 коп.. Сравнивая эту сумму съ предполагавшейся по смете 
суммой расходовъ по то же число въ 19 605 р., получаемъ 
увеличеше действительныхъ расходовъ по содержашю служеб- 
наго персонала Союза на 21.959 руб. 23 коп. Насколько есте
ственно и постепенно увеличивались эти расходы, показываетъ 
следующая справка:

Приглашено служащихъ:

Въ ф еврале . 
„ м а р т е . .

апреле 
и мае . '  . 
„  ш не . . 

Всего

чел.
11 
2 3  
11 
10 
57“

Израсходовано на ихъ 
содержаше:

280 руб.
2710
8945

14.413
15.214

61
19
62
81

коп.

Всего 41.564 23

Отсюда видно, что, вместе съ ростомъ дета, расшире- 
шемъ операшй, возникновешемъ новыхъ задачъ, возрастаетъ и 
штатъ елужашихъ, обслуживающихъ ту или иную отрасль. 
Такъ, въ марте начинается пр1емка матер1ала, и увеличиваются 
штаты на 11 человекъ; далее, въ апреле Союзъ приступаетъ 
къ сплаву и приглашаетъ на службу еще 23 чсл.; въ мае 
сплавъ и транспорта вызываютъ дальнейшее увеличение штата
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служащихъ на 11 чел.; въ ifoHt, для организация дела распи
ловки и сбыта, приглашаются вновь 10 чел.

Въ дальнейш емъ это я в л е т е , видимо, будетъ  продолж аться, 
такъ  какъ  С ою зъ съ  каж дымъ днемъ растетъ, увеличивается 
количество технической работы, а, следовательно, б удетъ  во з
растать и число служ ащ ихъ С ою за во н сехъ  отдел ахъ .

Движете общихъ организащонныхъ расходовъ Союза 
представляетъ изъ себя такую же картину: увеличиваются рас
ходы по отдельнымъ статьямъ, возрастаетъ и общая сумма. 
По этой части сметы предполагалось израсходовать за те  же 
41/* месяца около 67 ООО руб. Между тёмъ, въ действитель
ности, расходъ къ 3 шля равняется сумме около 94.835 руб., 
т. е. произошло, какъ и въ первомъ случае, превышеше пред
положен!^ на 27.835 руб. Здесь наиболее крупной цифрой 
расхода является оплата °/°°/о-товъ по учету векселей. Въ силу 
отсутсгая собственныхъ средствъ, Союзъ, какъ и было сказано 
въ сообщен»! о финансахъ, долженъ былъ кредитоваться на 
MHorie миллюны рублей въ банкахъ. До настоящаго момента 
такихъ банковскихъ кредитовъ использовано на 1. 059,000 р , 
причемъ однихъ °/о°/о-въ по нимъ уплачено уже 67.306 ,руб. 
76 коп., точно также и по другимъ статьямъ.

Наряду съ собственными организашонными расходами, по 
смете Учредительнаго Собрашя уполномоченныхъ Союза пре
дусматривалась ассигновка Вологодскому Центральному О-ву 
Сельскаго Хозяйства на содержаше 5 человекъ инструкторовъ 
и друпе расходы культурно— просветительнаго характера въ 
сумме 26.000 рублей. Расходы по этой ассигновке производились 
въ разрешенныхъ пределахъ. Но въ последнее время, въ связи 
съ увеличешемъ числа артелей и расширешемъ связей Союза съ 
организашями за пределами своего района, Правлеше Союза 
признало необходимымъ увеличеше ассигновки на инструкто
ровъ— лесниковъ, содержимыхъ за счетъ Союза съ 5-ти до 8 
человекъ, изъ которыхъ одинъ является заведующимъ К олле
гией этихъ инструкторовъ, а остальные разъездными районными 
работниками. Сверхъ этихъ 8 человекъ, два инструктора— 
лесника'содержатся на средства В. Ц. О. С. X. Въ дальнейшемъ 
этотъ штатъ необходимо еще увеличивать, такъ какъ зэпросъ 
на инструкторскую работу со стороны Союза и на местахъ съ 
каждымъ днемъ увеличивается. Соответственно, конечно, дол
жны будутъ возрасти и расходы по ихъ содержанию.

Ч то касается операш онныхъ расходовъ, то  они не были 
соверш енно предусмотрены сметой. Произошло это вследствие 
того , что въ  моментъ выработки см еты размЬръ операшй С о
юза по сплаву, транспорту и распиловке н г б ы ть у стан о вл ен а
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Въ силу этого, и здЪсь Правлеше Союза должно было произ
водить расходы по мЬр£ надобности и в> 31зисимости отъ 
условш производства работ ь. Въ виду того, что въ данный 
моментъ сплавъ еще не законченъ, транспортъ находится въ 
самомъ разгар^, а распиловка только что начинается, какихъ 
либо подробныхъ и окончательнмхъ циф/ювыхъ СВ'Ьд’ЪшЙ о 
произведенныхъ по этимъ операщямъ расходахъ сообщить не
возможно.

Лишь относительно сплава Правлеше им'Ьетъ некоторый 
сводный данный, который зд^сь вкратцЪ и сообщаются. Всего 
къ концу гоня ныдано на расходы по сплаву 1.260.000 руб. 
Изъ кихъ израсходованы на сплавъ по отдЬльнымъ р-Ьчкамъ 
сл'Ьдуюшдя суммы:

Назваше рЬчки. ' Количество матер>ала. Сумма расходов’*.
Руб. К.

Пор. В о т ч 'Ь ............  17.051 шт. брев. 15.493 66
,, ПигомЪ............ 34.310 ,, ., 22.698 47

Емб'Ь съ приток. 142.110 „  ,, 159.073 02
„ ВерденьИ; . . . 5.087 ,, „  6.365 —

Кизьм^Ь............. 200к/с. др. 7288 шт. бр. 44.185 55
УфтюгЪ . . . .  855 „  „  —  „  „  19.610 57
С ухон ! и прит. 6.857 „  18787 „  . 27.151 43

„  Кубш-гЬвъкомп. 
съ заводами . . .  1313 „  „  225649 „  181.340 95

Сплавъ бревенъ плотами по p-feK'fe Кубинв . . . .  5.611 40
Доставка дровъ въ В о л о г д у ......................... ... . ._______563 80

Итого............. 482.092 85
Таково было до настояихаго времени движете расходовъ 

Союза по содержашю служебнаго персонала, а также обще- 
организашонныхъ и огтерашоннпхъ. Относительно послЪднихъ, 
несмотря на отсутств:е цифровыхъ данныхъ, можно, однако, 
сказать, судя по услояпямъ начала работъ, что изъ общё-финан- 
совыхъ см'Ьтныхъ предположешй Союзъ не выйдетъ.

Заканчивая свой докладъ о расходахъ, Правлеше останав* 
ливаетъ внимаше Собрашя на слЪдующихъ основныхъ мо- 
ментахъ: .

1) Изъ старой см^ты Правлеше, въинтересахъ д1эла, вышло. 
Новой смЪты пока не выработано, такъ какъ продолжаются 
работы еще по старымъ операщямъ; выработку новой см'Ьты 
возможно произвести лишь, пр1урочивъ ее къ новымъ заготов- 
камъ. Поэтому Правлеше считаетъ кеобходимымъ просить под
твердить разр1;шеше Собрашя наг производство расходовъ до 
выработки новой см^ты, по M'fep'fe надобности и въ соотв"Ьтствш 
съ размерами предстоящи хъ операшй Союза.



2) Оклады служащихъ Союза до сихъ поръ остаются 
сильно ограниченными и отстаютъ—для среднихъ и низ- 
шихъ служащихъ— отъ ткхъ ставокъ оплаты труда, которыя 
установлены еще въ начал-fe текущаго года въ другихъ коопе
ративныхъ союзахъ Вологды, какъ, напримкръ, въ СоюзЬ СЬвер- 
ныхъ Кооперативныхъ Союзовъ, Вологодскомъ Центральномъ 
О-вк Сельскаго Хозяйства и другихъ. Равнымъ образомъ, ок
лады служащихъ Союза отстаютъ и отъ дороговизны жизни, 
которая возросла въ последнее время особенно сильно. Повы- 
шеше дороговизны въ другихъ Союзахъ уже учтено особыми 
процентными „прибавками на дороговизну,“  въ предйлахъотъ
20 до 50%-товъ къ основному окладу каждаго служашаго. 
Между гЬмъ, качество и количество работы, выполняемой ра- 
бочимъ персоналомъ Союза, ничуть не менке, чкмъ во всЬхъ 
другихъ союзахъ. Если принять во внимаше, что нашъ Союзъ 
находится въ состоянш организашоннаго роста, а въ другихъ 
союзахъ организащонныя работы уже вылились въ опрел.Ълен- 
ныя формы, то степень напряжешя работы служащихъ Союза 
будетъ даже выше. Поэтому, въ интересахъ справедливости 
и пользы дкла, безусловно необходимо нынк согласовать оклады 
служащихъ нашего Союза со ставками другихъ Союзовъ и 
произвести о/о-ныя прибавки на дороговизну въ размкрахъ, 
принятыхъ въ Союз-fe СЬверныхъ Кооперативныхъ Союзовъ и 
Вол. Центр. О-в-fe Сельскаго Хозяйства.

3) Штаты инструкторовъ по лесной коопераши, установ
ленные Учредительнымъ Собрашемъ уполномоченныхъ . Союза 
въ 5 челов'Ькъ, являются, какъ выше было сказано, недоста
точными. Необходимость усилешя организацюнной работы Со
юза на мкстахъ требуетъ увеличешя инструкторскаго персонала 
по крайней м^ръ, вдвое. Поэтому слкдуетъ повысить ассигновки 
Вологодскому Центральному О-ву Сельскаго Хозяйства на со
держаше инструкторскаго персонала въ соотвЪтствш съ дей
ствительной необходимостью въ этомъ случай.

4) Ростъ операшй Союза вызываетъ постоянную необхо
димость разъ'Ьздовъ Правлешя и служащихъ, какъ внутри рай
она деятельности Союза, такъ и вне. Въ связи съ этимъ. 
крайне важно обезпечить норма льное питаше разъезжающих* 
работниковъ, установив!, для этого въ достаточныхъ разме* 
рахъ посуточное вознаграждеше имъ,— въ возм^щеше расходовъ 
на столъ. До сихъ поръ сметою размер* сут.очныхъ былъ уста- 
новленъ въ 7 р. —для уЬздныхъ городовъ и сельскихъ мест
ностей и въ 10 р.— для губернскихъ и сголичныхъ городов*. 
Въ настоящее время выяснено, что эти ставни совершенно не 
достаточны, особенно, въ крупных* и столичных* городах*.
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Поэтому необходимо размерь суточныхъ изменить, повысивъ 
ихъ въ первомъ случае вдвое, во второмъ— для губернскихъ 
городовъ также вдвое, а для столичныхъ въ два съ поло
виною раза. Вместе съ т'Ьмъ, въ виду приня^я уже Правле
шемъ порядка оплаты суточныхъ по прошлымъ по±здкамъ 
председателя Правлешя— в ъ  25 руб., необходимо, чтобы Собраше 
утвердило действ! я Правлешя в ъ  э г о м ъ  отношеши.

Настоящш докладъ представляется на разр^шеше Собрашя.

№ 15.
Докладъ И. А. Тихомирова отъ имени Комиссж о порядкЬ выдачи артелямъ 

авансовъ подъ заготовляемые, мате pis лы.
При определен»! ставки авансовъ, выдаваемыхъ артелямъ 

подъ заготовляемые матер!алы, Комиссия исходила изъ сл^дую- 
щихъ соображений •

1) Изъ получаемыхъ артелями авансовъ подъ заготовляе
мые матерпъты артели оплачиваютъ все расходы организа- 
щоннаго, операщоннаго и административнаго характера;

2) Существующая рыночная пена въ Вологде определяется, 
для даннаго момента примерно, въ 240 руб. к/с.

3) Г а р а н т  на риск ь —на 10°/о ниже, то цена для расче
товъ устанавливается въ 216 руб. за к/с.

4 ) Стоимость всЬхъ расходовъ, кром^ рубки, возки и
разделки, исходя изъ цЬнъ текущаго года, выражается въ 
следующихъ размерахъ: ‘ .

Выгрузка въ  В о л о гд е  
Б уксировка и барки . 
Выплавка изъ речекъ  
П огрузка въ барки , 
Поденная плата . .
Накладные расходы , 
Страховаше . .

16 руб. к/с. 
65 „

, * 5 , ,

15 ,.
8 „

■ 20  „

-)— 5 5

Итого . .141 руб. к/с.
Такимъ образомъ, установивъ все расходы, видно, что на 

разделку, возку и рубку дровъ остается 75 руб., которые мо- 
гутъ оправдать расходы съ вывозкой при сплаве, только до 2-хъ 
верстъ; все же остальные расходы допустимы по соглкшенш 
съ Союзомъ. ■

При опредкченш ставки авансовъ по ж.-д. району Комис- 
сш тремя голосами противъ двухъ постановила авансы по 
районамъ уравнять.

К ъ  настояшичь соображерйямъ прилагается таблица аван- 
ооеъ подъ заготовляемые матер1алы.
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Союзъ ЛЪсопромышленныхъ Трудовыхъ Артелей СЪвернаго Края.
ТАБЛИЦА

авансовъ подъ заготовленныя дрова балансы и бревна
(Ставки авансовъ приняты Общимъ Собрашемъ уполномочен

ныхъ 27— 29 1юня 1918 года).

L а) Д Р О В А  И и А  Л А  Н  С Ъ.

Наимековаше районовъ 
заготовки.

НаамеиоБ«н{<> работъ.

Въ желЪзиодорожномъ районЪ.

Разстояше отъ мЪста заготовки до MteTa 
складки въ верст.

4 I 6 |7— 8

Заготовка кряжникомъ > 20 20 20 20; 20

' i 1
20! 20

Разделка ..................... 20 20 2 0 ! 20 20 20 20
Укладка на ж. д. ил. 5 5 5| 5 5 5 5
Рубка и разд. въ лесу. to 40 40 40 40 40 40
Возка .......................... 25 35

45|
55 70 85; 100

Итого . , 70 80 90; 100 115 130 145

Ом ПримЪчаше 1-е.

I. б) Д Р О В А  И В А Л А Н С Ъ

Нанм*нопаш« районовъ заготовки.

НАИМЕНОВАНИЕ РАБОТЪ.

Рубка кряжникомъ 
Разделка . . . .
Вывозка . .. . .

Въ районахъ р1>къ Кубины 
и Сухоны.

Разстояше отъ мЪста заготов
ки до мЪста складки въ верст.

1 I 2 ! Я ! 4 ! 5

Итого

2(1
25;
25!

,|
701

20: 20 20
Jo

20 
25

45 55: 65j ;

8о! 90 100 110

25 25
35;

ПримЪчан1е I Авансы представляютъ собой ссуды 
артелямъ со стороны Союза подъ заготовленные арте
лями лесные матер1алы, определяются количествомъ 
заготовленныхъ лёсныхъ матер1аловъ подлежать пе-
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рюдическому пересмотру, изменяясь въ связи съ со- 
стояшемъ рыночныхъ ценъ на лесные матер!алы; право 
пересмотра предоставляется Правлешю совместно съ 
Советомъ, съ темъ, чтобы произведенныя изменешя 
были внесены на утверждеше ближайшаго Собран}я 
уполномоченныхъ. Разм^ръ ставокъ авансовъ находится 
въ зависимости отъ количества всего вложеннаго труда 
въ заготовленные матер!алы, отъ всехъ предстоящихъ 
накладныхъ расходовъ и рыночной цены. Изъ аван
совъ артели оплачиваюсь все расходы операцюннаго, 
организашоннаго и административнаго характера, какъ 
то: за выполненную работу надъ лесными матер!алами 
(рубка, возка, разделка и т. д .) содержать Правлеше 
и выплачиваютъ все текушде расходы. Для всёхъ сво- 
ихъ расходовъ артели на каждый операшонный годъ 
должны составлять расходный сметы, на покпыпе ко
торыхъ устанавливать или определенный разм^ръ 
начисленш на единицу заготовляемыхъ матер1аловъ 
(куб. саж. или бревно) или определенный процентъ 
къ обороту. Установленныя статьи расходовъ покры
ваются изъ получаемыхъ отъ £оюза и выдаваемыхъ 
артельщикамъ авансовъ. Передъ получешемъ перваго 
аванса артели обязаны представить Правлешю Союза 
подлинное разрешеше на отводъ лесосекъ для рубки, 
со стороны Уезднаго Земельнаго Отдела. Меры дровъ:
3 ар .Х 3 aP-X^VE аР- Размеры авансовъ подъ балансы 
те  же. Мера для окореннагобаланса: 3 а р .Х ^ аР-Х^ аР*
2 вер. Заготовка дровъ въ бассейне р. Сухоны можетъ 
производиться при выплавке— съ возкой до 2 верстъ; 
безъ выплавки— съ возкой до 4 верстъ; въ районе 
р. Кубины соответствукнщя разстояшя увеличиваются 
на версту. Для заготовки баланса разстояше возки 
увеличивается въ районахъ на 1 версту. Возка бревенъ 
въ бассейнахъ рёкъ допускается не далее 6 верстъ. 
Возка съ разстоянш, дальше указанныхъ, производится 
по соглашешю съ Правлешемъ Союза. При выдаче 
авансовъ подъ заготовленныя дрова въ лесу, возмож
но удержаше до начала вывозки 10— 20°/°% соответ- 
ственнаго аванса— темъ больше, чемъ дальше возка. 
Авансироваше баланса и рудничныхъ стоекъ устанав
ливается, какъ за разделку дровъ, при чемъ окорка 
приравнивается къ разделке. Авансы подъ заготовку 
баланса долготьемъ производятся пропоршоналЬно, 
исходя изъ покубичной разценки саженнаго баланса'.
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Тотъ  же порядокъ устанавливается и для разсчета за 
дрова долготъе.

I I .  Б Р Е В Н А  10-ти А Р га И Н Н Ы Я.

Наименоваше рай- 
оновъ заготовки.

Разстолше отъ M t- 
ста заготовки до 
MtcTB складки въ 

вер

Во вс£хъ районахъ съ окоркой 

Толщина бревенъ Въ вершкяхъ.

З1/*1 4 1 47а 572 6 ! 6 7« 7

1 верст.
2 „
3 „

£ »
5 „
в „
7

0.80 1.10. 1.50 
1.00 1.20 1.80 
1.20 1.45; 2.25 
1.40. 2.00j И 00 
1.65: 2.30| 3.75 
1.90! 2.601 4.25 
2.10 2.85' 4.50

2.10
2.50
3.10
4.00
4.75

2.60; 3.10 3.70 
3.2Сj 3.70 4.40
4.00; 4.30 
5.00! 5.75 
5.75! 6.25 

.25! 6.25’ 7.00

5.40J
6.80,
7.50

4.50; 5 30 
5.40 6.30 
0.70 8.00 
8.00 9.20 
8.80 10.00

8.50 10.00 11.00
ЯО! 7.25’ 8.00 9.00 11.00 12.00

См. ПрныЪчаше II-c.

ПримЪч<ше IK Ai-fepa бревна безъ коры. Обм1;ръ 
бревна производится съ точностью до 72 вершка. Не- 
достатокъ въ ’/i« вершка и менее въ разсчетъ не 
принимается. IIpieMKa дровъ, бревенъ и проч1е про
изводится въ железно-дорожныхъ районахъ— на жел. 
дор. пунктахъ, въ бассейнахъ— на берегахъ рекъ. 
Бревна комлевыя заготовляются не тоньше 4 вершк., 
Вершинныя— отъ 3 верш. За неокоренныя бревна про
изводится скидка по разсчету=3,— 37» вер.— 40 коп.
4 вер.— 60 коп. отъ 47® — 80 коп.; 9 арш. и 12 арш. 
бревна авансируются пропоршонально 10-ти арш.



ВОПРОСЫ И ПОСТЛИОРЛЕШЯ
Общаго Собрашя Уполномоченныхъ Союза 

лЪсопромытленныхъ т р у д о в ы х ъ  артелей
СЪвернаго края

(в ъ  систематическомъ вид-fe).
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►>*l=CteP<oК
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Содержаше постановлен^.

День и 
времязас 
Собрашя

'Mtc.H
[часло.

1юня.

Журналъ
Собран1я.

№
Стр. из- 

дашя.

f  а-
1".§v СкП
"|3л4 * 2 Г5 2 ̂

м е д1и 5

111 По вопросу о вмешательстве 
местной власти въ дело  распиловки 
бревенъ и отдаче распоряженш для 
распиловки ихъ тремъ заводамъ:

„Осведомившись изъ сообщешя1 
Правлешя о распределенш артельныхъ 
лесныхъ матер1аловъ Союза распоря 
жешемъ органовъ губернской прави
тельственной власти между тремя 
лесопильными заводами и считая 
что это распоряжеше принято лишь 
въ интересахъ обезпечешя работой 
безработныхъ рабочихъ этихъ заво
довъ и безъ учета интересовъ про
изводства, Собраше находитъ, что 
это распоряжеше влечетъ за собою! 
повышеше расходовъ Союза по рас-;’ 
пиловке бревенъ свыше чемъ на| 
400 тысячъ рублей. Полагая, что это|; 
удорожаше производства можетъ(1 
привести къ значительнымъ убыт-" 
камъ для Союза, какъ самостоятель^ 
наго хозяйственнаго предпр1ят1я, Соб-| 
paHie поручаетъ Правлешю ходатай
ствовать передъ органами местной, 
губернской и высшей правительств 
венной власти о томъ, что-бы rocy-i: 
дарство приняло на себя указанную 
выше сумму перерасхода и дало Союзу 
въ этомъ отношенш определенныя 
гарантш“ .

О  взыскянш понесенныхъ Сою
зомъ убытковъ при транспортиро
вали лесныхъ матерЬловъ по вине 
пароходовъ управлешя Няшональ- 
нымъ Флотомъ и его служащими.

28 ев
О .н

>>

22

24
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„О тм ечая, что в с е  понесенные 
убытки Союзомъ при транспортиро- 
ванш  л есн ы хъ  матер1аловъ по ви не 
пароходовъ Нацюнальнаго Ф лота и 
его служ ащ ихъ отню ль не дол ж н ы ! 
ложиться на С ою зъ. Co6paHie пору-ji 
чаетъ Правлешю принять в се  меры!: 
к ъ  изысканно этихъ убы тковъ , обо ;̂ 
снова къ свои требовашя со атветсвую -ij 
щими въ этомъ случай докум ен-' 
тальными доказательствами” . . .

О планЪ деятельности Союза:

а) „признать необходимымъ рас— 
ширить деятельн ость Сою за въ  
районахъ бассейновъ Сухоны и 
К убины  и по притокамъ К о ст
ромы и У нж и. вытекаю ш ихъ изъ 
Грязовеп, Тотем ск. и Н икольск., 
у ., а, главнымъ образомъ, въ,. 
районахъ, тяготею ш и хъ къ  С е 
верн. жел. дор., въ  виду го су 
дарственной важ ности заго то 
вокъ  въ  этихъ районахъ“ .

б) „обратить главное внимаше на:
заготовку древеснаго топлива, 
какъ  въ районахъ жел. дор. 
такъ  и по бассейнамъ р екъ  
Одновременно заготовлять так 
же и матер1алы, спросъ на ко
торые имеется или предвидится 
въ  близкомъ будущ емъ, или за
го то вка  которы хъ вызывается 
необходимостью предоставлешя 
заработка безработному населе- 
niio наш его края, а именно: шпал ь 
переводныхъ брусьевъ, балан- 
совъ, ш ахтовы хъ подпорокъ и 
б р е в е н ъ * ;..............................................

в ) „принять энергичныя меры къ
организаши артелей въ жел. дор. 
районахъ и по среднему теченго. 
Кубины  и С ухон ы 4; . . . . р

28 . tr || 3 28 - 3 9  10

2».!



г ) „производить upieMKy отъ  арте
лей матер1аловъ на ж елЬ знодо- 
рож ныхъ п унктахъ  въ  районахъ, 
тяготЬю пш хъ к ъ  ж елЬзнымъ 
дорогамъ, и на берегахъ р Ькъ и 
сплавныхъ р'Ьчекъ въ  ирир-Ьч- 
ны хъ баесейнахъ, самый же 
сплавъ и транспорту произво
ди'ть средствами Союза, при этомъ 
признать желательны.мъ, чтоб!,! 
тамъ, гд е  это о к аж ется ' воз- 
можнымъ по м естным ъ уело-, 
В1ямъ, сплавъ по мелкиму р’Ьч-; 
камъ производился самими арте-; 
лями или ихъ объединениями1! j

д) „озаботиться прю бретеш емъ,1
т^м ъ или инымъ путемъ, въ пол-; 
ное распоряжеше Сою за л е с о -j 
пи льны хъзаводовъ, на которыхъ! 
могли бы бы ть распилены брев-1 
на заготовки 'насту паюшаго orie-j 
рашоннаго года, так ъ  какъ  рас-, 
ииловка ихъ на арендованны х^ 
заводахъ наносит ь ущ ербу, какъ; 
д'Ьлу, такъ  и интересамъ коопе-[ 
раши, вообщ е‘5 ................................. j

е) „осуществлять для успеха дела|
фактически контроль надъ пра-| 
вильностью заготовокъ. устана-| 
вливать количество и сортимен-| 
ты, подлежапие къ заготовке' 
каждой артелью, и утверждать! 
места рубокъ14 . . . { . . !

ж ) „вследствие крайней важности, 
для ycni-ховъ дела иметь свои 
средства для транспорта, присту
пить прежде всего къ построй
ке или прюбретенйо инымъ: 
способомъ необходимаго коли-; 
чества судовъ до 100, въ зави-| 
симости отъ размера заготовокъ! 
и предполагаемаго транспорта; 
обезпечить Союзъ одиимъ или!
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двумя пароходами, которые въ бу-| 
дущую навигашю находились бы j 
въ полномъ расиоряжеши Союза,;! 
а также погрузочными и прочими;; 
приспссоблешями для транспорта. |

з) „изслЬдовать вопросъ о расчи-j
стке сплавныхъ рЬчекь, дей
ствуя въ этомъ вопрос^ въ кон-! 
такте съ земельными отделами;!! 
принять меры къ обезпеченш 
Союза удобными местами на|! 
берегахъ р ккъ для складки сплав-|; 
ляемыхъ мзтер1аловъ, о; езпе"чить| 
Союзъ достаточнымъ запасомъ[ 
снастей и прочихъ приспособ-1 
лешй для сплава“ ..................... I

и) „озаботиться прюбреташемъ! 
собственнаго завода, а у станов-j 
леше м^ста постройки въ этомъ| 
случае поручить Правлешю, сь! 
тем ь, чтобы о лршштыхъ ме- i 
рахъ было доложено следующей 
му Собранно упол 1£омоченныхъ;‘.||

к),,выдачу авансовъ производить! 
по количеству заготовленныхъ! 
матер1аловъ, размеры же аван-j] 
совъ устанавливать съ такимъ;! 
расчетомъ, чтобы сумма всехъ!| 
выданныхъ авансовъ, всехъ на-jj 
кладныхъ и организащонных1?| 
расходовъ Союза и корневой 
стоимости была отнюдь не выше,1 
а несколько ниже рыночной!! 
стоимости заготовленныхъ ма-ij 
тер!аловъ въ пунктахъ сдачи”  j|

л ) „корневая стоимость должна; 
оплачиваться Союзомъ за счетъ! 
артелей, но не изъ авансовъ; рас
ходы же по прокладке иротяж- 
никовъ, постройке избушекъ и 
т. п., равно содержаше Правле
нш артелей должны оплачиваться' 
самими артелями'.1 .....................I



м) „при выдачЪ авансовъ, согласно 
принятаго с./ч. постановлешя, 
Правлеше должно отчислить съ 
каждой артели по I 0/0 со всей 
суммы полученнаго аванса на 
предметь исполнешя паевыхъ 
взносовъ артелей въ Союзъ. 
Одновременно, съ т^хъ артелей,! 
который еще не прюбр'Ьли акщй| 
Московскаго Народнаго Банка,! 
необходимо удержать стоимость' 
двухъ акшй, подлежащихъ къ” 
прюбретешю каждой артелыо“ ' ч 

н ) ,,немедля приступить къ изуче-" 
шю вопросовъ. собирание» и под-; 
готовке матер^аловъ къ скорей-! 
тем у осуществлена» прямыхъ; 
задачъ Союза, заключающихся) 
въ томъ, чтобы заготовленные! 
Союзо:«ъ матер1алы, подлежагше!| 
дальнейшей обработке, iюл. вер-: 
гались бы таковой на заводахъ; 
и фабрикахъ механической и| 
химической обработки дерева, 
принадлежащих^. Союзу или 
Союзу Союзовъ“

О техпичесчихт> услов^яхъ заго-
■ товокъ лесныхъ матер1аловъ:

„разработаныя ‘ Правлешемъ въ 
особомъ докладе техимчеаая условш. 
заготовокъ принять единогласно" . !

I О  схеме организаши техническа-j 
го персонала Союза: ■ (

„предложенную Правлешемъ въ 
особомъ докладЬ схему по данному 

! вопросу принять единогласно1; . .
; О  порядке авансирования артелей 
jl подъ лесные мате pi альт и уплате 

корневой цент.п • '
!; а) „считаясь сь тяжельтмъ ноло- 

жешемъ артелей, признать не- 
обходимымъ и возможнымъ из
менить правила объ авансиро-



ваши и довести размерь аван
совъ артелямъ подъ заготовлен
ный матер1алъ сезона 3917-1918 
года до 100% таксы, утвержден
ной Учредительны.мъ Собрашемъ 
Союза. При выдаче авансовъ | 
изъ этого расчета Правлеше 
Союза должно удержать съ ар
телей всю сумму корневбй сто
имости лесныхъ матер1аловъ, со
гласно ставокъ, распубликован- 
ныхъ Г убернской Земельной 
Коллепей 11 мая с./г. въ № 95 
„Изй'Ьстш“ . По установление 
окончательной суммы корневой 
1гЬны, причитающейся съ заго
товокъ артелей прошлаго сезона, 
Правлеше Союза, при внесенш 
денегъ, должно принять во вни
маше уже произведенный неко
торыми артелями платежи попен
щины и настоять передъ Губерн
ской Земельной Коллепей на! 
зачете ихъ въ общую сумму кор
невой цены и оставить ее въ 
кассе Союза до выяснешя воп
роса о попенщине. Находя въ то 
же время, что заготовки артелей 
производились въ прошломъ се
зоне на основаши прежнихъ пра
вилъ о попенщине, что размеръ 
и порядокъ взимашя ея съ арте-, 
лей были предусмотрены цирку-! 
ляромъ Лесного Департамента 
отъ 6 ноября 191 7 года за № 52,1 
Собраше полагаетъ, что расио-1 
ряжеше Губернской Земельной 
Коллепи объ обложенш артель-, 
ныхъ заготовокъ 19! 7-191Я r.J 
согласно новыхъ ставокъ кор-| 
невой цены, опубликавапныхъ 
уже после окончашя самыхъ за-'

л Чготрвокъ, неправильно съ фор-,;
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мальной стороны и несправед
ливо по существу. По этому! 
Собраше поручаетъ Правленш 
обратиться въ Центральный Ко-| 
миссар1атъ Землед'к/’пя и Высшш 
Советь Народнаго Хозяйства;
СЪ ХОДатаЙСТВОМЪ' О б ь  OTM'fcH'fcij

распоряжешя Вологодской Гу— 
бернской Земельной К ол лепи о,; 
применении къ прошлымъ заго- 
товкамъ артелей новыхъ корне 
выхъ цънъ и съ просьбой о томъ 
чтобы расчетъ попенщины былъ 
произведенъ согласно правилъ и 
таксъ, существовавшпхъ въ мо 
ментъ заготовокъ4‘ . . . .

б) „ввиду того, что въ будущемъ 
предстоитъ окончательное раз- 
pfemeHie вопроса о разм^рахъ 
попенной платы, просить пред
ставителей артелей доставить въ 
Правлеше все необходимые для 
этого документы: лесорубочные 
билеты и пр., а также подробныя 
сведешя объ услов1яхъ получе- 
шя артелями лесорубочныхъ уча 
стковъ въ истекающемъ опера- 
шонномъ сезоне, вт, ггёляхъ пра- 
вильнаго обосновашя проекти- 
руемаго ходатайства; сведешя о 
фактахъ отдачи лесорубочныхъ 
участковъ на равныхъ услов1яхъ: 
съ одной стороны отдельнымъ 
лииамъ, а, съ другой артелямъ 
первымъ на льготныхъ началахъ, 
а вторымъ— на более тяжелыхъ“  

О бь  услов1яхъ авансировашя ар
телей подъ заготовленые лесные ма- 
тср!алы въ 101 s—1П операдонномъ 
году: •

а) Принят], разработанный въ оа> 
бомъ докладе Комиссш yc/iosi* 
лвансир< >вашя артелей полностью;])

28
29

v
22.' 05 !.I I

3,41
5 55-

22

-43р.1 
-57 1

29 !- о7»1
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б) „для всехъ своихъ расходовъ; j

артели на каждый операшонный!; ;
годъ должны составлять расход-j! i
ныя см^ты, на покрьте кото-| |
рыхъ устанавливать опреде лен-|| 1
ный размеръ начислешй на ели- 
ницу заготовляемаго матер1ала:1 !
(куб. саж. или бревно), сумму!' 
которыхъ и удерживать изъ iio-Jj 
лучаемыхъ отъ Союза и выда-: ^
ваемыхъартелыцикамъ авансовъ 28 ^  

О  пол у чет и артелями лесору-; 
бочныхъ участковъ: j;

Необходимо, чтобы все артели,"
' • ' I -предполагавший приступить къ но-;; 

вымъ заготоькамъ, приняли немел-!, 
ленно все меры къ получение лесо-; 
рубочныхъ участковъ черезт у! злнме' у
земельные отд’];лы“ .......................... !i 29 д

О бъ организашонныхъ расходахъ'. j ^ 
и содержании конторы Союза: j 2!» р

а) „заслушанный докладь Правле-; ’
нш о произведенныхь расходахъ, 
принять къ CBfe/ieniio1; . . . | — ;__

б) „разрешить Правлению промзво- i
дить расходы на послед, время,: :
впредь до отчеты, собрашя, но м ■
редействит-ныхъ потребностей.> — —

в) „согласовать оклады служашихъ!; ■
Союза к'акъ въ отношеши основ-1! !
ныхъ окладовъ, такъ и приба-! 
вокъ на дороговизну, со став
ками въ этомъ случае, только;;
что принятыми Вол. О-вом ь Сел.;:
Хоз. п Союзомъ Северных’!.; -

■ Кооперативныхъ Союзовъ" . |; ...  j—
г) ..предоставить Правлешю право; ;

доассигновать Вол. О-ву Сел.
Хоз. добавочный суммы на со-!; ;
держаше инструкторскаго псрсо-!' -| 
нала въ необходимыхъ разме-!: 
рахъ изъ расчета новыхъ ста-!' :
вокъ на дороговизну"
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д) „увеличивать . размерь суточ-|| 
ныхъ для выдачи при служеб- 
ныхъ кохмандировкахъ въ одни 
столичные города до 25 руб. и 
предложить Правлешю согласо
вать ихъ на будущее время со 
ставкам*! другихъ кооператив
ныхъ союзовъ44..........................

с) утвердить произведенные раьгЬе 
перерасходы по поездкамъ въ| 
столичные города председателя; 
Правлешя44 и . . . . .  .

ж) „увеличить оклады Правлешю 
до JSOU руб. въ, мес. каждому4; 

О содЬйствш Всероссийскому О б 
ществу кооперативнаго земледёл1я:

а) „учитывая деятельный интересь
■ широкихъ крестьянскихъ слоевъ
Россш къ объединенш въ ко
оперативныхъ формахъ произво- 
дительнаго ce-i.-хоз. труда и по-| 
явлешс въ стране ясно обозна-ij 
ченнаго кооперативно - земле-; 
дел?>ческа! о движение признать 
своей обязанностью, наряду съ 
другими существующими коопе
ративными Союзами, энергичное 
содействие новому виду коопе
рация, могущему иметь крупное 
народо-хозяйственное значеше41;

б) „содейсгае существующихъ ко
оперативныхъ союзовъ новому' 
виду коопераши должно выра
зиться, какъ въ форме непо
средственной помощи земледель- 
ческимъ артелямъ (пропаганда 
кооперативнаго зeмлeлeлiя, ин- 
структироваше и т.- д.), такъ, въ 
особенности, въ форме образо- 
вашя союзами новыхъ коопера- 
тивньтхъ пентровъ, берущихся; 
за . спещальное обслуживаше 
нуждъ новаго вида кооперацш“ |
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в) „въ ряду организащй по обслу-lj
жнвашю нуждъ кооперативнаго,; 
земледелия отметить особенно;! 
необходимымъ Всероссийское О б -! 
щество Кооперативнаго Земле-ji 
дкл!я. состоящее изъ коопера-ij 
тивныхъ организашй и опира-ij 
ющееся на ихъ помощь" . . !! -

г) „признать необходимымъ участ1е;|
Союз* какъ во Всероссшскомъ! 
О -в е  Кооперативнаго Земледе- 
л\я такъ и въ организашонномъ' 
комитете по созданко послед- 
няго“ ..........................................—

д) „признать необходимымъ еде-! 
лать отчислеше изъ средств'!. 
Союза единовременнаго взноса 
въ распоряжеше Организашон- 
наго Комитета на его организа- 
шонно-подготовительн} ю рабо
ту по создашю В. О. К. 3 .‘ ! . ! —

е) „выдать уполномоч1я А. А. Нико- * 
лаеву, В. А. Кильчевскому, Г. А. 
Мдртюшину, Д. И. Деларову,*
Я. Г. Дедусснко и С. С. МасловуГ 
вести орган и зашонно-подгото-: 
вительную работу по создашю 
Всероссшскаго Общества К о о т -  
ративнаго Земле.librifl. Для бли-; 
жайшей связи съ Организашон- 
нымъ Комитетомъ для учаспя! 
въ Учредительномъ Собранш Об-1 
щества и для заботъ о развитш! 
кооперативнаго зам лед^я  въ1 
районё Союза уполномочить, 
Правлеше избрать своего осо-: 
баго представителя" . . . . —

ж) „ассигновать въ noco6ie Орга-| 
низашонному Комитету Обще-: 
ства изъ средствъ Союза 1000 pjj 29

О бъ избратпп капдидатовъ въ11 
члены Правлешя: - |j

а) „избрать трехъ кандидатовъ Biii

I!
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члены Правлешя, опредЬливъ
i

срокъ службы ихъ срокомъ пол- V
номочш состава Правлешя“  . 29 <v

CP 5 58 - - - - - -

i б) „избранными, по большинству
1

голосовъ, въ кандидаты къ чле-
намъ Правлешя оказались: А. Д.
Сорокинъ, А. П. Снятковъ и
А. И. Микляевъ“ ..................... — — - - - - - - _ — —

12 О доизбранш Ревизюнной К о 
миссш:

„Избранными, по большинству 
голосов ь, въ дополнение къ остающе
муся члену Ревизюнной Комиссш 

! П. В. Куликову, оказались: А. С. Озад- 
1 кинь и К. Г. Сизовъ. Кандидатами 

къ членамъ Ревизюнной Комиссш 
зачислены изъ нам1зчеыныхъ но боль
шинству голосовъ: Т . Д. Бороздинъ,

t
i

t
А. 13. Соболевъ и К. М. Парамоновъ*: 29 5 58 j— - - - - - -

13 О  суточныхъ для: членовъ Сове
! та, Ревизюнной Комиссш, Правлешя

t
j

! и служащихъ Союза: 29 5 59 , - - - - - - - - - - - -

„установить сугочныя вообще
' для Союза, какъ для выдачи при
служебныхъ командйровкахъ за пре
делы Вологды Правленш и служа-
щимъ, такъ и для членовъ Совета
и Ревизюнной Комиссш за дни ихъ
фактическихъ работъ, въ сл£дую-

f

щихъ размЬрахъ: 1) въ пред^лахъ
Вологодской губернш по 15 рублей,
для города Вологды 20 р., длявсехъ
губернскихъ .  городов ь по 20 рублей 1

j

и для столичныхъ городовъ по 25 |

рублен.................... ............................... — i

! — - - - - - -

14 О  выдачк суточныхъ уполномо- 
ченнымъ за дни засЬданш общихъ
собран1й: 29 5 59— 60 - - - - - - - - - - - -

а) „оплачивать уполномоченныхъ
одними суточными въ размере
по 20 рублей, съ зачетомъ вре

j

59
I

мени, проведеннаго въ пути".' I

1
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б ) „за основание для исчисления 
суточныхъ передвижешя принять
30 верстъ“ ................................... .....
О  вступленш въ члены Союза 

Северныхъ Кооперативы. Союзов к  29 
„Вступить въ число членовъ Св- 

веросоюза съ приня'лемъ на себя въ 
этомъ случай всехъ обязательств^ 
предусмотренныхъ уставомъ СЬве-
росоюза'4............................................... .. —

О  вступленш въ число членовъ!: 
Совета Всероссшскихъ Кооператив- 
ныхъ Съездовъ: | 29

„Вступить въ .число членовъ Со-! 
вета Всеросайскихъ Кооперативных^ 
Съездовъ съ принят!емъ на себя) 
всехъ обязательствъ, предусмотрен-,!
ныхъ его уставомъ“ .......................... jj —

О снабженш артелей литерату
рой: 4

а) „ассигновать средства на opra-j 
низацш библют.екъ при артеляхъ!: 
и выписку журнала „НжелгЬсяч-! 
ный Ж урналъ*’, по числу арте-|
лей4*,

б ) „ассигновать на неторговую де-: 
ятельность Союза 10,000 руб.1 
причемъ поручить Правлешю за-! 
тратить изъ этихъ денегъ не-! 
обходимыя сулшы для выписки 
во все артели „Ежемесячного
Ж у р н а л а ** ......................... ....
О  порядке выдачи Союзу арте

лями векселей:
а) „выдавать Союзу векселя на пол-, 

ную сумму, согласно принятымъ 
на месгахъ иостановлешямъ об-| 
щихт собранш членовъ артелей*4.'

б ) „вынести постановлены о новы-!
шенш ставокъ для ,выдачи век-j 
селей,, если таковыя установлены 
были въ незначительныхъ раз-j 
мерахъ;4* .................................. ;
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в) подписывать векселя полнымъ! 
составомъ или законнымъ кво 
румомъ Правл. каждой артели [

19. О предоставленш отпусковъ со
ставу Правлешя:

а) предоставить правлешю право 
воспользоваться отпускомъ съ 
сохранешемъ содержашя; . .

б )  продолжительность отпуска для
каждаго члепа Правлешя, а так 
же и ^председателя, ус гаи ■’вить!: 
въ две н е д е ли ;.........................

в ) порядокъ отпуска для всвхъ
признать поочередный — одинт 
после д р у г о г о .....................■

г ) время отпусковъ не устанавли-;' 
вать, но предложить Правлешюц 
пользоваться ими по мере, какъ1| 
будутъ позволять дела Союза; !;

д ) на время стпусковъ предоста-!1 
вить Правлешю право замещать- 
выбывшихъ свободными канди
датами по старшинствуизбрашяЧ;

20; О  подыскаш'и для уполномочен-]:
ныхъ артелей. пргЬзжающихъ въ 
г Вологду, иомещешя для ночлеговъ:|| 
предложить Правление озботить-;1 
ся въ скорейшемъ времени подыекп-' 
шемъквартиры для уполномоченныхъ
Союза" . ..........................................

21 О  порядке приглашешя на от
ветственный должности служащихъ; 
Союза: .........................

а) выразить полное довер!е Прав-: 
лешю и одобрить его действ1я;;!

б ) признать, что Правлеше, от— 
ветственнсе за всё дела Союза,'j 
правомочно приглашать служа-j; 
щихъ по своему усмотрению и 
выбору и, что вмешательство! 
въ подборъ служащихъ Прав-, 
.гшемъ ни сь какой стороны 
недопустимо; . . . . «, . . ..

\[
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в ) выразить сожал^ше, что дан-! 
ный вопросъ, затронутый неко
торыми членами Собрашя по не- 
доразумешю, вызвалъ со сторо
ны Правлешя излйшшя разъ- 
яснешя, предусмотр-внныя уста-| 
вомъ Союза и постановлешями| 
У  чредител ы {агоСобрашя послед-1 
нягс/! |

О  больничныхъ кассахъ. j

„Уполномочить Правлеше въ ca-j 
мый ближайшш срокъ выработать 
уставъ и основания учреждешя общей 
больничной кассы для членовъ арте
лей при Союзе и приступить къ 
осуществлешю этой меры также, по 
возможности, въ ближайшее время*'.'

29 *(L)
ОС

641
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